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La nuova amministrazione Principi è par-
tita. Con il primo Consiglio comunale 
seguito alle elezioni che hanno consegna-
to Aprilia al centrodestra dopo 14 anni di 
governo delle civiche, per il primo gover-
no Principi si è aperto il sipario. Il primo 
consiglio comunale della nuova ammini-
strazione si è tenuto giovedì 15 giugno nel 
primo pomeriggio. La sala era gremita di 
pubblico, molti fans dell’uno e dell’altro 
schieramento. Come, del resto,sempre 
avviene per ogni primo insediamento. 
Attualmente il Consiglio è spaccato in 
due. Lo schieramento del centrodestra che 
garantisce la maggioranza al governo 
Principi con 16 consiglieri comunali e 
l’opposizione civica che si è presentata 
compatta con tutti e nove i consiglieri. Il 
centrodestra quindi ha come unica opposi-
zione la corazzata civica. Questa è la 
prima novità del Consiglio comunale 
dell’era Principi

Primo Consiglio comunale di fuoco: l’opposizione incalza la maggioranza di centrodestra 

APRILIA - SI INSEDIA IL NUOVO GOVERNO PRINCIPI 

La nuova Giunta: Roberto Boi, Marco Moroni, Veronica Napolitano,il sindaco Lanfranco Principi, 

 Carola Latini, Elvis Martino, Vittorio Marchitti e a destra  Gemma Stampatore
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29 GIUGNO - 13 LUGLIO 2023pagina 2 IL GIORNALE DEL LAZIO

Primo Consiglio comunale di fuoco: l’opposizione incalza la maggioranza di centrodestra 

APRILIA - SI INSEDIA IL NUOVO GOVERNO PRINCIPI 

Tutti i retroscena dietro ad un avvio che promette importanti novità politiche
di Riccardo Toffoli 
 
La nuova amministrazione Prin-
cipi è partita. Con il primo Con-
siglio comunale seguito alle ele-
zioni che hanno consegnato 
Aprilia al centrodestra dopo 14 
anni di governo delle civiche, 
per il primo governo Principi si 
è aperto il sipario. Il primo con-
siglio comunale della nuova 
amministrazione si è tenuto gio-
vedì 15 giugno nel primo pome-
riggio. La sala era gremita di 
pubblico, molti fans dell’uno e 
dell’altro schieramento. Come, 
del resto,sempre avviene per 
ogni primo insediamento. 
Attualmente il Consiglio è spac-
cato in due. Lo schieramento del 
centrodestra che garantisce la 
maggioranza al governo Princi-
pi con 16 consiglieri comunali e 
l’opposizione civica che si è 
presentata compatta con tutti e 
nove i consiglieri. Il centrode-
stra quindi ha come unica oppo-
sizione la corazzata civica. Que-
sta è la prima novità del Consi-
glio comunale dell’era Principi. 
Nei 14 anni di governo civico, 
le opposizioni erano almeno 
due: quella del centrodestra e 
quella del centrosinistra con 
molte divisioni interne che ne 
hanno di fatto indebolito l’ope-
rato. L’opposizione civica, inve-
ce, ha tenuto a puntualizzare 
subito che sarà unita e compatta. 
E l’ha dimostrato, contestando il 
discorso d’insediamento del 
primo cittadino. Ma d’altro 
canto, ha trovato lo “scudo” del 
nuovo sindaco che ha risposto a 
tono alle accuse e alle domande 
dell’opposizione. Le dinamiche 
politiche del primo Consiglio 
comunale hanno già fatto capire 
i ruoli e gli equilibri politici di 
questa nuova consiliatura con 
un Sindaco che si fa carico di 
difendere la sua maggioranza e 
il suo operato e trova nel Consi-
glio l’appoggio del “veterano” 
Vincenzo La Pegna come prin-
cipale sponda. Nel campo del-
l’opposizione gli equilibri sem-
brano meno definiti. Durante i 
lavori hanno parlato tutti e 9 i 
consiglieri, ma ognuno ha rap-
presentato un po’ del suo per-
corso e gli interventi sono sem-
brati più o meno scollati a parte 
i politici più collaudati come 
Antonio Terra, Bruno Di Mar-
cantonio e Pasquale De Maio 
che hanno preso le difensive dei 
più giovani, dimostrando uno 
spirito di squadra.  
I CONSIGLIERI E IL 
“CASO” SAVINI 
I Consiglieri del nuovo Consi-
glio Principi sono 15 della mag-
gioranza (Principi Lanfranco; 
Savini Rino, Bianchi Sonia, 
Forcina Gabriele della lista 
Aprilia 2023; Zattoni Dania 
della lista Ama, De Luca 
Bruno, Raffa Giovanni della 
Lega; De Rossi Nicoletta, Laz-
zarini Fausto di Forza Aprilia, 
Lax Gabriele, Grammatico 
Matteo, Di Lorenzo Daniela, 
La Pegna Vincenzo, Baldo 
Edoardo di Fratelli d’Italia; 
Fiore Mariateresa di Aprilia 
Valore Comune; Cavallin Ila-
ria di Unione Civica e 9 del-
l’opposizione (Caporaso 

Luana candidata sindaco delle 
civiche; Di Marcantonio 
Bruno di Aprilia Domani; De 
Maio Pasquale di Forum; 
Terra Antonio di Aprilia Città 
Civica; Zingaretti Davide, 
Tiligna Davide, Mastroicicco 
Gloria della lista Caporaso 
Sindaca; Fiorentini Fabrizio 
di Uniti per Aprilia; Barbali-
scia Francesca della lista L’Al-
tra Faccia della Politica). Su 
Rino Savini, primo degli eletti 
nella lista Aprilia 2023, il Con-
siglio su segnalazione del segre-
tario comunale Sabatino Iavaro-
ne ha votato per la contestazione 
di incompatibilità. Rino Savini 

ha un contenzioso aperto con il 
Comune per alcuni addebiti 
mossi nei suoi confronti quando 
era commissario straordinario di 
Asam. Il segretario comunale 
Sabatino Iavarone ha spiegato ai 
consiglieri la procedura, dicen-
do che Rino Savini ha 10 giorni 
di tempo dalla contestazione, 
per presentare memorie o siste-
mare la posizione. Il Consiglio 
quindi si riunisce nuovamente 
dopo ulteriori 10 giorni necessa-
ri per valutare gli atti, per 
dichiararlo decaduto o convali-
dato. Durante la seduta Rino 
Savini ha voluto inserire a ver-
bale la sua dichiarazione nella 
quale rivendica il diritto a svol-
gere il mandato di consigliere. 
“Ritengo –ha detto Savini- che 
la misura indicata dalla legge 
non sia applicabile al mio caso. 
Non sono coinvolto infatti come 
Rino Savini ma come ex com-
missario straordinario di Asam. 
Quindi è un fatto connesso all’e-
sercizio del mandato e la legge 
esplicitamente esonera questi 
casi dalla posizione di incompa-
tibilità”. Se il Consiglio dovesse 
ritenere, a seguito delle valuta-
zioni effettuate, di dichiarare 
l’incompatibilità, entrerebbe 
Marcello Rampolla al posto di 
Rino Savini. Marcello Rampolla 
però, secondo rumors, potrebbe 
andare a ricoprire il ruolo di 
capo del gabinetto del sindaco. 
In tal caso allora, entrerebbe in 
Consiglio Giuseppe Gabanella.  
LA GIUNTA 

Durante il primo Consiglio 
comunale, il sindaco ha presen-
tato anche la giunta. Una giunta 
arrivata a fil di lana e parzial-
mente incompleta al primo 
appuntamento istituzionale. Si è 
fatto fatica a trovare la quadra 
sugli equilibri politici dei partiti. 
I malumori venivano special-
mente da Fratelli d’Italia che 
rivendicava il posto di due 
assessorati e la presidenza del 
Consiglio, o comunque un 
“peso” che rappresentasse 
anche nell’esecutivo la consi-
stenza numerica importante del 
gruppo consiliare. Se Unione 
Civica con un consigliere anda-

va a prendere l’assessorato ai 
lavori pubblici e se Ama con un 
consigliere andava a prendere 
l’assessorato all’urbanistica, 
Fratelli d’Italia con cinque con-
siglieri non poteva prendere due 
assessorati solamente o un 
assessore e la presidenza del 
Consiglio. Qualche frizione c’è 
stata anche per la delega di vice-
sindaco a cui aspirava la Lega e 
che invece, è andata a finire a 
Vittorio Marchitti, ex capogrup-
po di Forum e primo degli eletti 
in Forza Aprilia. I nodi comun-
que, sono stati sciolti anche se la 
giunta era incompleta perché sul 
tavolo mancavano delle deleghe 
e soprattutto non era stata anco-
ra firmata la delega dell’asses-
sore alle finanze, anche se era 
già stato individuato il nome. 
Per la lista Forza Aprilia quin-
di, è andato in giunta Vittorio 
Marchitti (con le deleghe di 
vice sindaco e alle politiche per 
l’ambiente, l’energia e la qualità 
dell’aria; politiche per il miglio-
ramento dei servizi di smalti-
mento dei rifiuti. Manutenzione 
del verde pubblico, sport e 
tempo libero, turismo, spettaco-
lo, gestione degli impianti spor-
tivi e tutela degli animali). Per 
Unione Civica è andato Marco 
Moroni (con le deleghe a Lavo-
ri Pubblici, servizi tecnologici, 
trasporti, opere pubbliche e 
grandi opere. Definizione delle 
politiche inerenti la progettazio-
ne e la realizzazione degli inter-
venti d’arredo e decoro urbano. 

Manutenzione degli immobili 
comunali. Progetti Europei, 
fondi strutturali, coordinamento 
PNRR). Per Ama è andato in 
giunta Roberto Boi (con dele-
ghe a Urbanistica. Definizione 
delle politiche di pianificazione 
e sviluppo del territorio. Moni-
toraggio e controllo dell’attua-
zione dei piani urbanistici. Peri-
ferie e progetti di rigenerazione 
urbana. Politiche di sviluppo del 
centro storico. Sportello unico 
per l’edilizia. Interventi ex L.R. 
6/2008). Per Fratelli d’Italia 
sono andati in giunta Carola 
Latini (con deleghe a Politiche 
per lo sviluppo delle imprese, 

del commercio, industria, arti-
gianato, agricoltura. Sportello 
Unico Suap. Rapporti con i con-
sumatori. Caccia e pesca. Pro-
grammazione e gestione eventi 
e manifestazione) e Veronica 
Napolitano (con deleghe a Ser-
vizi Sociali, Promozione delle 

politiche sociali per il sostegno 
alle famiglie, agli anziani, alle 
persone a rischio emarginazio-
ne. Interventi a favore delle per-
sone con disabilità. Programma-
zione del sistema welfare e poli-
tiche abitative di Edilizia Pub-
blica. Sanità. Coordinamento 
per le politiche per la multicul-
turalità ed integrazione sociale. 
C.I.L.O.. Rappresentanza di 
genere). Per la Lega è andato in 
giunta Elvis Martino (con dele-
ghe a Pubblica Istruzione. Poli-
tiche educative. Politiche Gio-
vanili. Politiche europee. 
Gemellaggi, biblioteche, infor-
mazione servizi al cittadino. 

Pace. Edilizia scolastica). Con 
decreto di martedì 20 giugno il 
sindaco ha dato l’incarico a 
Gemma Stampatore tecnico in 
quota Aprilia 2023 per ricopri-
re il ruolo di assessore alle 
finanze con deleghe al Bilancio, 
finanze e tributi, rapporti con le 
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aziende e gli enti derivati, affari 
generali ed amministrativi, ser-
vizi demografici. Inoltre ha 
attribuito ad Elvis Martino le 
deleghe della cultura, legalità e 
servizi informatici e a Marco 
Moroni la delega al patrimonio.  
IL “PASTICCIO” DELLA 
DELEGA ALLA CULTURA 
Nonostante sia stata una delle 
priorità che il sindaco stesso ha 
espresso nel discorso di insedia-
mento, la “cultura” era sparita 
dalle deleghe lette nel primo 
Consiglio comunale. Forse una 
dimenticanza dovuta alla fretta 
di trovare una quadra sugli equi-
libri politici dell’ultimo minuto. 
La cultura il 15 giugno non era 
nelle mani di Elvis Martino e il 
consigliere della lista Caporaso, 
Davide Tiligna ne ha chiesto 
conto al sindaco durante i lavori 
del Consiglio comunale. Princi-
pi si è limitato a dire che era una 
dimenticanza e che comunque 
era stata assegnata a Martino. 
Negli atti ufficiali però mancava 
e un comunicato stampa succes-
sivo non l’ha riportata e non ha 
riportato neppure l’intento di 
volerla assegnare a Martino. Il 
decreto ufficiale è arrivato solo 
il 20 giugno. Il che ha fatto 
montare il caso. Una dimenti-
canza o una questione politica? 
Del resto a propendere per la 
seconda ipotesi c’è lo spacchet-
tamento del settore eventi e 
spettacolo. Anch’esso criticato. 
Carola Latini, assessore al com-
mercio, ha infatti la delega per 
la programmazione e gestione 
degli eventi e delle manifesta-
zioni mentre Vittorio Marchitti, 
assessore all’ambiente, ha la 
delega al turismo e spettacolo. È 
sempre Davide Tiligna a chiede-
re al sindaco come intendessero 
gestire la situazione, quali cose 
si riferivano allo spettacolo e 

quindi da affidare a Marchitti e 
quali le manifestazioni che 
dovevano essere affidate a Lati-
ni. Il sindaco ha risposto picca-
to: “Noi abbiamo le idee molto 
chiare in merito”. Però il sinda-
co non ha esplicitato queste idee 
ma siamo fiduciosi che lo farà a 
breve. La gestione del pubblico 
deve essere il più possibile tra-
sparente e i cittadini devono 
sapere con precisione chi ha 
cosa e chi gestisce cosa. Anche 

per evitare che poi i cittadini 
associno alla gestione pubblica 
le parole di quella storica ma 
sempreverde canzone di Renzo 
Arbore “Aumm aumm”. Ma 
siamo fiduciosi appunto che ci 
sarà chiarezza in merito nelle 
prossime ore non appena sarà 
avviata la macchina ammini-
strativa.   
IL NUOVO PRESIDENTE 
DEL CONSIGLIO: SALVA-
TORE LAX 

Il testo unico degli enti locali 
affida al consigliere “anziano” 
la presidenza della prima seduta 
fino all’elezione del presidente 
del Consiglio e dell’ufficio di 
presidenza. Si chiama consiglie-
re “anziano” ma non c’entra 
nulla l’età anagrafica. Il consi-
gliere “anziano” è colui che ha 
la più alta cifra personale com-
posta dalla somma dei voti tra la 
lista in cui è stato eletto e le sue 
preferenze. Non è quindi per 

nulla scontato che sia la lista più 
votata perché i voti di preferen-
za possono incidere e fare la dif-
ferenza se lo scarto dei voti di 
lista è minimo. Salvatore Lax è 
il consigliere anziano della mas-
sima assise comunale e ha aper-
to i lavori. Il regolamento comu-
nale affida all’elezione del pre-
sidente del consiglio una mag-
gioranza qualificata, alla terza 
votazione comunque bastano i 
voti della maggioranza dei con-

siglieri assegnati. Fratelli d’Ita-
lia per conto della maggioranza 
ha indicato proprio Salvatore 
Lax il candidato presidente del 
Consiglio. Una scelta che è stata 
molto apprezzata dall’opposi-
zione anche perché è una garan-
zia istituzionale avere il consi-
gliere “anziano” presidente del 
Consiglio comunale. Salvatore 
Lax è stato quindi eletto all’una-
nimità. Per lui è una bella sfida 
visto che è anche la sua prima 

esperienza in Consiglio comu-
nale. Famiglia storica apriliana 
di centrodestra, Lax è stato 
segretario della Lega fino alle 
regionali quando la sorella 
Valentina è stata voluta da Fra-
telli d’Italia quale candidata. 
Lui si è dimesso, lasciando il 
partito nelle mani del commis-
sario Giovanni Raffa (attual-
mente in Consiglio comunale). 
Lax quindi si è candidato come 
consigliere comunale in Fratelli 

d’Italia ed è stato il più votato 
della lista. Noto veterinario di 
Aprilia, Salvatore Lax gestisce 
una clinica veterinaria ed è 
conosciuto e apprezzato in città. 
Sono stati eletti quali vice presi-
denti dell’assemblea la consi-
gliera di maggioranza in quota 
Aprilia Valore Comune Maria 
Teresa Fiore e il consigliere 
d’opposizione della lista Luana 
Caporaso Sindaca Davide Zin-
garetti. La scelta dell’opposizio-
ne, quindi, è coerentemente 
caduta con il più votato in asso-
luto della coalizione civica (e di 
tutte le liste in termini di prefe-
renze). L’ufficio di presidenza 
in questo modo è composto dai 
più votati in termini assoluti, ed 
è questa una bellissima scelta di 
rispetto alla democrazia piutto-
sto che agli equilibri interni dei 
partiti.  
IL DISCORSO DEL SINDA-
CO: LE LINEE PROGRAM-
MATICHE DOVREBBERO 
ESSERE VOTATE DAL 
CONSIGLIO 
Il giuramento di rito del sindaco 
è sicuramente il momento più 
toccante della prima seduta del 
Consiglio comunale. Il nuovo 
presidente del Consiglio Salva-
tore Lax ha messo la fascia tri-
colore a Lanfranco Principi che 
ha giurato sulla Costituzione. È 
un rito ormai consolidato, più 
che altro di facciata. Sappiamo 
bene che ormai la normativa è 
chiara su questo punto: il sinda-
co assume le sue funzioni al 
momento della convalida del-
l’ufficio elettorale. E il nuovo 
sindaco da allora può fregiarsi 
della fascia tricolore di rappre-
sentanza. Né serve ovviamente 
la convalida del presidente del 
Consiglio, ma il rito ormai con-

Il sindaco Lanfranco Principi e il presidente del consiglio comunale Salvatore Lax

Continua a pagina 4
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solidato è un bel momento di 
democrazia che vale la pena 
tenere. È seguito quindi il dis-
corso del Sindaco. Così come 
tutto il rito della fascia non sia 
proprio necessario per legge ma 
si fa, Aprilia dovrebbe prendere 
l’abitudine di votare anche le 
linee programmatiche che sono 
di fatto la “fiducia” che il Sinda-
co ottiene dalla sua maggioran-
za in Consiglio. È un atto anche 
qui simbolico, non necessario 
per legge, ma sarebbe cosa 
buona e giusta. Il sindaco, infat-
ti, acquisiti i suoi completi pote-
ri passa a delineare le linee pro-
grammatiche di governo. Su 
queste non solo c’è il dibattito, 
ma ci dovrebbero essere anche 
le votazioni che sanciscono il 
mandato della maggioranza al 
governo e rendono chiara la 
colorazione politica della sua 
maggioranza. Queste non ci 
sono state e qualcuno in Consi-
glio comunale come Vincenzo 
La Pegna ha persino bacchettato 
l’opposizione perché stava con-
testando le linee programmati-
che del sindaco, “rovinando” di 
fatto “un bel momento”. Le 
votazioni sono necessarie per-
ché è giusto che il Consiglio 
comunale dia il mandato al 
governo. Non è scontato. Sap-
piamo benissimo infatti che la 
legge affida ai consiglieri il 
potere di far cadere una giunta e 
un sindaco tramite due strumen-
ti: la sfiducia votata in Consiglio 
comunale e le dimissioni conte-
stuali della maggioranza dei 
consiglieri eletti. Quindi il Con-
siglio ha il potere di dare vita o 
di far finire un’esperienza di 
governo. Ma non solo. Un 
governo, anche all’inizio, può 
partire con una maggioranza 

diversa da quella che si è pre-
sentata alle votazioni. Ricordia-
mo ad esempio il più recente 
caso di Calogero Santangelo 
dove l’allora consigliere di 
maggioranza in quota a Forum, 
Antonio Terra uscì subito dalla 
maggioranza di governo già dal 
primo consiglio comunale. Ed è 
giusto quindi che la maggioran-

za voti le linee programmatiche 
dettate dal sindaco come man-
dato di “fiducia” al governo che 
sanciscono, con trasparenza e 
precisamente, chi sta sorreggen-
do il nuovo governo.  
 
LE PAROLE “CHIAVE”: 
UNO SGUARDO PIU’ A 
SINISTRA CHE A DESTRA? 
Fermo restando che ormai il lin-
guaggio politico è fluido e 
anche alcune parole che erano 
“chiave” un tempo per precisi 
schieramenti politici, oggi pos-

sano essere utilizzate un po’ da 
tutti, è però evidente che nel dis-
corso del sindaco c’era un tale 
vocabolario che strizza l’occhio 
molto a sinistra. “Trasparenza” 
e “legalità” sono il faro indicato 
da Principi nel suo discorso di 
insediamento (va però rimarcato 
che la delega alla legalità è arri-
vata solo il 20 giugno a Martino 

e sulla trasparenza dei ruoli di 
manifestazioni ed eventi il sin-
daco ancora non è stato proprio 
chiaro). Ma tra questi c’è il 
“bene comune” quale “obiettivo 
ultimo”. La parola “bene comu-
ne” è sicuramente un vocabolo 
caro alla coalizione di centrosi-
nistra. Ricordiamo tutti Latina 
Bene Comune. Poi ci sono paro-
le come “ascolto”, “dialogo”, 
“confronto” che fanno coppia 
con la mission di governo: 
“avviare quel percorso di inclu-

sività, ascolto e partecipazione 
diretta”. Inclusività. È quindi 
normale che alla consigliera 
della lista Caporaso Gloria 
Mastrocicco, la consigliera 
forse più a sinistra dell’assise, 
sulle sue perplessità in tema dei 
diritti dei lavoratori e soprattut-
to dei diritti civili, il nuovo sin-
daco abbia risposto: “Non si 

preoccupi. Si deve sentire più 
che garantita dal mio governo. 
Se ha qualche problema, venga 
da me”. E poi ci sono le consul-
te. “L’istituzione delle consulte, 
l’assegnazione di deleghe speci-
fiche ai consiglieri, le riunioni a 
cadenza regolare con associa-
zioni e comitati di quartiere –ha 
continuato il primo cittadino nel 
discorso di insediamento- saran-
no lo strumento per mantenere 
sempre un contatto diretto con 
la comunità, raccoglierne le 

istanze e dare risposte attese da 
tempo. Perché per amministrare 
la città e restituirla tra cinque 
anni migliore di come l’abbia-
mo ereditata, non basta il lavoro 
della squadra di governo che sto 
provvedendo a scegliere con 
cura, basandomi sulle compe-
tenze e sulla capacità di metterle 
a frutto. Abbiamo un bisogno 
estremo di partecipazione, di 
interazione, di sentire il polso 
della gente di Aprilia. Abbiamo 
bisogno di idee e di persone in 
grado di realizzarle”. Segue 
quindi il tema delle periferie. Il 
sindaco si è dato l’obiettivo di 
ricucire periferie al centro 
dando i servizi che le periferie si 
attendono da anni. Per far que-
sto, si affida all’impegno del 
nuovo presidente della regione 
Lazio Francesco Rocca. “Il pre-
sidente della Regione Lazio 
Francesco Rocca, che incontre-
rò di nuovo a breve, -ha conti-
nuato il primo cittadino- ha visi-
tato la periferia e si è reso dispo-
nibile ad attivarsi perché la 
legge 6/2007 venga rifinanziata. 
Quelle risorse destinate alla 
riqualificazione igienico- sani-
taria non saranno sufficienti a 
risolvere problemi che ci portia-
mo dietro da oltre cinquant’an-
ni, ma permetteranno di offrire 
ai cittadini i primi segnali di 
attenzione. Parallelamente lavo-
reremo per aggiornare il piano 
Nuovo Borgo, strumento neces-
sario per cercare di reperire le 
risorse utili a programmare le 
opere ancora da completare”. 
Altre tematiche indicate da 
Principi nel suo discorso sono 
rivolte alla riqualificazione 
ambientale, al rilancio delle atti-
vità produttive, al piano regola-
tore e alle persone fragili.  

Continua da pagina 3
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L’OPPOSIZIONE TUONA: 
“LE PROMESSE FATTE IN 
CAMPAGNA ELETTORA-
LE SONO TANTE. SAREMO 
VIGILI” 
Non era abitudine, almeno 
durante i governi civici, che 
l’opposizione intervenisse in 

maniera molto critica sul discor-
so programmatico del nuovo 
governo. Ma era un’abitudine 
tutta apriliana. Anzi, come 
detto, sarebbe stato anche più 
importante, votare le linee pro-
grammatiche e dare quindi una 
completa “fiducia” al sindaco. 
Ma gli anni passati ci hanno abi-
tuato ad un’opposizione un po’ 
troppo spesso evanescente tanto 
che la stessa discussione del 
bilancio comunale veniva chiu-
sa in appena pochi minuti, dove 
in altre città si discute per una 
giornata (o meglio nottata) inte-

ra. L’opposizione non si è fatta 
comunque indietro. Ritrovata la 
grinta dopo la sconfitta elettora-
le, è la candidata sindaco Luana 
Caporaso ad aprire le danze. “In 
campagna elettorale siamo stati 
chiamati ragazzini –ha detto- 
ma eccoci qui pronti a fare 

un’opposizione tenace, forte e 
di controllo”. È seguito l’inter-
vento di Davide Zingaretti che 
ha messo un po’ di benzina sul 
fuoco. Parlando delle recenti 
interviste del primo cittadino, il 
consigliere della lista Caporaso 
ha messo in luce le contraddi-
zioni politiche di questa mag-
gioranza che guarda alla “conti-
nuità” con l’esperienza civica. 
Prima di tutto, ha fatto notare 
Zingaretti, nei nomi degli asses-
sori e poi anche in Progetto 
Ambiente dove è stato confer-
mato l’amministratore unico. A 

seguire ha puntato il dito sui 
partiti e sulla confessione che lo 
stesso primo cittadino ha fatto di 
aver intavolato già dal 2019 un 
discorso con il centrodestra 
quando lui era vicesindaco e 
assessore alle finanze della 
giunta Terra. Il sindaco dal 

canto suo, ha rispedito al mit-
tente tutte le accuse, risponden-
do ad uno ad uno. Anche questa 
è una novità di questa nuova 
compagine. Di solito il sindaco 
risponde solo a termine del 
dibattito, lasciando ai consiglie-
ri libertà di interagire ed attacca-
re. Della maggioranza risponde 
solo Vincenzo La Pegna che 
ricorda a Zingaretti come anche 
lui fa parte di un partito, essen-
do segretario provinciale di 
Azione e gli rammenta i suoi 
trascorsi politici quando lui 
stesso era all’opposizione del 

governo Terra. È quindi Vincen-
zo La Pegna, sicuramente il 
politico più esperto che sta nei 
banchi della maggioranza, a 
svolgere il ruolo di “generale” 
delle truppe del centrodestra, 
indirizzando il dibattito politico. 
Tra i nodi toccati dall’opposi-
zione e in special modo dai con-
siglieri Antonio Terra, Bruno Di 
Marcantonio e Pasquale De 
Maio sono le “promesse” fatte 
in campagna elettorale. Terra le 
chiama “cambiali”, politiche 
ovviamente, un termine che non 
è piaciuto però al presidente del 
Consiglio. Il termine “cambia-
le” è in uso da molto tempo nel 
linguaggio politico. Di recente 
tutti ricordano l’intervista a 
Alessandro Di Battista che defi-
nì “cambiale politica” la nomina 
di Luigi Di Maio a inviato spe-
ciale Ue nel Golfo. Insomma 
per l’opposizione, il centrode-
stra per vincere ha fatto troppe 
“promesse” che sarà difficile 
mantenere. Primo fra tutti quelle 
alle periferie. Secondo Di Mar-
cantonio, le promesse di Rocca 
sarebbero in linea con quelle di 
Zingaretti nel 2018. “In campa-
gna elettorale anche Zingaretti 
aveva promesso –ha detto Di 
Marcantonio- ma ad Aprilia 
sono arrivati pochi spiccioli”. 
Chi non ricorda la promessa di 
Piero Marrazzo del no alla tur-
bogas. Il sindaco ha risposto che 
il centrodestra sarà diverso dal 
centrosinistra e si aspetta sulle 
periferie dei finanziamenti 
importanti dalla Regione. Infine 
ha ricordato come anche i civici 
in campagna elettorale ne ha 
hanno dette tante. Il secondo 
nodo affrontato dall’opposizio-
ne riguarda il tema ambientale. 
Pasquale De Maio ha chiesto 
l’impegno al sindaco di conti-

nuare il muro contrario unanime 
della scorsa consiliatura su alcu-
ni punti sensibili come la disca-
rica e gli impianti dei rifiuti. 
Anche su questo punto il sinda-
co Lanfranco Principi ha assicu-
rato di continuare sulla linea 
tracciata in precedenza: no ad 
una discarica dei rifiuti sul terri-
torio apriliano.  
  
CHI E’ GEMMA STAMPA-
TORE, IL TECNICO MAN-
DATO ALLE FINANZE  
Nata il 30 novembre 1965, ori-
ginaria di Guidonia Montecelio, 
Gemma Stampatore è laureata 
in scienze economiche e iscritta 
agli albi professionali dei dotto-
ri commercialisti ed esperti con-
tabili, presso il registro dei revi-
sori legali dei conti e nell’elenco 
dei commissari liquidatori del 
Ministero dello Sviluppo Eco-
nomico. Tra le numerose espe-
rienze professionali, vanta inca-
richi di rilievo nell’ambito della 
pubblica amministrazione, 
quale componente dell’organi-
smo interno dei controlli in enti 
pubblici presso i comuni di Ven-
totene, Guidonia Montecelio e 
Valmontone, componente del-
l’organismo interno di valuta-
zione del Comune di Colonna, 
componente del collegio organo 
di revisione economica e finan-
ziaria del Comune di Tarquinia 
e Mompeo e Commissario 
Liquidatore del Ministero dello 
sviluppo economico. Consiglie-
re del consiglio dell’ordine dei 
Dottori commercialisti ed esper-
ti contabili del comune di Tivo-
li, dal 2010 al 2016 ha ricoperto 
anche l’incarico di Presidente 
del comitato pari opportunità 
presso l’Ordine dei dottori com-
mercialisti ed esperti del Comu-
ne di Tivoli. 
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La richiesta era partita dagli attivisti del M5S locale e aveva avuto il sostegno dell’onorevole Trano. 
 Il ministro Lamorgese aveva quindi avviato tutte le procedure e sulla carta era già pronto nel 2021 

IL MINISTRO PIANTEDOSI A LATINA:  
IL COMMISSARIATO AD APRILIA TRA UN ANNO 

E’ dal 1976 che la politica chiede l’istituzione di un commissariato ad Aprilia ma si è sempre preferito potenziare l’organico dei Carabinieri per mettere più uomini in strada

di Riccardo Toffoli 
 
Questa volta sembra certo: il 
commissariato di Polizia ad 
Aprilia si farà. Lo aveva già 
annunciato il Ministro dell’inter-
no Matteo Piantedosi in un 
incontro qualche settimana fa al 
Viminale con il coordinatore 
provinciale di Fratelli d’Italia 
Nicola Calandrini. In quell’oc-
casione il Ministro ha annuncia-
to la sua presenza nel prossimo 
Comitato provinciale per l’ordi-
ne e la sicurezza pubblica. Il 
Ministero ha stanziato tutte le 
risorse necessarie e manca solo 
la firma del contratto di locazio-
ne passiva che, ha annunciato 
Calandrini, “sarà fatto nel più 
breve tempo possibile”. Il Mini-
stro quindi nella sua visita a 
Latina ha confermato ufficial-
mente quanto anticipato a 
Calandrini e dato anche dei 
tempi: entro un anno ad Aprilia 
ci sarà il commissariato di Poli-
zia. L’intervento è inserito in un 
programma di potenziamento 
delle forze dell’ordine nella pro-
vincia di Latina che prevede 
anche interventi sul capoluogo 
pontino e nel sud pontino. 
“Aprilia è una realtà particolare, 
simile alle dinamiche delle città 
del litorale romano. È un territo-
rio che attenzioniamo in maniera 
costante” – ha detto Piantedosi 
durante il Comitato per l’ordine 
e la sicurezza che ha presieduto 
insieme al prefetto di Latina 
Maurizio Falco. “Entro il prossi-
mo anno Aprilia avrà un com-
missariato di Polizia, un presidio 
fondamentale per il territorio a 
incrementare le attività di con-
trollo e contrasto alla criminalità 
già svolte dai carabinieri del 
Reparto Territoriale di Aprilia. –
ha commentato il primo cittadi-
no Lanfranco Principi- Questo 
dimostra ancora una volta un 
forte segnale di attenzione del 
governo per il nostro territorio. 
Non posso che ringraziare per 
l’impegno profuso al raggiungi-
mento di questo risultato il 
Ministro Piantedosi e tutti colo-

ro che hanno contribuito per por-
tare a compimento questo pro-

getto. La nostra amministrazione 
assicurerà pieno sostegno e col-
laborazione affinché l’iter 
necessario per concretizzare il 
piano venga concluso nel più 
breve tempo possibile. Siamo 
consapevoli di quanto sia diffici-
le controllare un territorio così 
vasto e complesso, spesso con 
mezzi e personale ridotto, di 
quanto sia importante per le per-
sone percepire la presenza delle 
istituzioni e delle forze dell’or-
dine. I cittadini hanno il diritto 
di sentirsi al sicuro, dentro casa 
e camminando per le strade della 
città. L’arrivo di un presidio 
della Polizia di Stato, atteso da 
tempo, oltre ad incrementare le 
azioni di contrasto ai reati com-
messi sul territorio, aumenterà la 
percezione della sicurezza. Per 
quanto ci riguarda, siamo già al 
lavoro per poter programmare 
un incremento della pianta orga-
nica in seno alla polizia locale, 
per potenziare e perfezionare il 
sistema di videosorveglianza 
comunale”.   
 
UNA STORIA PARTITA NEL 
1976 E CHE SI E’ CONCRE-
TIZZATA GRAZIE AL M5S 
L’istituzione del commissariato 
di Polizia ad Aprilia è una richie-
sta della politica che proviene 
dal lontano 1976. Ancora 
c’’erano la Dc, il Partito Comu-
nista, la Guerra Fredda e il muro 
di Berlino. E Aprilia aveva la 

metà degli abitanti di oggi. Nella 
tabella sottostante trovate tutti 

gli interventi che si sono succe-
duti nel corso delle consiliature 
dell’era repubblicana per un 
commissario di Polizia ad Apri-
lia. Poi si è sempre prefe-
rito aumentare l’organico 
del presidio dei Carabinie-
ri. La motivazione era di 
fatto una ed era pratica. Se 
si volevano più uomini in 
strada, la soluzione non 
poteva essere un commis-
sariato dove la maggior 
parte della nuova dotazio-
ne organica sarebbe anda-
ta negli uffici a coprire i 
servizi e non per strada. 
Con il potenziamento 
dell’organico dei Carabi-
nieri, invece, si dava una 
risposta concreta sulla 
presenza di tutto l’organi-
co aggiuntivo nel control-
lo del territorio. La politi-
ca comunque, non ha fatto 
passi indietro nonostante i 
potenziamenti di uomini e 
mezzi al corpo dei Carabi-
nieri che svolgono un otti-
mo lavoro sul territorio, 
siano stati consistenti 
negli anni. L’ultima in 
ordine di tempo è partita 
dal basso. Era il 2017 
quando sulla scorta degli 
ultimi fatti di cronaca, gli 
attivisti locali del M5S 
hanno presentato una peti-
zione all’allora Ministro 
dell’Interno Marco Minni-

ti per chiedere l’istituzione di un 
commissariato. Le firme raccol-
te sono state oltre mille e la peti-
zione è stata direttamente conse-
gnata al Ministro. Il M5S ha 
preso sul serio la richiesta e l’ha 
portata su tutti i tavoli istituzio-
nali e politici. Il 30 novembre 
del 2020 l’on. Raffaele Trano ha 
presentato un ordine del giorno, 
approvato dalla Camera, per 
dotare Aprilia di un commissa-
riato di Polizia. Era successo che 
l’allora viceministro dell’interno 
Matteo Mauri del Partito demo-
cratico, era più scettico alla pro-
posta e il sottosegretario all’In-
terno, Carlo Sibilia, del Movi-
mento 5 Stelle, si era detto favo-
revole. Anche il Pd provinciale 
aveva quindi perorato la causa 
del commissariato. L’approva-

zione dell’ordine del giorno ha 
dato il via all’iter burocratico 
che formalmente è iniziato a 
marzo del 2021. L’allora Mini-
stro Lamorgese aveva risposto 
ad un’interrogazione di Trano 
con queste parole: “Prefettura e 
Questura stanno cercando di 
stringere i tempi delle procedure 
tecnico-istitutive volte alla indi-
viduazione del luogo più idoneo 
dove collocare il presidio. Al 
momento sono oggetto di valu-
tazione due diverse soluzioni: 
l’una riguardante la costruzione 
ex novo della struttura e l’altra 
l’utilizzazione di un complesso 
immobiliare già esistente all’in-
terno del quale potrebbero esse-
re unificati l’istituendo Commis-
sariato e il distaccamento della 
Polizia stradale di Aprilia”.  
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Intervista a tutto campo sulla questione dei rifiuti al patron di Rida Ambiente Fabio Altissimi:  
“Altissimi oggi è un uomo libero, un ragazzo cresciuto in campagna che ha dovuto lavorare per vivere” 

150 MILIONI DI EURO ANNUI IN PIU’ PER LA  
MANCATA PROGRAMMAZIONE SUI RIFIUTI 

Sulla discarica: “Basta che si faccia, chiunque la faccia. Sono soldi che risparmia la collettività” 
Oggi il lavoro di Rida permette di recuperare alla discarica circa il 70% dell’indifferenziato, ma lo scarto     

rimanente poi va fuori Regione con costi importanti che pagano i cittadini con la Tari
di Riccardo Toffoli 
 
La discarica? Chiunque la fac-
cia, l’importante è che si faccia. 
Abbiamo chiesto ed ottenuto 
una intervista con il patron di 
Rida Ambiente Fabio Altissimi 
sui nodi più scottanti dei rifiuti. 
Oggi non si capisce l’assurdità 
di portare fuori Regione gli scar-
ti del lavoro prodotto da Rida 
sull’indifferenziato che permette 
di recuperare il 60-70% dei 
rifiuti dal destino della discarica. 
Senza l’impianto finale, questi 
scarti ormai non più riciclabili, 
sono destinati, come sta avve-
nendo oggi, ad andare fuori 
Regione con un aggravio di 
costi per i cittadini del Lazio sti-
mati in circa 150 milioni di euro 
l’anno. Per non parlare delle 
cicliche crisi emergenziali. Sono 
anni che si parla di programma-
zione sui rifiuti e la politica 
ancora non decide. Il nuovo pre-
sidente della Regione Lazio 
Francesco Rocca ha comunicato 
di voler congelare gli Egato, una 
sorta di organismi politici su 
stile Ato per l’acqua, che avreb-
bero dovuto occuparsi dei rifiuti 
e quindi di chiudere il ciclo al 
proprio interno. Significa che 
non si deciderà quale e dove sarà 

il sito di discarica della provin-
cia di Latina per la quale è stato 
nominato persino un commissa-
rio straordinario. Nella mancan-
za di una decisione politica, il 
privato cerca di colmare il vuoto 
pubblico. Con un nuovo proget-
to di discarica, la Frales (sempre 
di riferimento Altissimi) ha pre-
sentato una proposta sul sito 
vicino all’ex discarica di Aprilia 
degli anni ’80 a Sant’Apollonia. 
È stato aperto il procedimento di 
valutazione alla Regione Lazio e 
si aspettano i pareri degli enti. Il 
nuovo sindaco Lanfranco Prin-

cipi ha annunciato che su questo 
tema non cambierà rotta rispetto 
all’amministrazione Terra. 
Significa che il suo no alla dis-
carica rimane. Bisognerà 
comunque vedere cosa succede-
rà nei palazzi della Pisana ma 
soprattutto è necessario decide-
re. 
Dottor Altissimi, cos’è Rida 
Ambiente oggi e cos’è Altissi-
mi oggi? 
“Fabio Altissimi è quello che è 
sempre stato fin dal 1964, un 
uomo libero, un ragazzo cresciu-
to in campagna che ha dovuto 

lavorare per poter vivere. Rida 
Ambiente è una realtà iniziata 
nel 1990 nell’attività del recupe-
ro del legno e si è evoluta nel 
corso degli anni prima nei rifiuti 
speciali, poi nella produzione di 
Cdr e poi nel 2013 ha inaugurato 
un impianto per 30 milioni di 
euro che è quello che si può 
vedere oggi”.  
Veniamo ai nodi dolenti. Non 
solo per l’indifferenziato, ma 
anche dalla differenziata non 
tutto è recuperabile. Rimane 
una parte di “scarto” che non 
può più essere recuperabile e 

che deve andare all’inceneri-
tore oppure in una discarica. 
Attualmente Rida dove porta 
questi scarti? E quanto gli 
costa? Ci fornisca qualche 
numero.  
“Lei ha mai fatto un giro agli 
ipermercati di Aprilia? Ha mai 
fatto un filmato o un’intervista a 
dei cittadini che escono dal 
supermercato, caricano baga-
gliai di materiali di consumo e 
imballaggi? La prima domanda 
è dove si producono gli imbal-
laggi e la ricchezza che abbiamo 
noi tutti oggi per vivere una vita 

Il patron di Rida Ambiente Fabio Altissimi 
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agiata. Rida Ambiente è soltanto 
l’ultimo step del consumo di 
tutto questo. Noi dal 2013 non 
abbiamo una discarica nel 
Lazio. Badi bene nel Lazio, non 
dico solo su Latina. Bisognereb-
be chiedersi dove finiscono i 
rifiuti che Rida trattano. C’è un 
chilo di rifiuti prodotti da Rida 
sul territorio? Rida Ambiente 
non sversa un chilo di rifiuti di 
quelli che tratta nel Lazio, indi-
pendentemente da quali Comuni 
riceve. Anche la raccolta diffe-
renziata che è un progetto 
importantissimo, sviluppa un 
55-57% di scarti dalla selezione. 
Questo 55% di scarti finisce 
anch’esso fuori regione. Questo 
finire fuori regione ha una mon-
tagna di costi che vengono adde-
bitati anch’essi sulla Tari e le 
gare pubbliche sono sempre più 
alte”. 
Rida quindi va fuori Regione 
per portare gli scarti del lavo-
ro dell’impianto? 
“Assolutamente fuori Regione 
per scelta della Regione Lazio 
perché ci ha vietato di portare 
rifiuti nelle discariche del 
Lazio”. 
Quanto costa questo portare 
fuori dalla Regione? 
“Io le posso dire che oggi, più o 
meno, il Lazio spende 150 
milioni di euro in più per la 
mancanza di pianificazione 
delle discariche. Se lei lo divide 
per cinque milioni e mezzo di 
abitanti del Lazio, vede quanto 
costa questa mancanza di piani-
ficazione della Regione, della 
Provincia e dei Comuni ai citta-
dini”. 
Perché il costo del trasporto 
dei rifiuti incide sulla Tari. 
“Assolutamente sì. Ma vorrei 
precisare. Non è il costo del tra-
sporto soltanto. Se noi portiamo 
i rifiuti soltanto in dei siti diversi 

e fuori dal Lazio, chi è dalla 
parte opposta ne approfitta del 
mercato”.  
Collegate più o meno a lei, 
sono sorte alcune società che 
hanno provato a fare una dis-
carica sul territorio. Un primo 
progetto nel 2017 bocciato 
dalla Regione, 
un secondo pro-
getto nel 2020 
sempre sullo 
stesso sito a La 
Gogna nuova-
mente bocciato 
dalla Regione. A 
maggio 2022 è 
stata presentata 
la proposta di 
un termovalo-
r i z z a t o r e , 
anch’essa boc-
ciata dalla 
regione. Ora ci 
riprova con 
Frales con una 
discarica a San-
t ’ A p o l l o n i a . 
Crede che cam-
bierà qualcosa 
rispetto al pas-
sato?  
“La Regione 
Lazio decide 
cosa fare e cosa 
non fare. Nel 
caso di Altissimi non fa. Io non 
provo a fare discariche, ma tento 
di chiudere un ciclo. Che è una 
cosa diversa da quello che lei ha 
detto. Io non provo a fare nulla, 
faccio quello che la legge preve-
de. Prima di questo ho provato a 
fare un termovalorizzatore, ma 
anche qui la Regione Lazio non 
è sembrata d’accordo, il Comu-
ne di Aprilia non mi sembra sia 
d’accordo. La Frales è un pro-
getto che nasce dove era una dis-
carica di Aprilia nel 1980, nei 
lotti adiacenti a quelli di Aprilia. 

Dunque non nasce su un terreno 
dove ci sono 100 ettari di kiwi, 
non nasce in terreni che sono 
incontaminati. Nasce su terreni 
vicino a dove sono state discari-
che. Dunque credo che sia più 
importante utilizzare un sito già 
utilizzato, piuttosto che prendere 

un terreno vergine”. 
Non crede che per lei questo 
ragionamento sia contropro-
ducente? Del resto con Via 
Savuto è andata così: è stato 
bocciato tra l’altro perché 
prima c’era bisogno di bonifi-
care il sito. 
“Sarebbe importante che un’am-
ministrazione sia di centrosini-
stra sia di centrodestra per boni-
ficare non parli solo di fondi di 
Pnrr. Utilizzare fondi del Pnrr 
significa creare un debito. I 
fondi del Pnrr sono soldi in pre-

stito dall’Europa all’Italia a tassi 
agevolati, ma non regalati. Le 
amministrazioni oggi bonificano 
con i soldi del Pnrr. Per bonifi-
care ci vuole industria, un siste-
ma che possa in qualche manie-
ra rendere puliti i siti. Noi abbia-
mo proposto di fare questo, sem-

brerebbe che le amministrazioni 
comunali rappresentate dall’al-
lora sindaco Terra siano contra-
rie. Vedremo questa nuova 
amministrazione cosa dice. Ce 
ne vuole a pensare che spenden-
do soldi si possa rendere il 
mondo pulito”.  
Il piano regionale dei rifiuti 
impone agli ambiti provinciali 
di avere un ciclo dei rifiuti 
completo all’interno dei pro-
pri territori. A Latina manca il 
sito di una discarica. È stato 
nominato un commissario pre-
fettizio che ha individuato tre 
siti nel nord pontino, uno ad 
Aprilia. Poi tutto si è fermato. 
Ora la nuova amministrazione 
regionale ha comunicato uffi-
cialmente di voler congelare la 
procedura di costituzione 
degli Egato, che avrebbero 
dovuto dare una risposta defi-

nitiva a questa vicenda. Che 
fine farà tutto questo iter? 
Perché dei tre siti individuati 
dal commissario, quello di 
Frales sarebbe più vantaggio-
so per la comunità?  
“La Frales è un progetto come 
tanti altri. Mi deve dire perché la 

Provincia e il Comune di Aprilia 
dovrebbero optare per fare una 
discarica su un terreno agricolo. 
Noi facciamo un’attività di 
impresa, dobbiamo ascoltare gli 
indirizzi politici. Due siti indivi-
duati dal commissario sono stati 
scartati, ce n’è rimasto uno ad 
Aprilia che, se non sbaglio, 
qualche mese fa è stato anche 
posto sotto sequestro. Frales non 
è tra quelle scelte dal commissa-
rio ma è un progetto che ha un 
po’ di lungimiranza. Abbiamo 
proposto un sito dove già c’era 
una discarica”.   
Coi no non si va avanti. Lo 
avevamo detto all’epoca della 
turbogas e la città perse l’oc-
casione di avere 13 milioni di 
euro. La politica sulla discari-
ca non decide, ma tutti devono 

Continua a pagina 11
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fare la loro parte. Anche il pri-
vato. Il fatto che lei abbia ini-
ziato a rivolgersi alla giustizia 
per ogni cosa non aiuta di 
certo il dialogo.  
“Io mi sono rivolto alla giustizia 
dopo aver scritto centinaia di 
volte alle amministrazioni, al 
Comune prima di tutto, alla Pro-
vincia e alla Regione Lazio. È 
stato detto da qualche consiglie-
re comunale: prima bisogna 
incassare i soldi e poi eventual-
mente parliamo con Altissimi. 
Mi sembra che sia una media-
zione economica vista dal prece-
dente sindaco Terra, non di voler 
risolvere i problemi del territo-
rio. Rida è un impianto di tratta-
mento rifiuti che è una cosa 
diversa dalla discarica. Quanto 
ha sottratto Rida Ambiente alla 
discarica come recupero? Il 70% 
di quello che andava in discarica 
oggi non va più in discarica. 
Prima andavano 340 mila ton-
nellate l’anno in discarica a 
Borgo Montello, oggi anche gra-
zie al contributo di Rida 
Ambiente, in discarica ci va 
forse il 40% di quello che è defi-
nito rifiuto urbano”. 
Lei ha citato insomma la 
vicenda ristori ambientali di 
Rida. Lei è disposto a sedersi 
ad un tavolo ed annullare tutto 
il contenzioso?  
“Sono sempre stato pronto ai 
dialoghi. Ho sentito che Mar-
chitti è il nuovo assessore ai 
rifiuti e all’ambiente, spero che 
lui e il nuovo sindaco vogliano 
instaurare i rapporti con un’im-
presa che ricordo, è la più gran-
de del Lazio. Se questo è un pro-
blema, la vendiamo. Se questo 
chiede la politica, faremo anche 
questo per la politica”. 
Però mi permetta una doman-

da. Sembra che sui ristori 
ambientali sia una ripicca da 
parte sua…. 
“Se fosse stata una ripicca, i tri-
bunali ci avrebbero dato torto e 
ci avrebbero fatto delle ingiun-

zioni di pagamento e i soldi li 
avrebbe presi il sindaco Terra. 
Mi sembra che fino ad oggi i 
soldi siano sui bilanci di Rida 
Ambiente e vincolati sul conto 
corrente a favore delle ammini-
strazioni quale esse siano”. 
Lei ha avuto con l’ammini-
strazione Terra un rapporto 
conflittuale. Dopo un primo 
momento in cui il rapporto era 
buono, poi nel tempo la situa-
zione si è deteriorata e ora lei 
ha chiesto anche un risarci-
mento danni al tribunale. Che 
è successo? 
“Mi sembra che Terra parlava di 
Rida Ambiente come l’eccellen-
za del territorio. Tutte le giunte 
passate, c’era Gianni Cosmi e 
Luigi Meddi, hanno portato 
avanti questo discorso di Rida, 
non solo Terra. Ad un certo 

punto qualcuno ha detto a Terra 
che è stato finanziato da Fabio 
Altissimi per 10 mila euro come 
se io avessi preso questi denari e 
regalati al sindaco Terra. Io ho 
ricevuto una regolare fattura e 

ho finanziato il sindaco Terra a 
mezzo del suo ex assessore 
Antonio Chiusolo. Senonché un 
consigliere donna di questo 
paese, ha iniziato ad attaccare il 
sindaco Terra e Terra ha preso 
questa palla al balzo per mettersi 
in riserva nei confronti di Altis-
simi. Nulla è successo insomma. 
Non ho nulla contro Terra, Terra 
invece ha dimostrato di avere 
qualcosa contro di me dopo che 
ci ha aiutato a creare un’azien-
da”.  
Cosa si aspetta dall’ammini-
strazione Principi? Nell’ulti-
mo Consiglio comunale su 
domanda specifica del consi-
gliere Pasquale De Maio, il 
sindaco ha detto che non cam-
bierà rotta sulla questione 
ambientale. 
“L’importante è che si faccia 

una discarica, o che si faccia ad 
Aprilia o altrove, che sia di 
Altissimi o che sia di altri 
imprenditori del territorio, que-
sto non ha importanza. Magari si 
fa a Latina nelle vecchie discari-
che o con i vecchi imprenditori. 
Questo non è un problema. Se 
non si fa questo, però, l’ammini-
strazione abbia il coraggio e la 
faccia di addebitare ulteriori 
soldi alla Tari. La popolazione 
italiana è bellissima, siamo sola-
ri, ridiamo sempre e dimenti-
chiamo facilmente. Per noi la 
Tari è un problema solo nel 
momento in cui la versiamo. Il 
giorno che andiamo alla posta, 
se paghiamo 200 invece di 100, 
siamo risentiti di questa cosa. 
Ma il giorno successivo non 
succede più nulla, ci siamo 
dimenticati. Se i cittadini apri-
liani vogliono continuare ad ipo-
tecare i loro stipendi, le loro 
pensioni e i loro redditi per la 
non scelta della politica regiona-
le, noi non abbiamo nulla a che 
fare. A noi che ne costa 150 o 
350 euro a tonnellata ci possia-
mo arrabbiare da un punto di 
vista imprenditoriale, ma è sem-
pre la collettività che paga. Dun-
que se Lanfranco Principi come 
ha fatto Terra o Raggi o Gualtie-
ri, vuole addebitare ulteriori 
soldi sulla Tari facciano pure. 
Noi siamo solo degli operatori 
su questo”. 
Lei non andrà da Principi 
vero? 
“Noi scriveremo anche a Princi-
pi ma vorrei capire se Principi, 
Marchitti e tutta la giunta 
vogliono sapere dov’è la Rida 
perché forse non sanno neanche 
dov’è”.  
 
L’IMPIANTO DI RIDA 
L’impianto di Rida in via Valca-
monica è molto grande. I numeri 

si possono trovare ovunque ma 
le impressioni di chi lo visita 
rendono dal vivo l’idea delle 
grandi potenzialità di quest’im-
pianto. Abbiamo approfittato 
dell’intervista per visitarlo e 
gentilmente ci è stato concesso. 
Non ci sono puzze nell’impian-
to. Questo è il primo dato che lo 
stesso Altissimi attribuisce alle 
tecnologie avanzate applicate. 
Un qualcosa si sente nella gran-
de struttura dove i camion scari-
cano i rifiuti dell’indifferenzia-
to. Ma è normale e scompare 
subito a pochi passi di distanza. 
Da qui i rifiuti vengono lavorati 
per 13 giorni. Ne esce un pro-
dotto che non fa odore e che 
viene imballato per essere porta-
to nell’impianto finale. Attual-
mente, come spiegato nell’inter-
vista, fuori Regione e persino 
all’estero. I macchinari di lavo-
razione smistano ovviamente 
tutto ciò che è recuperabile e lo 
depositano in altri spazi per 
essere inviato in altri impianti. 
Poi oltre ai macchinari ci sono le 
strutture a servizio. Siamo pas-
sati anche per il grande piazzale 
per l’emergenza contestato dal 
Comune sotto emergenza Covid. 
Ci sono uffici e altre aree per 
progetti di ulteriori servizi colle-
gati. Come scrisse lo scrittore 
filosofo Nicolas Gomez Davila: 
“L’uomo moderno è un prigio-
niero che si crede libero perché 
evita di toccare i muri della 
cella”. Non c’è nulla di vergo-
gnoso per chi vuole andare a 
vedere, ascoltare, sentire né si 
deve aprire una caccia alle stre-
ghe per chi l’ha fatto. Anzi. 
Bisogna vedere, toccare con 
mano le situazioni, conoscere 
per capire, specie chi poi ha la 
responsabilità di dover decidere. 

Continua da pagina 9
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Sparisce lo storico marchio Coop da Aprilia 

IL PUNTO COOP DI APRILIA 2 PASSA AL GRUPPO TOP 
Il presidente dei soci Coop Lazio Sud Rosario Grasso: “I soci stiano tranquilli. Unicoop Tirreno sta tornando ad investire sul Lazio”

di Riccardo Toffoli 
 
Il punto Coop del centro 
commerciale Aprilia 2 cede 
l’attività al gruppo Top: il 
marchio Coop sparisce defi-
nitivamente da Aprilia. Dopo 
la chiusura del punto di via 
Mascagni, ora gestito da 
Conad, anche l’ultimo avam-
posto della Coop ad Aprilia 
viene ceduto. Il punto vendi-
ta del centro commerciale 
Aprilia 2 non era in effetti di 
Unicoop Tirreno, ma di 
Alleanza 3.0 che aveva già 
ceduto una serie di negozi 
nella provincia di Roma. Il 
presidente dei soci Coop 
Lazio Sud Rosario Grasso: 
“Una notizia che circolava da 
tempo ma i cui dettagli non ci 
sono stati comunicati. Per i 
soci non cambia nulla. Uni-
coop Tirreno sta investendo e 
non è escluso che possa apri-
re di nuovo ad Aprilia tra due 
o cinque anni”. Di certo per 
la città è un duro colpo. Apri-
lia ha un gruppo ben nutrito 
di soci Coop che hanno fatto 
negli ultimi anni tantissime 
iniziative sociali. Il presiden-
te del comitato soci Coop del 
Lazio Sud è proprio Rosario 
Grasso che è apriliano. “A 
luglio ci sarà la cessione 
dell’attività da parte di Coop. 
–ci spiega Grasso- Subentra 
un nuovo gruppo, Top, un 

marchio che riunisce diversi 
commercianti dei Castelli. Ci 
sono dei passaggi legali da 
mettere in piedi. La data fina-
le comunque dovrebbe essere 
quella del 20 luglio. La Coop 
di Aprilia 2 non fa parte di 
Unicoop Tirreno ormai da 

diversi anni. Abbiamo una 
situazione un po’ anomala. I 
nostri soci sono Unicoop Tir-
reno e la Unicoop Tirrreno ha 
una sua gestione. Ha fatto un 
percorso dove ha recuperato 
in questi ultimi anni una fase 
di debiti con grandi sacrifici. 
Ora Unicoop Tirreno sta tor-
nando a fare investimenti: a 
Roma, a Fiuggi, Colleferro. 
E per questo dico che non è 
escluso che possa investire 
nel breve periodo anche ad 
Aprilia”. Il punto vendita del 

centro commerciale Aprilia 2 
è gestito da Alleanza 3.0. 
“Alleanza 3.0, qualche mese 
fa –ci continua Grasso- ha 
ceduto 52 negozi su Roma e 
provincia compreso quello su 
Ardea. Chi ha comprato, ha 
visitato anche il negozio di 

Aprilia e ha ritenuto di non 
poterlo acquisire perché 
negozio grande e costi 
importanti, penso io. Quindi 
nell’aria c’era il sentore da 
tempo. Noi abbiamo fatto 
l’assemblea dei soci due set-
timane fa. In assemblea sono 
state poste alcune domande 
ma eravamo tranquilli. La 
notizia ci è arrivata dopo la 
comunicazione ai dipendenti. 
Del resto, essendo una diver-
sa cooperativa rispetto a Uni-
coop Tirreno, formalmente 

non si è tenuti a riferire al 
gruppo soci”. La cessione 
prevede alcune garanzie, tra 
le quali il mantenimento 
degli attuali livelli occupa-
zionali. “La tutela dei lavora-
tori sembra garantita. –tiene 
subito a dire Grasso- Tutti gli 
attuali lavoratori rimarranno 
a lavorare con il nuovo mar-
chio. Ci sarà un cambio di 
contratto, invece di far parte 
del gruppo delle cooperative, 
il lavoratore farà parte del 
gruppo del commercio che ha 
delle tabelle leggermente 
inferiori ma spetta alla tratta-
tiva sindacale definire questi 
dettagli”. Per quanto riguarda 
i soci, il consiglio di Grasso è 
di mantenere la tessera. “I 
soci che fine faranno? Ne 
abbiamo acquisiti tanti. –ci 

risponde Grasso- Il mio con-
siglio personale è: continuate 
a rimanere soci Coop. Noi 
abbiamo negozi Coop vicino. 
La tessera qui può essere uti-
lizzata. Chi non volesse però 
rimanere socio, può comuni-
carlo. In tal caso viene ridata 
la quota che a suo tempo è 
stata pagata. Noi abbiamo un 
numero consistente di soci 
anche che hanno il libretto 
con i soldi depositati alla 
Coop. Bisogna essere tran-
quilli. Unicoop Terreno sta 
bene e fa investimenti sul ter-
ritorio. Essendo una coopera-
tiva toscana, la loro attenzio-
ne è più toscana. Ma sul 
Lazio continuerà ad essere 
presente e sui depositi non 
c’è nulla di cui preoccupar-
si”. 
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di Riccardo Toffoli 
 
Piano per l’eliminazione delle barriere architettoni-
che l’appello dell’ingegner Fabio Marchetti presi-
dente dell’Assinarch e dell’architetto Roberto Nar-
dinocchi: “è finita l’epoca della propaganda, biso-
gna fare”. L’appello arriva dopo l’impegno assunto 
dal nuovo sindaco Lanfranco Principi che in cam-
pagna elettorale ha rilanciato il tema della disabili-
tà e del superamento delle barriere architettoniche. 
Durante la scorsa consiliatura, il Consiglio comu-
nale all’unanimità ha votato il Peba che è appunto 
il piano per l’eliminazione delle barriere architetto-
niche. L’appello che arriva dai due noti tecnici 
apriliani è di continuare su questa strada ma di 
allargare la visuale a tutta la città, dare delle priori-
tà d’intervento e soprattutto iniziare a fare. “Le bar-

riere architettoniche sono una 
problematica fondamentale che 
attiene ai diritti dei cittadini 
come gli anziani e i diversamen-
te abili –ha detto Marchetti- che 
hanno tutto il diritto di muoversi 
liberamente nella nostra città. Ci 
sono delle ricadute costituziona-
li e leggi esistenti come la 104 
del 1992 che vanno a tratteggia-
re le vie da percorrere per fare in 
modo che tutti i cittadini non si 
sentano discriminati”. La strada 
da percorrere è quella tratteggia-
ta dal Peba. “Noi oggi abbiamo 
un piano di eliminazione delle 
barriere architettoniche che è 

stato approvato dal Consiglio comunale di Aprilia 
all’unanimità durante l’amministrazione preceden-
te. –ha continuato Marchetti- Tutto l’arco consilia-
re politico è d’accordo sul mettere mano a questa 
importante problematica. Si parla ora di dati di 
fatto. Oggi abbiamo una popolazione che tenden-
zialmente va nella direzione di un progressivo 
invecchiamento. La scienza medica si è portata 
molto avanti. Tutto questo pone dei problemi nel 
dover gestire tanti anziani con difficoltà deambula-
torie. La nostra società ha bisogno di risposte di 
queste fasce di popolazione sempre più in crescita 
che non possono avere barriere architettoniche. Il 
piano per l’eliminazione delle barriere architettoni-
che deve essere legato anche al piano della mobili-
tà sostenibile. Si parla di design for all oppure di 
universal design. Sono delle metodologie di pro-

gettazione per salvaguardia della massima fruibili-
tà delle città da parte di tutti. Anche l’autorità giu-
diziaria si va occupando della problematica e sen-
tenzia contro le amministrazioni pubbliche che non 
si vanno a mettere in regola”. “Il Peba approvato in 
Consiglio comunale però –riprende l’architetto 
Nardinocchi- non è noto e non si trova consultabile 
sul sito del Comune. Intanto bisogna dare degli 
ordini di priorità. Non si può pensare di risolvere 
tutte le problematiche nell’arco anche di una consi-
liatura comunale. Vanno quindi individuate le prio-
rità d’intervento. Per l’individuazione di queste 
priorità, credo sia necessario sentire la popolazione 
e i quartieri. Inoltre, oltre alla parte pubblica biso-
gna intervenire anche su quella privata. Ma come? 
Incentivando. Chi nella realizzazione di un edificio 
per civile abitazione rende accessibili i piani terra 
o i primi piani, può giovarsi ad esempio di uno 
scomputo degli oneri di urbanizzazione primaria e 
secondaria. Il Comune non tira fuori un centesimo 
e il privato si sentirebbe indotto ad operarsi. Serve 
però una programmazione su queste cose”. “Si può 
partire dal Peba –dicono entrambi i tecnici- e allar-
garlo alla città e alla consultazione popolare. Il 
nostro paese è fatto di libri dei sogni che molto 
spesso però rimangono sempre tali. Noi cerchiamo 
di dare un contributo che sia fattibile e spendibile. 
Questi argomenti si sono prestati in passato alla 
propaganda politica e ad interventi spot, ma è ora 
di dare attuazione a questi piani e bisogna fare”.  
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L’architetto Roberto Nardinocchi e l’ingegner Fabio Marchetti presidente di Assinarch rincarano: “Basta propaganda su questi temi, serve fare”  

APRILIA - APPELLO PER DARE ATTUAZIONE AL PIANO PER 
L’ELIMINAZIONE DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE 

Tra le soluzioni: allargare la discussione a cittadini e quartieri, indicare delle priorità e intervenire anche sui privati
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Il San Michele Hospital di Aprilia espande la sua rete  
di servizi ed inaugura un’ala dedicata ai Poliambulatori 

di Piergiuseppe Iorillo 
 
Moderna struttura sanitaria situata a 
ridosso della SS148, è pronta per 
mettere a disposizione dei cittadini le 
più avanzate apparecchiature, un 
team di medici di alto livello per con-
sulti approfonditi e diagnosi accurate 
e tempestive.  Grazie alla sua posizio-
ne strategica, il poliambulatorio è in 
grado di offrire servizi alla città 
di Aprilia ma anche ai cittadini pro-
venienti da Roma, Pomezia, Ardea, 
Anzio, Nettuno e Latina. 
Il Poliambulatorio San Michele è 
dotato di un ampio 
parcheggio gratuito 
e offre un totale di 6  
ambulatori, un 
ambulatorio chirur-
gico, una sala prelie-
vi, un laboratorio 
 analisi attrezzato 
per tutti i tipi di pre-
lievi ematici e gene-
tici e due palestre 
per eseguire fisiote-
rapia e riabilitazione 
motoria. 
Ecco tutti gli ambu-
latori a disposizione: cardiologia, 
ematologia, ecografia, ginecologia, 
ortopedia, ostetricia, otorinolarin-
goiatria, fisiatria, ozonoterapia, 
medicina del lavoro, medicina esteti-
ca, psicoterapia, urologia, fisioterapia 
e Laboratorio analisi. 
Per prenotare una visita o 

richiedere informazioni si può 
chiamare il nume-
ro 06.87.72.97 (digitando il tasto 
2), inviare una email all’indiriz-
zo: poliambulatori@sanmichele-
hospital.it Oppure inviare un 
messaggio tramite la chat del 
sito www.sanmichelehospital.it 
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Focus sulle primarie per la segreteria regionale del Pd: per Aprilia sono state espresse quattro candidature. Compreso il ritorno dell’ex assessore Monica Laurenzi 
GLORIA MASTROCICCO ELETTA NELL’ASSEMBLEA REGIONALE DEL PARTITO DEMOCRATICO 

Intervista al segretario locale del Pd Alessandro Cosmi: “Per i prossimi anni staremo a fianco dei civici.  
È un impegno preso in campagna elettorale e poi ci siamo trovati bene”

di Riccardo Toffoli 
 
Gloria Mastrocicco è stata eletta 
nell’assemblea regionale del 
Partito Democratico del Lazio. 
Per la consigliera comunale è il 
terzo successo incasellato 
quest’anno. Il primo successo è 
quello della candidatura nelle 
regionali dove ha riportato un 
buon risultato. Il secondo suc-
cesso e quello più importante, 
riguarda le elezioni amministra-
tive dove è risultata eletta nella 
lista Caporaso Sindaco. Que-
st’ultimo corona il percorso che 
continuerà a dividersi tra l’impe-
gno civico e l’impegno nel parti-
to. Alle primarie per l’assemblea 
regionale che si sono tenute 
domenica 18 giugno nel Lazio 
hanno votato 342 apriliani. Il 
candidato alla segreteria, Danie-
le Leodori è il nuovo segretario 
del PD Lazio, eletto di fatto con 
una maggioranza da plebiscito. 
Le 3 liste che lo hanno sostenuto 
hanno ottenuto 337 voti validi 
sui 338, pari al 99,7%, 1 voto a 
Mariano Angelucci lo sfidante, 4 
schede nulle. Le elezioni ad 
Aprilia si sono tenute all’ex 
Claudia. Erano candidati diversi 
personaggi politici apriliani che 
esprimevano anche una diversa 
sfumatura della rotta locale del 
partito. Gloria Mastrocicco è 
risultata eletta con 341 voti presi 
in tutta la provincia, di questi 
110 sono stai ottenuti ad Aprilia. 
Gloria Mastrocicco ottiene quin-
di un sostegno che proviene da 
diverse realtà provinciali. Erano 
candidati anche Monica Lauren-
zi, ex assessore uscente della 
giunta Terra e Franco Gabriele 
ex vicesindaco della prima giun-
ta Terra, nonché Giani Cinconze. 
 
IL RITORNO ATTIVO DI 
RUBERTI E LAURENZI 
NEL PARTITO 
Un discorso a parte meritano le 
candidature di Franco Gabriele 
Monica Laurenzi. Per Laurenzi e 
Ruberti, Piazza Civica è ormai 
un progetto completamente tra-
montato. Il tandem con Franco 
Gabriele sembra riportare indie-
tro nel tempo il gruppo. Nel 
2018 Ruberti e Laurenzi decise-
ro di appoggiare Terra, non-
ostante il Pd fosse con Giusfredi. 

Con Giusfredi e contro Terra era 
allora anche il vicesindaco 
uscente Franco Gabriele. Furono 
determinanti con la Lista Terra a 
mandare la coalizione civica al 

ballottaggio. Poi la trasforma-
zione della lista Terra in Piazza 
Civica e l’estromissione dell’as-
sessore in quota alla lista Miche-
la Biolcati Rinaldi. Le provin-
ciali mandano in crisi la maggio-
ranza civica che decide di estro-
mettere il gruppo. Piazza Civica 
va all’opposizione ma di fatto si 
sfalda. Il capogruppo Giuseppe 
Petito si candida nella lista Prin-
cipi. Ora il ritorno nel Pd. Moni-
ca Laurenzi ha ottenuto 135 voti 
su base provinciale, 123 dei 
quali presi ad Aprilia, Franco 
Gabriele ha ottenuto 84 voti su 
base provinciale, di questo 80 ad 
Aprilia. Candidato anche Gianni 
Cinconze che ha ottenuto 7 voti, 
tutti ad Aprilia. 
 
A VOTARE NON SOLO PD… 
A recarsi alle urne, non sono 
stati solo coloro che sostengono 
il Pd o più in generale le forze di 
centrosinistra. Diversi i casi di 
personaggi del centrodestra che 
non hanno però influito sull’esi-
to delle elezioni. “La partecipa-
zione alle primarie di domenica 
di alcuni esponenti del mondo 
della destra e di altri che palese-
mente hanno sostenuto Principi 
alle recenti elezioni amministra-
tive, seppur molto esigua e non 
influendo minimamente sul dato 
finale, -ha detto il segretario 
locale del Pd Alessandro Cosmi- 
ci spinge a mettere in chiaro fin 
da subito che il nostro è un 
campo alternativo alle destre e 
che non accetteremo metodi 
ormai appartenenti al passato o 

ingerenze di alcun tipo nella 
costruzione della nostra linea 
politica e nella selezione della 
nostra classe dirigente. Non vor-
rei che qualcuno, nelle sue varie 

giravolte politiche, 
avesse perso il 
senso dell’orienta-
mento”. 
 
COSMI: “PER I 
PROSSIMI ANNI 
S A R E M O 
PARTE DELLA 
C O A L I Z I O N E 
CIVICA” 
Abbiamo così fatto 
un’intervista ad 
Alessandro Cosmi, 

segretario comunale 
del Pd per capire come sarà la 
linea politica del partito sulle 
comunali. Il Pd ha contributo a 
costruire la lista di Luana Capo-
raso Sindaco e attualmente ha 
eletto Gloria Mastrocicco. Il Pd 
seguirà il percorso civico o si 
staccherà e tornerà a fare un dis-
corso più di partito? 
Iniziamo con l’analisi del 
voto…. 
“Abbiamo perso che è la prima 
cosa che mi viene in mente. 
Come Partito Democratico 
siamo parte fondante della Lista 
Caporaso che ha avuto un ottimo 
risultato. Purtroppo al ballottag-
gio abbiamo perso. Dopo tanti 
anni di governo civico, è anche 
fisiologico che la destra, che è 
molto radicata in città, potesse 
vincere le elezioni. C’è un vento 
nazionale chiarissimo. Ad Apri-
lia come coalizione antagonista 
alla destra abbiamo ottenuto il 
miglior risultato tra le città di 
pari grandezza del Lazio e quin-
di siamo dispiaciuti per la scon-
fitta, ma abbiamo giocato la par-
tita e l’abbiamo giocata fino in 
fondo”. 
Qualcuno vi ha accusato che le 
liste civiche fossero una 
maschera del centrosinistra. È 
stato così? 
“No. Il civismo di Aprilia ha 
delle peculiarità precise e una 
certa trasversalità. Noi abbiamo 
aderito al progetto perché abbia-
mo ritenuto che in questa elezio-
ne fosse più elettoralmente con-
veniente andare in questa forma. 
Nelle elezioni comunali capita 

spesso che i partiti nazionali non 
si presentino alle elezioni. 
Anche nella storia della sinistra 
è successo abbastanza spesso. 
Abbiamo fatto questa scelta e 
abbiamo fatto bene a farla”. 
Gloria continuerà nella lista 
Caporaso o c’è un altro per-
corso, magari più identitario 
nel partito? 
“Gloria Mastrocicco è stata elet-
ta dai cittadini di Aprilia, non dal 
Pd. È consigliera della Lista 
Caporaso e rimarrà consigliera 
della lista Caporaso. Noi siamo 
persone serie, abbiamo preso un 
impegno davanti agli elettori e 
lo manteniamo. Questo non vuol 
dire però che non esistono le 
forze politiche. Il Pd ad Aprilia è 
vivo e vegeto e farà le sue pro-
poste. Gloria è esponente e diri-
gente del Pd ma in Consiglio 
comunale la sua appartenenza è 
e rimarrà nella lista Caporaso”.  
Il Partito democratico pensa 
nel futuro di continuare nel 
civismo oppure punterà a 
costruire un’alternativa a sini-
stra magari con un’alleanza 
con il M5S? 
“Luana ha pienamente ragione 
quando dice che i consiglieri 
comunali sono compatti. C’è un 
buon clima. C’è un giusto mix 
tra esperti e più giovani. Anche 
se è un’alleanza che abbiamo 
costruito da poco, noi ci sentia-
mo pienamente soddisfatti di 
farne parte. Abbiamo lavorato 
bene in campagna elettorale e 
dovremmo lavorare bene anche 
nei prossimi cinque anni. C’è 
bisogno di una maggioranza che 
governi ma anche di un’opposi-
zione che faccia sentire la sua 
voce forte. Quello che farà il 
M5S ad Aprilia non lo sappia-
mo. In questi anni, con loro fuori 
dal Consiglio e noi dentro, si 
potrà spero lavorare. Mi auguro 
che in futuro ci sia la possibilità 
di collaborare con il M5S, cosa 
che non è stato possibile per 
tanti motivi in questa campagna 
elettorale”.  
Un giudizio sull’inizio di que-
sto governo Principi? 
Non mi sento di dare giudizi 
così. Dovremmo vedere a lavoro 
la nuova giunta per capire. Sono 
andati un po’ lunghi nel farla. 
C’è una lista che è Aprilia Valore 

Comune che non ha rappresen-
tanti in giunta e una lista, che è 
quella del sindaco, che ha un 
assessore direttamente legato al 
sindaco. C’è fibrillazione all’in-
terno di Fratelli d’Italia. E allora 
vediamo. Ci sono in giunta per-
sone con una certa esperienza 
ma in alcuni settori le proposte 
ci lasciano a desiderare. Sui ser-
vizi sociali ad esempio bisogne-
rà seguire la vicenda, temo che 
abbiano messo una figura un po’ 
debole”. 
Tema delle periferie. È stato 
rimarcato il mancato impegno 
della giunta Zingaretti sui 
finanziamenti. Pare che ora 
Rocca li sbloccherà…… 
“Le periferie di Aprilia sono il 
punto dove abbiamo perso le 
elezioni. C’è stato un giudizio 
negativo degli elettori sull’ope-
rato della giunta civica, altri-
menti avrebbero votato diversa-
mente. La Legge 6 che qualcuno 
pensa sia stata fatta per Aprilia, 
riguarda molti Comuni e negli 
ultimi anni non è stata più rifi-
nanziata. Ora Rocca ha detto che 
la finanzierà. Noi siamo in atte-
sa. Di certo non funziona che 
Principi va in Regione e prende i 
sodi per Aprilia. Il finanziamen-
to della legge è una cosa lunga 
anche una volta finanziata. Sono 
state fatte tante promesse in 
campagna elettorale. Li aspettia-
mo anche sul tema della discari-
ca. In questi anni con l’ammini-
strazione civica ad Aprilia e il 
centrosinistra alla Regione, ad 
Aprilia non si sono fatte discari-
che. Vediamo adesso se con la 
tanto sbandierata filiera di 
governo saranno altrettanto 
bravi”.   

Il segretario del PD Alessandro Cosmi

Gloria Mastrocicco
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REGOLAMENTO DEFINIZIONE  
AGEVOLATA ENTRATE COMUNALI 

Aprilia Civica, in virtù del rapporto simbiotico con il territorio e della tutela del tes-
suto sociale cittadino, come primo atto della nuova consiliatura propone alla mas-
sima assise di approvare il Regolamento per la definizione agevolata delle entrate 
ai sensi del Decreto Legge 30 marzo 2023. (n. 34 articolo 17 – bis  “Disposizioni 
in materia di definizione agevolata delle entrate regionali e degli enti locali”).  L’i-

niziativa è rivolta alle famiglie ed alle aziende e prevede la possibilità di estinguere 
i debiti iscritti a ruolo, contenuti negli atti di riscossione del comune, versando le 
somme dovute senza corrispondere le sanzioni e gli interessi di mora. Il regolamen-
to tra le altre cose disciplinerà la definizione agevolata delle pendenze relative ai 
tributi locali nel periodo compreso tra il 1° gennaio 2000 ed il 30 giugno 2022. Il 
cittadino-debitore si avvale quindi dell’abbattimento delle somme richieste a titolo 
di sanzioni e interessi, anche di mora, delle sanzioni civili e delle somme aggiun-
tive. 
 Dopo aver recentemente approvato in Consiglio comunale la possibilità della defi-
nizione agevolata relativamente alle liti pendenti in materia di tributi locali, Aprilia 
Civica intende estendere il concetto di “pace fiscale” introdotto dal governo nazio-
nale e dare la possibilità ai cittadini di affrontare al meglio la difficile congiuntura 
economica.  
“La nostra maggioranza, commentano i consiglieri comunali, nei mesi scorsi appro-
vò, nell’ambito di quanto previsto dalla Legge di Bilancio 2023, la delibera che 
offre la possibilità ai contribuenti, a cui è stato notificato un atto di accertamento 
per violazioni in materia di fiscalità locale, di definire le controversie tributarie per 
le quali sia pendente una controversia, oggi Aprilia Civica vuole regolamentare  la 
definizione agevolata delle entrate comunali. Vuole farlo per tutelare e mettere al 
sicuro famiglie e aziende apriliane. Il centrodestra, commettendo a nostro avviso un 
grave errore, non votò il provvedimento sulla pace fiscale, speriamo che oggi, inve-
ce, accolga con favore questa iniziativa a tutto vantaggio del tessuto socio-econo-
mico della città”.  

VARIANTE ASI, IL CONSORZIO INDUSTRIALE LAZIO 
ANNULLA IL PIANO DEL 2011 

L’assessore all’urbanistica Roberto Boi: “Un risultato importante 
per difendere il territorio di Aprilia da scelte calate dall’alto”

L’assemblea dei soci del Consorzio 
Industriale Lazio approva l’annulla-
mento della variante generale al 
Piano Regolatore approvata nel 2011 
dal Consorzio per lo sviluppo indu-
striale Roma- Latina. Un risultato 
importante per Aprilia e per l’ammi-
nistrazione comunale, che aveva 
sempre contestato gli effetti nefasti 
di una variante che non teneva conto 
della pianificazione urbanistica e 
della conformazione stessa del terri-
torio. 
Questa mattina il sindaco di Aprilia 
Lanfranco Principi e l’assessore 
all’urbanistica Roberto Boi, insieme 
agli altri comuni ed enti interessati hanno partecipato alla riunione convocata dal presiden-
te del Consorzio Industriale Lazio dottor Francesco De Angelis. L’ente di piazza Roma e 
gli altri soci hanno espresso voto favorevole all’annullamento del piano Asi e all’avvio di 
un percorso per la redazione di una variante più aderente ai bisogni della città. 
Approvata nel 2011, la variante era stata da subito oggetto di contestazione da parte dei 
cittadini e dell’amministrazione, perché prevedeva la trasformazione in area industriale di 
120 ettari di terreni agricoli ed edificabili in maniera impropria, senza tenere conto della 
pianificazione urbanistica già in essere nel Comune di Aprilia. L’amministrazione comu-
nale facendosi carico delle osservazioni presentate dai cittadini e approvate in consiglio 
comunale, era riuscita ad ottenere una modifica parziale del piano. Pur recepite, le osser-
vazioni non erano state inserite all’interno delle cartografie.  ̊
Il nuovo Consorzio Industriale del Lazio venutosi a formare dopo lo scioglimento dei con-
sorzi territoriali - tra i quali quello che sottendeva i territori di Roma e Latina- ha preso 
atto della contrarietà sempre espressa dall’ente di piazza Roma e della bocciatura del 
piano, che non ha passato l’esame della Valutazione Ambientale Strategica. 
“Con il voto favorevole dell’assemblea– spiega l’assessore all’urbanistica Roberto Boi – 
siamo riusciti a riportare quei 120 ettari di terreni alla destinazione originaria edificabile 
e agricola. Molti degli appezzamenti erano stati inseriti in maniera impropria all’interno 
di una variante industriale calata dall’alto perché non concertata con gli enti territorial-
mente competenti. Tornare alle origini in questo caso rappresenta un traguardo importante 
per difendere il territorio da scelte calate dall’alto. Durante la seduta il presidente del Con-
sorzio Francesco De Angelis ha assunto l’impegno formale di avviare una fase di studio 
preliminare all’avvio del percorso per l’approvazione di un nuovo piano. La nuova varian-
te a differenza del passato, verrà concepita di concerto con le amministrazioni dei territo-
rio interessati. Ci sarà una collaborazione nelle varie fasi della redazione del piano e ciò 
permetterà di giungere all’approvazione di uno strumento urbanistico rispondente alle esi-
genze reali del comparto industriale e della città. Doveroso ringraziare chi ha partecipato 
a questo risultato importate per la città, in primis l’amministrazione uscente che aveva 
avviato questo percorso”.   
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RADIO ROMA, LA PRIMA RADIO TV DI ROMA E DEL LAZIO, COMPIE 48 ANNI E GUARDA AL FUTURO 
Rivoluzione digital e team multimediale tra Fm, digitale terrestre e web

Radio Roma spegne 48 candeline 
e in vista del primo mezzo secolo 
di vita anticipa le prossime novità 
che completeranno il processo di 
evoluzione della storica emittente 
della Capitale nel primo brand 
multimediale del Lazio: oltre alla 
radio in Fm, nata il 16 giugno 
1975 e protagonista da marzo 
2021 di una “nuova ripartenza”, 
negli ultimi mesi sono stati lancia-
ti tre nuovi canali televisivi e il 
sito di informazione www.radioro-
ma.it, che funge da vetrina edito-
riale del gruppo, oltre ad essere un 
vero e proprio quotidiano online 
sempre aggiornato con l’attualità 
regionale e nazionale.  
Un processo di rilancio editoriale 
che è passato attraverso uno svi-
luppo digital del network e dei 
contenuti con ingenti investimenti 
per l’ottimizzazione delle frequen-
ze su scala regionale, il restyling 
degli studi e del centro di produ-
zione radiotelevisivo, un impor-
tante potenziamento degli organici 
in ambito tecnico e redazionale 
che oggi conta 50 dipendenti e 
ulteriori collaboratori, ed una serie 
di sinergie con partner di assoluto 
rilievo. 
Intrattenimento e informazione 
sono le colonne fondanti dell’of-
ferta editoriale del network che, 
attraverso la logica della piattafor-
ma cross-mediale, consente di rag-
giungere una quota di pubblico 
cospicua, ma già profilata per tar-
get e piattaforme differenziati: 
quasi 200mila ascoltatori giorna-
lieri tra i molteplici canali e piatta-
forme, un polo multimediale frui-
bile ovunque, grazie ad un net-
work di siti web che supera i 5 
milioni di utenti unici con oltre 
100 notizie di attualità prodotte 
ogni giorno dalla redazione sul 
sito radioroma.it e indicizzate su 
Roma e il Lazio. Circa 700mila i 
“followers” tra i vari profili e 
pagine social, app e tecnologia 
HBBTV che diffondono tutti i 
canali, le repliche dei programmi e 
i diversi contenuti su tutte le prin-
cipali piattaforme di streaming e 
podcast. 
Nello specifico il network è oggi 
così composto: Radio Roma, 
emittente di infotainment in onda 
su FM e DAB in tutto il Lazio, che 
trasmette i grandi successi del pre-
sente e del passato; Radio Roma 

Television, al canale 14 nella 
Regione Lazio, una “all news” 
di programmi televisivi tematici e 
talk show di approfondimento 
giornalistico dedicati all’informa-
zione quotidiana locale su tutta 
l’area metropolitana di Roma e 
della Regione Lazio; Radio Roma 
Tv, in onda sull’Lcn 15 del digita-
le terrestre in tutto il territorio 
regionale dedicato agli amanti del-
l’intrattenimento e dell’infotain-
ment, in cui si mixano videoclip 
musicali, interventi legati al rac-
conto dell’attualità del territorio, 
e interviste ai personaggi del 
mondo dello spettacolo più amati 
dal grande pubblico. Una forma di 
intrattenimento che, unita alla tra-
smissione delle classiche news 
con notiziari nazionali e locali, 
garantisce allo spettatore la giusta 
compagnia dove spettacolo e 
informazione scandiscono l’intera 
giornata attraverso palinsesti e 
contenuti totalmente autoprodotti. 
Novità di giugno 2023 è la nascita 
di Radio Roma Network, emit-
tente nazionale in onda con tecno-
logia BBTV (jump) al canale 222 
del digitale terrestre, che racchiu-
de il meglio di tutti i contenuti che 
il network produce.  
La squadra di conduttori e giorna-
listi assicura una produzione in 
onda h24, 7 giorni su 7. Nel team 
ricordiamo: Claudio Micalizio 
(Extra), Elisa Mariani (Non Solo 
Roma), Andrea Bozzi (Roma di 
Sera), Matteo Demicheli (A Viso 
Scoperto), Max Tamanti (Disco 
Volante), Alessandra Paparelli 
(Roma Magazine), Matteo Acitel-
li ed Esmeralda Moretti (Social 
Trend), Maurizio Martinelli (A 
Casa di Amici), Ovidio Martucci 
(Obiettivo Sport), Riccardo Val-
lone (Breaking Bad), Danilo Bru-
gia e Paciullo (Show Time), Eleo-
nora Pezzella (Kiss & Go), Fran-
cesco Foderà (Connection), Lele 
Sarallo e Lory (Drive Time), 
Marco Rollo e Andrea Candela-
resi (Cattivissimo), iVanale 
(Genio e Più Genio), Henry Pass 
(Roma Party), Lucas Dj, Tony 
Cortese (Radio Roma By Night), 
Gabriele Silvestri, Daniele Silve-
stri, Giacomo Chiuchiolo, Silvia 
Corsi, Elena Gianturco, e tanti 
altri. 
Andrea Amici (editore) 
Quando nel 2020 abbiamo deciso 

di rilanciare il brand più antico 
della capitale e dell’intera regio-
ne, sapevamo che sarebbe stata 
un’impresa non semplice. La vera 
sfida per una realtà locale che si 
trova ad operare in un periodo 
storico di grande cambiamento 
per il settore dell’editoria è quella 
di rispondere a diversi comporta-
menti, esigenze e modalità di frui-
zione dei prodotti editoriali da 
parte degli utenti ottimizzando le 
risorse economiche per la realiz-
zazione dei contenuti. Con la crisi, 
inoltre, le aziende non dispongono 
più di grandi budget da investire 
in tanti singoli servizi, realtà o 
piattaforme, perciò si trovano 
davanti all’imbarazzo di scegliere 
quale sia il mezzo o il partner giu-
sto per fare comunicazione, tra 
mezzi classici e digitali. ‘Fare 
comunicazione’ è una cosa seria e 
gli imprenditori sanno bene che è 
importante investire su più di un 
mezzo per ottenere un risultato 
soddisfacente dalla propria cam-
pagna. Non disponendo però di 
ingenti risorse da investire in 
diversi servizi e/o realtà editoriali 
che si fa? Abbiamo sviluppato il 
rilancio del brand Radio Roma 
partendo proprio da questa esi-
genza, cercando quindi di creare 
un’offerta multi-servizi che rac-
chiudesse i punti di forza dei vari 
mezzi di comunicazione sotto un 
unico marchio ed organizzazione 
a costi quanto più contenuti. Per-
sonalmente credo molto sia nella 
tv lineare, sia nell’intrattenimento 
radiofonico, sia nel “digital” 
essendo io cresciuto in piena rivo-
luzione digitale, e il corretto mix 
di questi servizi gestiti da un unico 
partner editoriale è sicuramente 
un modo per permettere alle 
aziende di fare comunicazione a 
budget non eccessivi. Tutto questo 
per noi ha un costo sicuramente 
più elevato e presenta delle diffi-
coltà editoriali oggettive maggiori 
rispetto ad un competitor che 
opera esclusivamente in un singo-
lo settore dell’editoria, ma svilup-
pata la corretta progettualità e 
trovate la giuste strategie, devo 
dire che nonostante la crisi stiamo 
crescendo e lavorando per garan-
tire al pubblico la migliore qualità 
d’intrattenimento, così come agli 
inserzionisti la certezza di investi-
re su contenuti sempre più seguiti 

ed appetibili commercialmente. 
Claudio Micalizio (responsabile 
editoriale) 
La sfida nel futuro è potenziare 
ulteriormente l’offerta di informa-
zione e contenuti di infotainment, 
partendo dal territorio ma allar-
gando gli orizzonti. Incarniamo e 
reinterpretiamo il senso dell’e-
spressione latina “Roma Caput 
Mundi”. Siamo una realtà locale 
che racconta e approfondisce 
quanto accade sul territorio con 
un occhio di riguardo alle notizie 
di servizio, ma siamo anche con-
sapevoli che la capitale d’Italia 
abbia un respiro internazionale e, 
dunque, informiamo su quanto 
succede nel mondo o, per esempio, 
diamo voce alle comunità stranie-
re che vivono qui. Abbiamo la for-
tuna di poter sfruttare tutte le 
potenzialità della multimedialità 
diversificando, grazie al lavoro 
dei conduttori e della redazione, i 
nostri contenuti: la radio, i tre 
canali televisivi, i profili social e il 
portale si rivolgono a target etero-
genei e parlano linguaggi diffe-
renti ma la versatilità tecnologica 
e organizzativa ci permettere in 
caso di necessità di andare in 
simulcast in qualunque momento. 
Abbiamo anche potenziato l’offer-
ta on demand con podcast e repli-
che, e dal prossimo autunno lan-
ceremo nuovi contenuti originali 
per il web. Insomma: siamo la 
prima radio-televisione di Roma, 
ora puntiamo ad essere il primo 
gruppo multipiattaforma del 
Lazio. 
Francesco Foderà (responsabile 
artistico) 
 
Radio Roma esprime la sua unici-
tà schierando nelle 24 ore di pro-
duzione giornaliera sulle sue reti 
conduttori e giornalisti che abbia-
mo scelto in virtù delle loro espe-
rienze di comunicazione crossme-
diale, tra televisione, teatro, ani-
mazione on stage e produzione di 
contenuti web di successo. Tutti i 
professionisti al microfono espri-
mono sul network Radio Roma la 
loro personalità, stessa personali-
tà che abbiamo voluto dare alla 
scelta musicale, che spazia dalle 
ultime novità alle hit degli anni 
‘70, periodo in cui la radio ha 
cominciato a trasmettere. Il brand 
Radio Roma, rinnovato anche 

nella sua chiave grafica, ha l’au-
torevolezza per diffondere in 
radio, in tv e sul web, le hit musi-
cali che hanno fatto la sua storia e 
la storia dei suoi ascoltatori come 
le storie di ieri e di oggi dei prota-
gonisti dell’area che serviamo con 
i nostri segnali. Inoltre, una città a 
vocazione internazionale come 
l’Urbe merita un’emittente 
di respiro glocal, capace cioè di 
concentrarsi sui temi prettamen-
te locali ma anche libera di aprirsi 
al mondo per proporne le nuove 
sonorità e le mode del momento. 
“Primi da sempre” non è soltanto 
uno slogan ma l’essenza di Radio 
Roma. 
 
Matteo Acitelli (responsabile 
web social) 
Ho accolto con grande entusiasmo 
e senso di responsabilità la sfida 
che l’editore Andrea Amici ha 
deciso di propormi. L’obiettivo di 
trasformare Radio Roma nel 
primo brand multimediale del 
Lazio è molto ambizioso, così 
come lo è tutta la squadra che 
ruota attorno al progetto, dagli 
speaker ai conduttori passando 
per i giornalisti e i tecnici. Grazie 
agli ottimi contenuti multimediali 
prodotti tra radio e tv e al grande 
lavoro della redazione nella pro-
duzione di notizie, inchieste e 
interviste, crediamo di poter offri-
re anche online, tra sito web e 
social media, un’ottima presenza 
del marchio Radio Roma. Il resty-
ling grafico di RadioRoma.it e le 
prossime novità in fase di rilascio 
sul fronte tecnico consentiranno 
alla testata online di imporsi nel 
panorama dell’informazione loca-
le, permetteranno così al brand di 
consolidare la sua presenza in 
Rete.

Ingenti investimenti tecnologici e sul personale,una maggiore offerta di contenuti per lo storico network editoriale.  
L’editore Andrea Amici: “Total audience con radio, tre canali tv e un sito di notizie”
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Dove AndareDove Andare
Consigli Utili per il divertimento, il tempo libero e.........

Rock In Roma 2023, il programma dei concerti e la lista degli artisti 

Al via giovedì 8 giugno la 
nuova edizione 
di Rock In Roma, il festival 
che nel corso degli anni ha 
accolto circa 2.400.000 per-
sone. Il ricco calendario di 
quest’anno vedrà numerosi 
artisti della scena italiana e 
internazionale esibirsi sui 
palchi delle tre location del-
l’appuntamento musicale. Da 
Bruce Springsteen ai Måne-
skin passando per David Gil-
mour e Roger Waters, nel 
corso degli anni alcuni dei 
nomi più illustri del panora-
ma discografico hanno porta-
to rock ed energia a 
Roma. Giovedì 8 giugno si 
alzerà il sipario sulla nuova 
edizione del festival pronto 
ad accogliere centinaia di 
migliaia di persone. 
 L’edizione dello scorso anno 
ha messo a segno il record di 
concerti arrivando a quota 
trentanove per un totale di 
oltre 370.000 spettatori. 
Rock In Roma 2023 porterà 
sui palchi tantissimi artisti: 
dagli Arctic Monkeys agli 
Imagine Dragons passando 

per Lazza, Ozuna, Salmo e 
tanti altri. I concerti si svol-
geranno in tre differenti loca-
tion: Auditorium Parco della 
Musica (Cavea), Circo Mas-
simo e Ippodromo delle 
Capannelle. 
Ecco la line up completa di di 
Luglio e Agosto 2023  

1 luglio, Packy: Ippodromo 
delle Capannelle - 19,00 

3 luglio, Lazza: Ippodromo 
delle Capannelle - 21.45 

5 luglio, Capo Plaza: Ippo-
dromo delle Capannelle - 
21.45 

6 luglio, Mezzosangue: Ippo-
dromo delle Capannelle - 
21.45 

9 luglio, Coez: Ippodromo 
delle Capannelle - 21.45 

12 luglio, Maluma: Ippodro-
mo delle Capannelle - 21.45 

13 luglio, Salmo: Ippodromo 
delle Capannelle - 21.45 

16 luglio, Arctic Monkeys: 
Ippodromo delle Capannelle - 
18.00 

17 luglio, Manuel Agnelli: 
Ippodromo delle Capannelle - 
21.45 

19 luglio, Articolo 31: Ippo-
dromo delle Capannelle - 
21.45 

21 luglio, Carcass + Candle-
mass: Ippodromo delle 
Capannelle - 19.00 

Rosa Chemical: Ippodromo 
delle Capannelle - 19.00 

26 luglio, Sfera Ebbasta + 
Shiva: Ippodromo delle 
Capannelle - 21.15 

28 luglio, Ozuna: Ippodromo 
delle Capannelle - 21.45 

5 agosto, Imagine Dragon: 
Circo Massimo - 21.00 

22 settembre, Paul Weller: 
Auditorium Parco della 
Musica (Cavea) - 21.00
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Vacanze 2023: ecco sei itinerari per l’estate in camper, dalla ‘Food valley’  
a ‘Una spiaggia al giorno’ 

I suggerimenti anticipati dal Salone del Camper: percorsi in Emilia Romagna, Marche, Abruzzo, Sicilia, Molise e Friuli, con gli indirizzi delle aree parking

L’estate si avvicina, e chi più chi 
meno tutti stanno progettando le 
prossime vacanze. Per i camperi-
sti, abituati a scorrazzare per il 
Belpaese cartina alla mano, ecco 
una lista di suggerimenti utilissi-
mi: sei itinerari proposti dal Salo-
ne del Camper, che li anticipa, 
visto che la rassegna si terrà a esta-
te quasi finita (ovvero dal 9 al 17 
settembre a Parma). 
Particolarmente interessanti gli iti-
nerari nelle nostre regioni: in Emi-
lia Romagna si può partire alla 
scoperta della Food Valley (che da 
Reggio Emilia arriva a Parma pas-
sando per Felino e Langhirano), 
mentre nelle Marche l’idea è di 
visitare una spiaggia al giorno, da 
Fano a San Benedetto del Tronto. 
Ci sono poi altre proposte: Friuli 
Venezia Giulia (Sportland, itine-
rari in Carnia dedicati agli sport 
outdoor) , Abruzzo (per attraver-
sare la Costa dei trabocchi), Moli-
se (si visitano i borghi passando 
per i tratturi) e Sicilia (la via dei 
Fenici). Per chi fosse interessato, il 
salone,ha studiato nei dettagli i 
vari itinerari, specificando quali 
sono le aree di parcheggio. Ecco 
le prime sei proposte che arrivano 
dal Salone del camper: 
1) Sportland (Friuli Venezia 
Giulia) 
Tra falesie, laghetti, boschi e stori-
ci vigneti, si può scegliere un iti-
nerario nord-sud da Ampezzo 
(Ud) a Nimis attraversando 15 
Comuni che seguono sempre il 
Tagliamento (Villa Santina, Arta 
Terme, Tolmezzo, Verzegnis, Ven-
zone, Bordano, Trasaghis, Gemo-
na, Osoppo, Montenars, Forgaria 

nel Friuli, Artegna, Tarcento, 
Buja). Il percorso è ricco di oasi 
naturalistiche incontaminate: 
dove fare trekking, bike, yoga o 
semplicemente respirare l’aria di 
montagna e quella ricca di ozono 
delle cascate. E tra natura e cultura 
carnica, è possibile immergersi 
nella cucina multietnica che fa 
tesoro delle tradizioni delle vicine 
Austria e Slovenia, con le rispetti-
ve contaminazioni ungheresi, 
boeme e perfino turche. 
Aree parking camper: Ampezzo 
– Sosta Camper Ampezzo (con 
servizi, via Laucjit 6), Arta Terme 
(parcheggio con 5 stalli e servizi, 

via Nazionale 1), Venzone (par-
cheggio con 20 stalli, via dei Fos-
sati), Venzone (parcheggio Scuole, 
via Mistruzzi 1), Trasaghis – Cam-
ping Lago dei tre comuni (via Tol-
mezzo 52), Trasaghis (parcheggio, 
strada regionale 512), Gemona – 
Area hotel Willy (con servizi, via 
Bariglaria 164), Gemona (par-
cheggio, via Dante Alighieri), 
Gemona (parcheggio con servizi, 
piazzale Mons. Battista Monai 1). 
2) La Food valley (Emilia Roma-
gna) 
I sapori antichi dell’Emilia valgo-
no un viaggio nella valle del cibo. 
Reggio Emilia e Parma sono la 

culla del Parmigiano Reggiano che 
in queste pianure nacque per caso 
nel XII secolo da un errore dei 
monaci benedettini. A Felino, pic-
colo Comune parmigiano, fin dai 
tempi di Seneca è citato il salame 
locale, visibile in un affresco 
medievale nel Battistero di Parma, 
ma divenuto celebre solo nel ‘700. 
Al principe dei salami (IGP) in 
paese è dedicato un museo, mentre 
a Langhirano c’è quello del pro-
sciutto di Parma DOP: salumi da 
accompagnare con Lambrusco (il 
primo) e con Malvasia dei Colli 
locali, il secondo. 
Aree camper a Reggio Emilia 

città: Parcheggio ex Foro Boario 
(con servizi, via XX Settembre) e 
Agriturismo La Razza (con servi-
zi, via Monterampino 7). Aree 
camper a Parma città: Area Sosta 
Camper Parma (attrezzata, Largo 
24 Agosto 1942 21A), Parcheggio 
Palasport (via Silvio Pellico 14 A), 
Parcheggio (Largo Remo Coen), 
Parcheggio Scambiatore sud 
(Largo Simonini), Camper Service 
(attrezzato, A1 direzione Milano), 
Parcheggio Parma Fiera (attrezza-
to, viale delle Esposizioni), Par-
cheggio Trattoria Dal Bagolò (via 
Colorno 99), Parcheggio Comuna-
le (viale Pasini). Aree camper a 
Langhirano: La Fazenda di Gio-
vanni (attrezzata, via Cascinapiano 
58), Parcheggio Festival del pro-
sciutto (via Roma 42), Salumificio 
La Perla (attrezzato, Quinzano 
Sotto), Parking (strada del castel-
lo- del mulino), Azienda vitivini-
cola La Bandina (Casatico di Tor-
rechiara). 
3) Una spiaggia al giorno (Mar-
che) 
140 km di lungomare dividono la 
pesarese Fano dall’ascolana San 
Benedetto del Tronto. L’itinerario 
è consigliato per chi vuol passare 
dalle coste sabbiose a quelle di sas-
solini che scivolano nelle acque di 
un Adriatico che si fa cristallino. 
Le tappe sono Fano, che ha il suo 
nome da sempre abbinato alla for-
tuna, Ancona che dal 387 a.C. 
significa gomito (Ankòn in greco) 
per via della sua sporgenza orogra-
fica sul mare; e poi giù per la costa 
a Civitanova Marche, Porto San 
Giorgio e San Benedetto del Tron-
to con la sua flotta peschereccia e 
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il pesce a volontà sulle tavole 
lungo tutto il viaggio. All’arte e 
alla storia di questa terra che deve 
molto alla sua secolare dipendenza 
dallo Stato Pontificio, si associano 
una natura rigogliosa e una cucina 
fatta di sapori semplici, ma intensi 
e ricchi di antiche tradizioni popo-
lane: dalle focacce Cacciannanze 
ai Ciarimboli (salumi all’aglio e 
rosmarino), dalla zuppa Ciavarro 
ai Cutanèi, gnocchetti all’anatra, 
dal formaggio di fossa alle olive 
all’ascolana, al Mistrà che chiude 
ogni pasto col suo gusto amaro di 
anice, finocchio selvatico, arance e 
mele. Molti i campeggi e le aree 
attrezzate lungo l’intero litorale. 
4) La costa dei Trabocchi 
(Abruzzo) 
I trabocchi sono le “bilance” che 
con le loro baracche in legno e i 
pali orizzontali sul mare punteg-
giano la costa – là dov’è alta – age-
volando la pesca dal sud dell’A-
bruzzo fino al Molise. Sono un 
arcaico e funzionale sistema feni-
cio di reti, oggi automatizzato, ma 
non per questo meno ricco di fasci-
no. Richiamano ovviamente ai 
piatti di mare che, con quelli di 
montagna, costituiscono un ottimo 
connubio per la dieta sana del 
viaggiatore. L’Abruzzo offre una 
natura dai forti contrasti e dai 
pochi abitanti: appena 117 per 
kmq, che insistono in un territorio 
che può contare ben 25 dei 325 
borghi più belli d’Italia (Anversa 
degli Abruzzi, Bugnara, Castel del 
Monte, Navelli, Opi, Pacentro, 
Pescocostanzo, Pettorano sul 
Gizio, S. Stefano di Sessanio, 
Scanno, Tagliacozzo, Villalago, 
Casoli, Crecchio, Guardiagrele, 
Rocca S. Giovanni, Pretoro, Abba-
teggio, Caramanico Terme, Città 
S. Angelo, Penne, Campli, Castel-
li, Civitella del Tronto, Pietraca-
mela). Aree camper nei capoluo-
ghi, a L’Aquila: Parcheggio Cam-
per (attrezzato, via Spinella), Area 

Parcheggio Camper (attrezzato, 
via 24 maggio), Parcheggio Amle-
to Cencioni (via omonima), Area 
Camper Aquila Est (via Domenico 
D’Ascanio), Parcheggio Antica 
Roma (attrezzato, via dei Medici). 
Pescara: Parcheggio Stazione 
(corso V. Emanuele 358). Chieti: 
Parcheggio camper (attrezzato, 
Piano Vincolato, Strada Madonna 
della Vittoria 50), A25 Pescara- 
Torano Brecciarola Nord. Teramo: 
Aree di sosta in zona Villa Mosca 
e in via Ambrosi. 
5) Tra borghi e tratturi (Molise) 
Cenerentola del turismo italiano, il 
Molise riserva quindi, ai più, molte 
sorprese. A partire dai borghi. C’è 
ad esempio Castelpetroso col suo 
enorme santuario neogotico che 
pare una chiesa che ti aspetti di tro-
vare nel centro di Londra. C’è 
Rocchetta a Volturno coi suoi due 
borghi: quello alto che è un paese 

fantasma, e quello basso risalente 
all’800. C’è Sepino col suo splen-
dido teatro romano circondato di 
case del ‘700. E ci sono 5 tratturi, 
le antiche vie di transito delle man-
drie di pecore: col freddo dai 
monti abruzzesi alle pianure 
pugliesi e col caldo in direzione 
opposta. Questi antichissimi itine-
rari (non completamente percorri-
bili) che collegano Pescasseroli a 
Candela, Castel di Sangro a Luce-
ra, Celano a Foggia, Centurelle a 
Montesecco e L’Aquila a Foggia, è 
possibile trovarli su molise.beni-
culturali.it. Aree camper a Castel-
petroso: Agriturismo Tenuta Due 
A (attrezzato, Contrada Colle 
Cimino), Parcheggio (via Santua-
rio). Area camper a Rocchetta a 
Volturno: Azienda Agrituristica 
Taverna Verdicchio (attrezzata, 
Strada Statale 158, via Nazionale 
17). Area camper a Sepino: 2 par-

cheggi dell’Area archeologica di 
Saepinum (Altilia) (Strada Provin-
ciale 82). 
6) La via dei Fenici (Sicilia) 
Chi è a Marsala non può mancare 
una puntata sull’isola di San Pan-
taleo, l’antica Mozia, prima colo-
nia fenicia in Sicilia. Un tempo 
popolosa città, oggi conta una 
decina di abitanti e vi si arriva solo 
su traghetti privati che attraversa-
no la laguna salata, le cui acque 
salgono nel corso della giornata. In 
due ore si visita praticamente tutto: 
siti archeologici, necropoli, museo 
e resti del santuario del VII secolo 
a.C.. La via dei Fenici porta alla 
seconda e alla terza colonia di que-
sto popolo mediorientale: Palermo 
e Solunto sul monte Catalfano. A 
Palermo il primo nucleo fenicio si 
stanziò dov’è oggi la Cattedrale: 
necropoli visibile nella caserma 
Carabinieri del quartiere Cuba. 

Aree camper a Marsala città: Area 
attrezzata Villa Genna (Lungoma-
re Contrada Spagnola 1), Park 
Camper Stagnone (attrezzato, 
località Stagnone), Mammacolette 
Park Camper (attrezzato, località 
Stagnone), Camping Lilybeo Vil-
lage (Contrada Bambina 131 B), 
Beach Sibiliana (attrezzato, Con-
trada Fossarunza 205 z), Parcheg-
gio Salato (attrezzato, via Colon-
nello Maltese), Parcheggio del 
museo archeologico (via Boeo), 
Parcheggio (via Vincenzo Florio), 
Area di sosta (Contrada Spagnola), 
Parcheggio Nautisub S. Teodoro 
(attrezzato, via S. Teodoro 62), 
Parcheggio Oro Bianco (Contrada 
Ettore Infersa). Molte le aree 
attrezzate nel capoluogo palermi-
tano. 
Come sarà Il Salone del Camper 
Intanto il salone scalda già i motori 
per il dopo estate: in programma 
centomila metri quadrati e oltre 
300 espositori per la 14esima edi-
zione della fiera. Non si tratta solo 
dell’appuntamento più atteso per 
chi ama le vacanze in movimento, 
ma la principale fiera italiana 
(seconda in Europa) del caravan-
ning e del turismo open air. Il Salo-
ne del Camper, con i suoi 5 padi-
glioni più le aree esterne, sarà l’e-
vento di traino di un mercato in 
continua crescita, grazie alla pre-
senza dei più importanti produttori 
italiani ed europei di veicoli ricrea-
zionali e dei marchi leader nella 
componentistica e nelle attrezzatu-
re e accessori da campeggio. L’ex-
po, visitata lo scorso anno da oltre 
110.000 visitatori (+10% sul 2021) 
attratti dalle novità di costruttori 
provenienti da ben 15 paesi, si pre-
senta nel 2023 sempre piu’ anche 
come happening per i viaggiatori e 
per le aziende che gravitano attor-
no all’universo del turismo open 
air e delle vacanze sane, a contatto 
con la natura.  
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AL VIA L’ESTATE ROMANA 2023 
Fino a metà ottobre quattro mesi di eventi tra cinema, musica, teatro, mostre laboratori e incontri in tutto il territorio

Quattro mesi di eventi in tutta la 
città tra proiezioni cinematografi-
che, spettacoli teatrali, concerti, 
mostre, incontri, visite guidate, 
laboratori per bambini e ragazzi e 
tanto altro. 
È questa l’Estate Romana 2023 – 
che inizia oggi e che continuerà fino 
al 15 ottobre – promossa da Roma 
Capitale, in collaborazione con 
la Siae e i servizi di comunicazione 
di Zètema Progetto Cultura, pre-
sentata oggi al Teatro India, dal sin-
daco di Roma Capitale, Roberto 
Gualtieri, e dall’assessore capitoli-
no alla Cultura, Miguel Gotor. 
Sarà diffusa su tutto il territorio 
cittadino, sono coinvolti i territori di 
tutti i 15 Municipi della città, 
con eventi di ogni dimensione: ras-
segne di cinema, concerti, spettacoli 
teatrali e festival ma anche piccoli 
eventi a dimensione di quartiere. 
Un’Estate Romana che sarà all’inse-
gna della sostenibilità ambientale e 
dell’accessibilità per tutti. 
Elemento caratterizzante di que-
sta edizione sarà il cinema, 
con ben 24 arene all’aperto che 
punteggeranno tutta la città e che 
saranno realizzate dai vincitori del 
bando Estate Romana 2023-2024, 
oltre che da varie istituzioni culturali 
cittadine. 
Quanto ai progetti vincitori del 
Bando, sono 14 quelli che daranno 
vita in diversi periodi dell’estate a 
proiezioni cinematografiche. Di que-
sti progetti, 10 sono risultati vincito-
ri della sezione 3 del Bando, specifi-
camente riservata alle arene a ingres-
so gratuito: San Lorenzo Cinema 
con Sapienza (Municipio II), Il 
Cinema Oltre – Arena Cinema 
Parco Labia (Municipio III), Cine-
ma sul tetto – Visioni periferi-
che (Municipio V), Cinematic – 
Così lontani così vicini (Municipio 
V), Karawan – Festa di Cinema 
Commedie e Culture (Municipio 

V), La periferia raccontata dal 
Cinema (Municipio VI), Cinema 
alle Mura… e non solo (Municipio 
VII), Punta sacra Film Fest (Muni-
cipio X), Cinecorviale 
Estate (Municipio XI), Ciak Cine-
ma Arena (Municipio XV). 
Altre 4 arene sono poi previste da 
altrettanti progetti della sezione 1 del 
Bando, quella generale, come: Notti 
di Cinema a Piazza Vittorio (Muni-
cipio I), Isola del Cinema presenta: 
Cantieri dell’Immaginario (Muni-
cipio I), Arena Garbatella, (Muni-
cipio VIII), l’Arena Cinevillage 
Monteverde (Municipio XII). 
Ci saranno poi numerose altre inizia-
tive gratuite dedicate al cinema e ai 
suoi protagonisti che verranno rea-
lizzate grazie al sostegno di Roma 
Capitale. 
Le tre arene dell’iniziativa Cinema 
in Piazza della Fondazione Piccolo 
America con un programma di 
proiezioni fino al 16 luglio, 
nelle arene di San Cosimato a Tra-
stevere (Municipio I), del Casale 
della Cervelletta nella Riserva 
Naturale Valle dell’Aniene (Munici-
pio IV) e al Parco di Monte Cioc-
ci a Valle Aurelia (Municipio XIII). 
Diverse poi le iniziative organizzate 
dalla Fondazione Cinema per 
Roma, a partire – dopo il grande 
successo dell’anno scorso – dalla 
seconda edizione di Roma Cinema 
Arena, la grande arena da 1.000 
posti situata al Parco degli Acque-
dotti. Sempre a cura della Fonda-
zione Cinema per Roma, si svolge-
rà all’aperto – nel Teatro Ettore 
Scola, immerso nel verde di Villa 
Borghese – anche la programmazio-
ne estiva di Casa del 
Cinema (Municipio II). 
Con il progetto ZCI – Zone a Cine-
ma Illimitato, frutto della collabora-
zione di Zètema Progetto Cultu-
ra e Fondazione Cinema per 
Roma, la settima arte verrà portata 

in tre diversi territori: a Tor Bella 
Monaca, con l’arena cinematografi-
ca di via dell’Archeologia (VI Muni-
cipio), a Corviale (XI Municipio), 
con la sala all’aperto presso 
la Biblioteca Renato Nicolini, e 
a Monte Mario (XIV Municipio), 
con l’arena allestita nel comprenso-
rio di Santa Maria della Pietà. 
Inoltre, Alice nella Città per conto 
di Cinema per Roma organizzerà al 
Laghetto di Villa Ada (Municipio II) 
l’arena del Floating Theatre. 
Ci sarà infine cinema all’aperto 
anche presso il Teatro India (Muni-
cipio XI) che ospiterà un’arena esti-
va con una rassegna di cinema italia-
no sul teatro e la città di Roma, cura-
ta dalla Fondazione Cinema per 
Roma in co-realizzazione con 
la Fondazione Teatro di Roma. 
Ma l’Estate Romana 2023 sarà 
anche molto altro; qui di seguito 
una selezione degli eventi e delle 
rassegne previste in città per que-
sta edizione. 
Bando biennale 2023-2024 
L’avviso pubblico biennale “Estate 
Romana 2023 -2024” pubblicato il 
16 marzo scorso è stato pensato per 
selezionare progetti culturali in 
grado di attirare un pubblico più 
ampio possibile e dal carattere dif-
fuso, coinvolgendo i territori di 
tutti i Municipi di Roma Capitale. 
Nell’avviso, inoltre, ai proponenti è 
stata richiesta una particolare 
attenzione alle tematiche ambien-
tali, per quanto riguarda gli allesti-
menti e l’organizzazione, e l’acces-
sibilità per tutti. 
Oltre alle arene cinematografiche 
finanziate con l’avviso e già soprae-
lencate, qui di seguito, a titolo di 
esempio, alcuni dei progetti vinci-
tori della sezione generale (la n°1) 
del bando, i primi classificati per 
ogni Municipio: 
Eventi che cominciano nel mese di 
giugno 

Sull’isola pedonale di via Pesaro e 
in altri luoghi del V Municipio è in 
programma la X edizione di Bande 
de Femmes, il festival di illustrazio-
ne e fumetti che propone tra giugno 
e agosto incontri con scrittrici, scrit-
tori e artisti, ma anche live painting e 
mostre ospitate da librerie indipen-
denti e da studi d’artista del quartiere 
P i g n e t o ; 
A largo Alessandrina 
Ravizza (Municipio XII) prenderà 
il via a giugno (fino a settembre) 
l’arena Cinevillage Monteverde (tra 
quelle già elencate) con un palinse-
sto di proiezioni di anteprime, incon-
tri con registi e attori, eventi speciali 
appuntamenti culturali e spettacoli 
dal vivo, oltre a un villaggio dello 
sport realizzato in collaborazione 
con il Coni; 
Appuntamento al parco di Torre del 
Fiscale (Municipio VII) per Attra-
versamenti Multipli, festival che tra 
giugno e luglio proporrà 45 appun-

tamenti in dialogo con la natura 
urbana. In programma performance 
ed eventi site specific presentati da 
19 compagnie, di cui 5 internaziona-
li, laboratori e talk; 
Prende il via a giugno anche il Youth 
Fest, festival multidisciplinare foca-
lizzato sulla creatività under 30 che 
coinvolge giovani artiste e artisti 
provenienti dall’Italia e dall’estero 
selezionati da una giuria under 
25. Fino a luglio al Teatro 
India (Municipio XI), spettacoli, 
concerti, mostre, proiezioni, incon-
tri, passeggiate urbane e workshop 
per gli studenti. 
Eventi che cominciano nel mese di 
luglio 
A luglio appuntamento con la III 
edizione di Sempre più fuori, la ras-
segna multidisciplinare che al Goe-
the Institut e all’Accademia Tede-
sca di Roma a Villa 
Massimo nel Municipio II propone 
una serie di eventi (presentazioni di 
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libri, performance, spettacoli, proie-
zioni e una mostra fotografica) pen-
sati per favorire l’incontro di culture 
e abilità diverse; 
Arcadia Urbana – Festa di Teatro 
Eco-Logico a Roma è in programma 
a luglio al Parco delle Valli di via 
Conca d’Oro (Municipio III). Una 
rassegna teatrale all’insegna della 
sensibilità ecologica: sfruttando la 
morfologia e le strutture già esisten-
ti, gli eventi si svolgeranno senza 
l’utilizzo di corrente elettrica. 
Si prosegue ad agosto con: 
Energie Creative. Espressioni dal 
vivo nel territorio la rassegna teatra-
le, musicale e di danza che in diverse 
sedi del Municipio XIII (Teatro 
Aurelio, piazza Ormea, piazza Pio 
IX, parco Paparelli, largo S. Maria 
delle Fornaci, centro culturale 
Aurelio) proporrà otto appuntamenti 
all’insegna dell’inclusività e multi-
culturalità, con protagonisti artisti ed 
artiste emergenti e performer affer-
mati; 
Roma Città Aperta darà vita, 
nel Municipio IV, a una serie di 
appuntamenti open visit negli atelier 
dei numerosi artisti e artiste coinvol-
ti, con la guida di esperti di arte con-
temporanea e la presentazione di 
mediatori culturali; 
Cous Cous Unplugged presenterà 
nel Municipio XIV, nell’area par-
cheggio dell’Istituto comprensivo 
Pablo Neruda in via Casal del 
Marmo, un festival che esplora i 
temi della vita in periferia, della 
forza della musica e delle parole, 
della sostenibilità ambientale e del-
l’intercultura; 
All’anfiteatro del porto turistico di 
Roma di Ostia Lido (Municipio 
X), si svolgerà la settima edizione 
di Teatri d’Arrembaggio: piraterie, 
incanti e castelli di sabbia, manife-
stazione rivolta a un pubblico inter-
generazionale con appuntamenti tea-
trali per adulti e ragazzi, spettacoli di 
stand up comedy con anteprime e 
artisti emergenti, e laboratori multi-
disciplinari; 
29° Festival di teatro urbano porterà 
nel Municipio XV (tra Isola Farne-
se, Cesano, Labaro) vari spettacoli 
di compagnie italiane e internazio-

nali, laboratori per anziani e per tutti, 
una mostra di pittori locali; 
La sperimentazione in periferia por-
terà nel Municipio VI (Parco delle 
Canapiglie e Teatro Tor Bella 
Monaca), la XVI edizione del festi-
val dedicato al Nuovo Circo contem-
poraneo e alle Periferie, con la parte-
cipazione di artisti italiani e interna-
zionali. 
 A settembre poi: 
Decima festival che nel quartiere 
Torrino nel Municipio IX proporrà 
attività rivolte a diverse fasce di età, 
tra teatro, concerti di musica elettro-
nica e dj set, festival di cortometrag-
gi con grande attenzione ad artisti 
emergenti, laboratori e conferenze; 
La XIV edizione di Festival della 
Letteratura di Viaggio si terrà tra 
la Biblioteca Casa delle Letteratu-
re e il Palazzetto Mattei a villa 
Celimontana (Municipio I) e si 
articolerà in presentazioni di libri e 
incontri con autori e giornalisti, 
laboratori di scrittura, film-making e 
fotografia, percorsi di trekking urba-
no con appuntamenti riservati a per-
sone diversamente abili, workshop 
per operatori professionali del setto-
re turismo; 
Chiasma – Interazioni Festival, la 
manifestazione multidisciplinare di 
arti e culture contemporanee che in 
diverse sedi nel Municipio VIII – 
tra cui Teatro Palladium e Spazio 
Rossellini – proporrà 20 appunta-
menti tra performance, spettacoli di 
teatro e danza, concerti, tavole 
rotonde e workshop con la partecipa-
zione di oltre 40 artisti singoli, rela-
tori e compagnie anche dal respiro 
internazionale. 
A completare l’offerta del bando 
biennale anche tre manifestazioni 
che si svolgeranno in tre aree 
caratterizzate per l’elevata attrat-
tività di pubblico durante la sta-
gione estiva (previste nella sezione 
2 dell’Avviso): 
Tra giugno e agosto sulla penisola 
del laghetto di Villa Ada (Municipio 
II) si accendono i riflettori della 
nuova edizione del Villa Ada Festi-
val. In cartellone concerti, Dj set, 
stand up comedy, presentazioni edi-
toriali, mostre e installazioni site-

specific, new media arts, videomap-
ping e laboratori. 
A Villa Celimontana (Municipio 
I) da giugno a settembre torna Vil-
lage Celimontana, storica manife-
stazione dedicata alla musica jazz. 
Accanto ai concerti, in programma 
un calendario di incontri, lezioni di 
ballo, laboratori musicali per bambi-
ni e ragazzi e talk sulla storia del 
jazz; 
Concerti, stand up comedy, laborato-
ri di scrittura musicale e fumetto, 
lezioni di danza, dibattiti, e book-
crossing sono gli ingredienti di Piaz-
za Gianicolo, in programma da giu-
gno a settembre a piazzale Gari-
baldi (Municipio I). 
Altri Eventi 
Oltre a quelli elencati finora, l’E-
state Romana 2023 offrirà anche 
molti altri eventi proposti e realiz-
zati dalle principali istituzioni cul-
turali cittadine. Qui alcuni esem-
pi: 
LETTERATURA 
Tra gli appuntamenti più attesi della 
stagione estiva c’è LETTERATU-
RE – Festival internazionale di 
Roma, giunto quest’anno alla XXII 
edizione, a cura 
dell’Istituzione Biblioteche di 
Roma. Allo Stadio Palatino, nel 
cuore della Roma antica, un pro-
gramma di cinque serate a ingresso 
gratuito (3, 5, 9, 11 e 13 luglio) dal 
titolo La memoria del mondo in 
omaggio all’opera di Italo Calvi-
no del quale ricorre quest’anno il 
centenario della nascita. Tra gli ospi-
ti Margaret Atwood, William T.  
Vollmann, Fernando 
Aramburu, Jeanette 
 Winterson, David Diop, Maaza 
 Mengiste; 
Anche quest’anno il Festival sarà 
preceduto da un’anteprima alla Casa 
delle Letterature con alcuni appun-
tamenti, tra i quali l’incontro con 
la Cinquina del Premio Strega 
2023 (16 giugno) e quello con Anna 
Maria Gehnyei, in arte Karima 
2g (22 giugno); 
MUSICA 
Il Teatro dell’Opera di Roma firma 
una nuova stagione di grandi eventi 
alle Terme di Caracalla con un car-

tellone estivo di 50 serate tra opera, 
danza, teatro, musica sinfonica, jazz 
e pop. Fino al 10 agosto, un pro-
gramma trasversale in cui non man-
cherà un omaggio a Giuseppe 
Verdi, nell’ambito del 
progetto “VIVA Verdi”, e che vedrà 
in scena grandi nomi del panorama 
artistico nazionale e internazionale 
tra cui Roberto Bolle, Myung-
Whun Chung, Derek 
Deane e Moni Ovadia; 
Ancora un omaggio a Giuseppe 
Verdi per l’apertura il 12 
luglio della programmazione estiva 
dell’Accademia Nazionale di 
Santa Cecilia. Sempre nella cavea 
dell’Auditorium Parco della Musica 
Ennio Morricone, quattro i concerti 
in cartellone fino al 20 luglio: un 
programma di alto livello, all’inse-
gna della grande musica colta, che 
vedrà ospiti sul palco artisti 
quali Gianandrea Noseda, David 
Garrett e Stefano Bollani; 
È un’estate all’insegna di tour e con-
certi delle più grandi star nazionali e 
internazionali quella del Roma 
Summer Fest, la rassegna a cura 
della Fondazione Musica per 
Roma. Fino al 27 settembre nella 
cavea dell’Auditorium Parco della 
Musica Ennio Morricone oltre 40 
artisti saranno protagonisti di una 
stagione unica, tra cui Bob 
Dylan, Sting, Ludovico 
Einaudi, Caetano Veloso ed Elvis 
Costello. Per quanto riguarda la 
musica italiana, un cartellone per un 
pubblico di ogni età, da Antonello 
Venditti e Francesco De 
Gregori fino a Carl Brave, Mada-
me, Tananai, Baustelle e tanti altri; 
Fino al 6 agosto appuntamento 
con Summertime, la stagione estiva 
prodotta dalla Fondazione Musica 
per Roma alla Casa del Jazz che 
porta al pubblico le migliori propo-
ste del jazz contemporaneo italiano e 
internazionale. Oltre 60 tra concer-
ti e spettacoli con focus 
specifici dedicati ai nuovi talenti ita-
liani e stranieri (Rising stars), alle 
nuove tendenze (New Waves), alle 
grandi orchestre (Large Ensembles), 
ai virtuosi di basso, chitarra e sasso-
fono (Guitar, Bass & Sax Heroes) e 

alla contaminazione (Cross over). 
TEATRO 
L’estate della Fondazione Teatro di 
Roma accenderà i riflettori negli 
spazi all’aperto del Teatro India e 
del Parco di Villa Torlonia. Due 
suggestivi luoghi sotto le stelle 
che dal 24 giugno al 27 
luglio vedranno alternarsi: un inte-
ressante festival di circo contempo-
raneo “Circoinfest”, un laboratorio 
intensivo di teatro e cura nell’ope-
ra cechoviana del “Piero Gabrielli”, 
tre concerti del Teatro 
dell’Opera di Roma e altri cinque 
appuntamenti in collaborazione con 
il Municipio II. 
DANZA 
È in corso in questi giorni “Corpo 
Libero” la prima edizione della Festa 
della Danza, che è stata una sorta di 
manifestazione di apertura dell’Esta-
te Romana e che proseguirà fino a 
domenica 18 giugno. Si tratta di 
un’importante novità nel panora-
ma culturale della città, una serie 
di appuntamenti dedicati alla 
danza, con eventi diffusi sul terri-
torio all’insegna della partecipa-
zione, dell’intrattenimento e della 
condivisione, di spazi e 
linguaggi. Oltre 500 le danzatrici e 
i danzatori coinvolti, per un totale 
di 45 compagnie professionali e 
circa 125 repliche di spettacoli dif-
fusi in tutti i 15 Municipi cittadini; 
Inoltre, appuntamento a partire dal 6 
settembre con la 38ᵃ edizione 
del Romaeuropa Festival, a cura 
della Fondazione 
Romaeuropa, che torna con un’am-
pia programmazione diffusa in 13 
spazi della Capitale con 90 spetta-
coli, 300 repliche e oltre 500 artisti 
provenienti da tutto il mondo per 
esplorare le “geografie” del nostro 
tempo, tra musica, danza, teatro, 
nuovo circo, creazioni per l’infanzia 
e arti digitali. 
ARTE 
A tutti questi appuntamenti si 
aggiungono poi le numerose mostre 
in programma a cura della Sovrin-
tendenza Capitolina ai Beni Cul-
turali, del Palazzo delle Esposizio-
ni, del Mattatoio e del MACRO. 
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Tarquinia – Luglio all’insegna del divertimento: cabaret, 
cinema, burraco e Summer Fest

Si intreccia e completa con i già ric-
chissimi programmi del Festival 
Paesaggi dell’Arte e dell’Etruria 
Musica Festival quello degli eventi 
a Tarquinia e Tarquinia lido. Un pro-
gramma denso e variegato che tra-
sformerà il mese di luglio in trentu-
no giorni di colorate esperienze. 
Si comincia con l’ultimo weekend di 
giugno con la Lumacata di S. Gio-
vanni nel centro storico di Tarqui-
nia (venerdì 23 e sabato 24 giu-
gno). 
Dal 30 giugno sarà la novità 
del Cinema all’aperto a Tarquinia 
Lido ad animare le serate, nell’area 
eventi, con una programmazione 
variegata che non si limiterà solo 
alla proiezione cinematografica ma 
strizzerà l’occhio anche all’editoria, 
al teatro per bambini e molto altro. 
Tanti i palcoscenici che faranno da teatro alle 
numerosissime iniziative, dalle suggestive cornici 
dei siti storici ed archeologici del centro storico, al 
lido, con l’area cinema, al chiostro di San Marco di 
nuovo messo a disposizione dall’Amministrazione 
Comunale per accogliere gli eventi estivi. 
Venerdì 7 un Torneo di Burraco coinvolgerà gli 
appassionati in una sfida tra giocatori 
esperti. Sabato 8 piazza Matteotti si colorerà di 
tinte tenui per una Cena in Rosa..! A seguire il Con-
certo della Banda Musicale “G. Setaccioli” che 
riempirà con le sue note musicali il sagrato della 
Chiesa Santa Maria in Castello. 
Venerdì 14 e sabato 15 la succosissima Sagra del 
Melone delizierà gli appassionati in piazza San 
Martino. 

Giovedì 13 e 20 luglio Chiostro San Marco farà da 
palcoscenico ad un Cabaret al Chiostro che diver-
tirà il pubblico con I Carta Bianca in “Siamo posi-
tivi” e con un Carlo Frisi in “Falsi d’autore”. 
Saranno poi i “Tre tenori e un pianoforte” a farsi 
portavoce delle sonorità tipiche della storia della 
canzone napoletana (22 e 23 luglio) e “That’s how 
we do is” con le note di John Mac Laughlin che 
echeggeranno tra le arcate del chiostro. Il 30 
luglio sempre Chiostro San Marco ospiterà anche 
il Teatro Popolare “Non è vero ma ci credo” 
di Peppino de Filippo. 
Il 22 e 23 luglio l’aperitivo diventerà frizzante con 
il Bollicine Summer Fest a Tarquinia Lido. 
Per tutto il mese di luglio, il Lungomare dei Tirreni 
si colorerà con i suoi Mercatini estivi. Non man-
cherà lo sport con il torneo di pallavolo dal 3 al 

28 luglio. 
Un programma denso e pieno di spunti ed iniziati-
ve per inaugurare un’estate tarquiniese tutta da 
vivere ed assaporare, un evento dopo l’altro. 
La programmazione degli eventi è realizzata 
dall’Assessorato alla Cultura del Comune di Tar-
quinia insieme alla la Regione Lazio. 
Tutte le informazioni sono disponibili presso l’In-
foPoint di Tarquinia (Barriera San Giusto), tel. 
0766-849282 o sul 
sito www.tarquiniaturismo.com.
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Fantastiche Visioni 2023: estate con Max Paiella, Paola 
Minaccioni, Giancarlo Giannini, Oblivion e Giovanni Scifoni 

Ironia, risate, divertimento e grandi nomi del teatro, della 
radio, del cinema, della tv: saranno questi gli ingredienti 
della nuova stagione di Fantastiche Visioni - dal 6 luglio al 6 
agosto 2023 ad Ariccia (RM) -, l’ormai tradizionale appun-
tamento dell’estate ariccina, nel seicentesco parco di Villa 
Chigi, ai piedi della dimora barocca progettata da Gian 
Lorenzo Bernini. 
Cinque gli ospiti speciali che intratterranno il pubblico nelle 
fresche serate ariccine, per una programmazione all’insegna 
dell’ilarità e della battuta intelligente. Cinque appuntamenti 
per ridere delle psicopatologie e dei vizi quotidiani con estro, 
sarcasmo e acume: Max Paiella il 6 luglio, Giancarlo Gian-
nini il 15 luglio, gli Oblivion il 22 luglio, Paola Minaccioni 
il 29 luglio, Giovanni Scifoni il 6 agosto. 
Si parte il 6 luglio con Max Paiella e il suo Boom: un viaggio 
musicale in compagnia dei Cangialosi Quartet dove trovere-
mo le nostre origini sociali, artistiche e persino politiche. In 
scena con degli oggetti fluttuanti per aria che simboleggiano 
le grandi canzoni sospese nei nostri pensieri e nel nostro 
cuore, Max, con dovizia di particolari, descriverà con la con-
sueta ironia il nostro cammino musicale e sociale. 
Il secondo appuntamento, sabato 15 luglio, vede in scena 
Giancarlo Giannini in Musica e Poesia. Vari autori e un unico 
tema: l’amore, la donna, la passione…La vita! Giancarlo 
Giannini sarà accompagnato dal grande sassofonista parte-
nopeo Marco Zurzolo e dal suo quartetto e condurrà gli spet-
tatori in “atmosfere”, mistiche, malinconiche, amorose e iro-
niche in un viaggio di grandi emozioni. 
Si prosegue sabato 22 luglio con gli Oblivion e il loro Sum-
mer Show. Li hanno definiti “atomizzatori di repertori musi-
cali, pusher di pillole caricaturali” ma anche “meravigliosa-
mente superflui, come le Piramidi”. Gli Oblivion giocano 
con la musica e il teatro. Sono uno Spotify vivente che masti-
ca le note e le digerisce in diretta in modi mai sentiti prima. 
Un OGM che spazia tra genio e follia, giocoleria e cabaret, 
intrattenimento leggero e profonda demenzialità: questo è 
Oblivion Summer Show. 
Sabato 29 luglio è poi la volta dell’ironia tutta al femminile 
di Paola Minaccioni in Dal Vivo Sono Molto Meglio. Tutti i 
personaggi di Paola Minaccioni nati in tv, al cinema o alla 
Radio, arrivano sul palco per offrire uno spaccato dei nostri 
tempi, una surreale sequenza di caratteri che incarnano i 
dubbi, le paure e le nevrosi del momento. Dal Vivo Sono 
Molto Meglio è uno spettacolo fuori dagli schemi che ci invi-
ta a riflettere su noi stessi e a interpretare l’assurdità della 
società in cui viviamo. Razzisti inconsapevoli, improbabili 
assistenti telefoniche, raffinate poetesse, inappuntabili mana-

ger, fino ad arrivare alle sue imitazioni: da Giorgia Meloni a 
Loredana Bertè a Sabrina Ferilli: un flusso di coscienza leg-
gero e irriverente con cui l’attrice ci conduce in un universo 
comico e paradossale.                     A chiudere la nuova sta-
gione di Fantastiche Visioni è Giovanni Scifoni in scena il 6 
agosto con Anche i Santi hanno i brufoli, accompagnato 
dagli strumenti di Davide Vaccari e Maurizio Picchiò. “nche 
i santi hanno i brufoli prende in prestito le vite e le opere di 
quattro grandi personaggi: San Giovanni Bosco, Sant’Ago-
stino, San Giovanni di Dio, Santa Francesca Romana. E 
insieme a loro ripercorre quei racconti dimenticati, quando 
nonna parlava e non aveva paura a mescolare realtà e leggen-
da. I santi facevano di tutto, eroi giganteschi in piccoli corpi, 
innamorati pazzi, che partono per un viaggio per scoprire 
qual è l’impresa che Dio ha affidato loro. È un viaggio 
inquieto, pieno di peripezie, fallimenti, ma a volte succede 
qualcosa di strano, sembra che Dio lo faccia apposta: si sce-
glie le persone peggiori per compiere le sue grandi opere, e 
forse lo fa apposta, per rendere evidente che sicuramente è 
merito Suo. 
“Da sette anni Fantastiche Visioni - rassegna di spettacoli 
giunta alla XIII edizione e inserita dall’amministrazione 
comunale nel nutrito calendario di eventi “Ariccia da 
Amare” 2023 - viene realizzata presso Parco Chigi, tanto da 
esserci ormai una gratificante identificazione tra la manife-
stazione e il meraviglioso contesto architettonico naturale 
che la accoglie: un connubio che cerchiamo ogni anno di 
valorizzare e incrementare grazie alla qualità dell’offerta di 
un programma che vada a nutrire l’immagine della Città di 

Ariccia come luogo di cultura, di divertimento, di aggrega-
zione intorno ad appuntamenti di livello artistico riconosciu-
to a livello nazionale e internazionale, nei quali la sapiente 
alchimia tra la musica e le capacità interpretative degli artisti 
è diventata sempre più il brand della rassegna, il filo rosso 
che unisce tutti gli spettacoli in cartellone. Emozioni, diver-
timento, e il piacere di vivere insieme delle serate estive uni-
che: questo il nostro traguardo, perché ad Ariccia ci siano 
sempre…Fantastiche Visioni” spiega il direttore artistico 
Giacomo Zito. 
Fantastiche Visioni – XIII Edizione – con il sostegno econo-
mico del Comune di Ariccia.
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Sagra della Frittura di Vallerano 
dal 30 giugno, 1 e 2 luglio 2023

La Sagra della Frittura è dedi-
cata alla specialità tipica locale 
di Vallerano conosciuta, insieme 
alla porchetta, in tutta la Tuscia 
Viterbese. Insieme alla Sagra 
della Porchetta è un appunta-
mento estivo da non perdere 
a Vallerano, in provincia di 
Viterbo. 
Melanzane, patate, zucchine, il 
mitico baccalà, la salvia, i fiori 
di zucca e le pizze. Tutto impa-
stellato e fritto secondo la tradi-
zione e qualche segreto traman-
dato dalle donne di Vallerano per 
soddisfare ogni tipo di palato, 
persino quelli più sopraffini. Ma 
alla Sagra della Frittura di Valle-
rano sarà possibile degustare 
anche piatti tipici come le “fric-
ciolose”. Il tutto accompagnato 
dall’ottimo vino delle migliori 
cantine della zona. 
La stagione degli eventi estivi 
valleranesi, organizzati dall’As-
sociazione religiosa #SVitto-
reM, Comitato festeggiamenti 
2022 - 2023, nel week end 
del 30 giugno, 1 e 2 luglio 
2023 con la Sagra della Frittu-
ra. 
Se vuoi passare un intero fine 
settimana con noi, in uno dei 
borghi più suggestivi della 
Tuscia, abbiamo organizzato 
anche un’area camper, e previ-
sto in programma un mercatino 
dell’artigianato e delle visite 
guidate nel centro 
storico di Vallerano! 
Si inizia di pomeriggio con la 

vendita di panini e pizze fritte, 
e si prosegue alle 20 con l’aper-
tura degli stand gastronomici, 
per passare una serata in compa-
gnia e all’insegna del buon cibo. 
A partire dalla regina della 
sagra, la famosa porchetta di 
Vallerano. 
Stand aperti anche a pranzo la 
domenica, dalle ore 12,30. LA 
SAGRA DELLA FRITTURA 
DI VALLERANO VI APETTA! 
PROGRAMMA della Sagra 
della Frittura di Vallerano 30 
GIUGNO 1/2 LUGLIO 2023 
VENERDÌ 30 GIUGNO 2023 
Ore 17,00 – Apertura bancarelle, 
giostre e gonfiabili per bambini 
Ore 18,00 – Apertura stand per 
vendita bibite e panini 

Ore 20,00 – Apertura stand 
gastronomico 

Ore 21,30 – Studio Illegale in 
Concerto 

SABATO 01 LUGLIO 2023 
Ore 17,00 – Apertura bancarelle, 
giostre e gonfiabili per bambini 
Ore 18,00 – Apertura stand per 
vendita bibite e panini 
Ore 20,00 – Apertura stand 
gastronomico 
Ore 21,30 – Trio d’autore in 
concerto 
DOMENICA 02 LUGLIO 
2023 
Ore 11,00 – Visita guidata* 
Ore 12,30 – Apertura stand 
gastronomico 
Ore 15,00 – Apertura giostre e 
gonfiabili per bambini 
Ore 15,00 – Visita guidata* 
Ore 16,00 – Visita guidata* 
Ore 18,00 – Apertura stand per 
vendita bibite e panini 
Ore 20,00 – Apertura stand 

gastronomico 
*Visite guidate presso le grotte 
di piazza dell’Oratorio e cammi-
nata fino alle Grotte del SS. Sal-
vatore X-XI sec. a.C. 
A cura dell’associazione Kalipè. 
(Prenotazioni  
kalipe.tuscia@gmail.com o 
WhatsApp 3397351283 associa-
zione Kalipè) 
LUOGO: Giardini Comunali 
VALLERANO (VT) 
Coordinate navigatore: 
42.384271, 12.264203 
Biglietto: ingresso libero, si 
paga quello che si mangia. 
Telefono per informazioni: 
INFO PRENOTAZIONI  
(ANCHE WHATSAPP) 
-Alessandro 340 3989826 
-Raffaele 333 7167075
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Estate 2023, qual è il mare più bello del Lazio?  
Le spiagge premiate da Legambiente e Touring Club 

Legambiente e Touring Club italiano presentano la Guida più attesa dell’estate. Per il mare del Lazio, 
valutazione più alta a Ventotene

Presentata la ventitreesima edizione 
de “Il Mare più Bello 2023”, la Guida 
Blu alle migliori località costiere di 
mare e di lago di Legambiente e Tou-
ring Club Italiano. La guida passa in 
rassegna oltre 400 comuni costieri 
italiani premiando con il massimo 
riconoscimento, le Cinque Vele, 
quanti hanno saputo coniugare al 
meglio territori e luoghi d’eccellenza 
con coraggiose e innovative strategie 
di sviluppo sostenibili. 
“La nostra Guida “Il Mare più Bello” 
oltre ad essere un vero e proprio 
album fotografico delle bellezze e 
ricchezze territoriali del nostro Paese 
che hanno applicato buone pratiche, 
può essere paragonata ad un faro in 
un porto – ha dichiarato durante la 
conferenza stampa, Stefano Ciafani 
Presidente Legambiente nazionale – 
un vero e proprio punto di riferimen-
to cui amministrazioni pubbliche, 
stakeholder privati e cittadini posso-
no e devono rivolgersi per applicare 
rispettivamente nuove forme di 
gestione di questi territori e nuove 
forme di fare turismo”. 
Per il mare del Lazio non c’è alcuna 
località ad aver conquistato le 5 vele, 
e la valutazione più alta è stata otte-
nuta da Ventotene con 4 vele. A 3 
Vele Sabaudia, Montalto di Castro, 
Sperlonga, Tarquinia, San Felice Cir-
ceo, Formia, Minturno, Ponza, Santa 

Marinella, Gaeta. Con 2 vele Terraci-
na, Anzio e Ostia. 
“Con la nostra Guida Blu e il conferi-
mento delle Vele, vogliamo aiutare a 
far scoprire ancor meglio le meravi-
glie del litorale e stimolare le ammi-
nistrazioni per un miglioramento 
della qualità ambientale e dell’offerta 
turistica – dichiara Roberto Scacchi 
presidente di Legambiente -, qui 
dove è possibile generare una forte 
sinergia tra natura, storia, ambiente e 
paesaggi che può e deve svolgere un 
ruolo di primissimo piano in tal 
senso. Oltre a premiare le località 
dalle performance ambientali più 
alte, chiediamo a tutte le amministra- zioni e le colletti-

vità locali, di 
cambiare passo 
verso la trans-
izione ecologica 
anche nella pro-
posta balneare. E 
lo facciamo 
anche per i tanti e 
m e r a v i g l i o s i 
laghi del Lazio, 
in continua cre-
scita nella ricetti-
vità e dove la 
s o s t e n i b i l i t à 
nella proposta 
turistica sia chia-

ve imprescindibile, di fronte ad eco-
sistemi delicati quanto preziosi”. 
Sono infatti molte le presenze del 
Lazio anche nella sezione Laghi della 
Guida: con 4 vele il comune di Bolse-
na sul Lago omonimo, di Trevignano 
Romano sul Lago di Bracciano e di 
Anguillara Sabazia per il Lago di 
Martignano; 3 vele a Castel di Tora 
sul Lago del Turano, Montefiascone 
sul Lago di Bolsena, Capodimonte 
sul Lago di Bolsena, Bracciano sul 
lago omonimo, Anguillara Sabazia 
per il Lago di Brqacciano. 2 Vele a 
Paganico Sabino sul Lago del Tura-
no, Castel Gandolfo sul Lago di 
Albano e Caprarola sul Lago di Vico. 
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Estate 2023: le migliori spiagge libere per cani in Italia 
Andare in vacanza al mare por-
tando con sé il proprio amico a 
quattro zampe non è utopia. In 
Italia ci sono tante spiagge liberi 
per cani: ecco le migliori 
Le vacanze dell’estate 2023 con 
il proprio amico a quattro 
zampe non devono rappresen-
tare una preoccupazione. È 
possibile organizzare alcuni gior-
ni fuori città in tutte le regioni 
d’Italia trovando ovunque delle 
spiagge libere che consentono 
l’accesso anche ai cani. 
La destinazioni pet-friendly 
sono numerose e, con alcune 
accortezze, sarà possibile godersi 
luoghi meravigliosi, come le 
spiagge a sabbia bianca della Sar-
degna o il mare cristallino della 
Puglia, avendo al proprio fianco 
Fido e senza andare incontro ad 
alcun tipo di problema. Dopo 
aver individuato la località più 
adatta, occorre accertarsi di 
avere tutto ciò di cui il cane ha 
bisogno per poter stendersi sotto 
l’ombrellone. 
Cani in spiaggia, cosa avere a 
portata di mano 
Quando si decide di portare il 
proprio cane in spiaggia, oltre ad 
individuare quella in cui il suo 
accesso è consentito, occorre 
avere tutto ciò di cui ha bisogno a 
portata di mano. È 
importante preparare una borsa 
mare per Fido, in cui sia presen-
te una ciotola portatile (ne esisto-
no di pieghevoli che occupano 
pochissimo spazio), una bottiglia 
di acqua fresca per dissetarlo e 
del cibo. 
Non tutti i cani amano sdraiar-
si sulla sabbia. È necessario por-
tare un asciugamano per permet-
tere loro di riposarsi senza prova-
re fastidio e un altro per asciugar-
li dopo il bagno, in particolar 

modo se hanno il pelo lungo, o 
per donargli refrigerio nelle ore 
più calde. 
Sia per il cane che per gli umani, 
è bene portare un ombrellone 
per creare delle zone 
d’ombra dove ripararsi e dove 
conservare acqua e cibo. Il guin-

zaglio può essere utile se nella 
spiaggia sono presenti altri cani 
ed evitare inconvenienti. Per i 
cani a pelo corto o raso è impor-
tante applicare una crema sola-
re specifica per Fido che si trova 
facilmente in commercio. 
In tutta Italia ci sono più di 400 

spiagge libere in cui è consentito 
l’accesso a Fido. In Toscana ce 
ne sono circa 40 dislocate lungo 
la costa e l’arcipelago toscano. 
La Regione vanta moltissime 
strutture ricettive che accettano 
gli animali, colline, pianure e 
campagne in cui possibile fare 
lunghe passeggiate in compagnia 
di Fido e borghi storici meravi-
gliosi e suggestivi. 
In Emilia Romagna non sono 
presenti solo spiagge libere (più 
di 130), ma anche parchi e centri 
termali in cui divertirsi senza 
dover lasciare Fido a casa o in 
una pensione. È una delle regioni 
con il maggior numero di struttu-
re pet friendly. 
Anche la Liguria ha più di 45 
spiagge con spazi appositi per 
cani. Presenti le strutture ricettive 
che accettano animali e che met-
tono a loro disposizione ogni 
comfort. Nelle Marche, oltre a 
trascorrere delle ore in spiaggia, 
si possono fare escursioni con il 
proprio amico. 
Mete perfette per un viaggio con 

Fido anche l’Abruzzo, la Cala-
bria, il Lazio, la Puglia, la Sici-
lia, la Campania, la Sardegna e 
il Veneto, che presentano tutte 
almeno tra le 15 e le 25 spiagge 
ciascuna. 
Chi vuole recarsi nelle altre 
regioni della Penisola non ha 
nulla temere. Anche dove non 
sono presenti spiagge accessibili 
ai cani in grande quantità, si pos-
sono facilmente trovare strutture 
ricettive per friendly, parchi e 
attività da fare per divertirsi tutti 
insieme: adulti, bambini e anima-
li. 
In ogni caso, è sempre bene por-
tare con sé tutti gli accessori di 
cui il proprio cane ha 
bisogno per viaggiare e per stare 
in spiaggia: trasportino, ciotole, 
cibo, guinzagli, crema solare e 
tanto altro ancora. Per acquistarli 
ci si può rivolgere ai negozi per 
animali specializzati. Puoi trova-
re quello più vicino a te e infor-
mazioni su come raggiungerlo e 
orari di apertura 
consultando PagineGialle.
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IL SOLE: AMICO O NEMICO DEI NOSTRI CAPELLI? 

Intervista a Mauro Gerace Hairstylist 
Instagram: maurogeracestaff_hair

di Patrizia Rocchi Furlan 
 
Un vecchio proverbio Maori recita: ”Rivolgi 
il viso verso il Sole e le ombre cadranno alle 
tue spalle “. 
Utilizzati da sempre,  come una medicina 
magica, i raggi del sole rappresentano una 
vera e propria  scienza terapeutica impiegata 
per curare disturbi di varia natura, ma come 
ogni terapia prevede dosaggi ottimali ed effet-
ti collaterali. 
Durante le vacanze noi ci rilassiamo, il nostro 
corpo si riposa dalle fatiche invernali e final-
mente ci godiamo il caldo massaggio del sole, 
accompagnato da un tuffo in acqua. 
Mauro, il sole in estate che tipo di proble-
ma può causare  ai nostri capelli ? 
Per loro inizia il “tour de force”,Infatti, la 
lunga esposizione ai raggi UV, l’acqua di 
mare, il cloro delle piscine, i lavaggi quotidia-
ni e le  pettinature serali rovinano, stressano, 
sfibrano e mettono a dura prova la salute dei  
nostri capelli. Il risultato: Capelli  danneggia-
ti, crespi e opachi. Questo perchè perdono la 
naturale protezione costituita dal film idro-
lipidico di superficie, un impermeabilizzante 
naturale.Se state per partire per una vacanza 
al sole oppure se semplicemente fate lunghe 
passeggiate al mare, i vostri capelli faranno 
“un bagno di calore”; pertanto se è vostra abi-
tudine utilizzare decoloranti o permanenti,  
sappiate che questi procedimenti chimici cau-
sano un danneggiamento di un “componente 
della cheratina (la cistina)” rendendo debole 
la corteccia; risultando poco resistenti al calo-
re ed ai raggi UV. Inoltre, le radiazioni solari, 
in aggiunta alla salsedine ed al Cloro solleva-
no le cuticole del fusto del capello, questo lo 
renderà più opaco perché non rifletterà più la 
Tagliare i capelli li rinforza: realtà o mito 
da sfatare? 
Tagliare i capelli è utile solo per eliminare le 
doppie punte o alterazioni del fusto, non è di 
alcuna utilità per curare o prevenire la caduta 
o il diradamento; vero è, però,  che i capelli 
lunghi spesso sono soggetti al tiraggio, proce-
dura stressante per il capello. 
Rasare i capelli non li rende più robusti e 
forti, ma appaiono semplicemente più grossi 
perchè si elimina la parte finale del capello 

che è naturalmente più sottile, quindi tagliarli 
a zero non modifica lo spessore o la densità 
dei capelli stessi. 
Quali consigli possiamo dare ai nostri letto-
ri per la cura dei propri capelli ? 
 Di usare filtri solari studiati per i capelli , 
come oli o spray protettivi che donano una 
effetto bagnato, ma non ungono il capelli  e 
creano una patina protettiva. Ottimi sono i 
prodotti spray a base di olio di mandorle 
dolci, olio di jojoba e vitamina E che oltre a 
nutrire i capelli lo ristrutturano. 
Cosa evitare……. 
1) Decolorazioni, permanenti, uso eccessivo 
di piastra e phon. 
2)Spazzolature energiche, spezzano il capello 
e lo sfibrano perché sollevano le  
Cuticole del fusto 
3)Di pettinare i capelli quando sono bagnati, 
poichè in acqua il capello si comporta come 
Una spugna e quindi assorbe acqua – quando 
è bagnato il fusto diventa meno resistente. 
Super consigliato… fare…. 
1)maschere – trattamenti alla cheratina perché  
ispessiscono i capelli donandogli una pellico-
la protettiva 
2)usare sempre il balsamo cosi diminuirà il 
trauma da pettine, e lo protegge – ne esistono 
formulazioni specifiche per tutti i tipi di 
capelli. 
3)utilizzare una spazzola morbida ed eseguire 
movimenti lenti e delicati in modo da fare 
rimuovere i residui di oli cosmetici senza 
daneggiarli. 
4) sciacquare sempre i capelli dal cloro o 
dalla salsedine dopo i lbagno con acqua dolce 
e possibilmente poco calcarea.

CHIRURGIA PLASTICA E RITOCCHINI,  
COSA FARE  D’ESTATE? 

Intervista al Prof. Maurizio Pisapia 
di Patrizia Rocchi Furlan 
 
E’ arrivata l’estate, abbiamo incomin-
ciato a scoprirci di più e vorremmo pre-
paraci al meglio per la prova costume, 
ma la chirurgia plastica è consigliata 
nel periodo estivo, nel quale magari 
avremmo più tempo per dedicarci a noi 
stesse? E i “ritocchini”? L’abbiamo 
chiesto in esclusiva per le nostre lettrici 
al Professor Maurizio Pisapia, speciali-
sta in chirurgia plastica ricostruttiva e 
capo dell’Unità Operativa Complessa 
del Policlinico Militare di Roma 
Professore, la chirurgia plastica ed 
estetica d’estate sono vietate ? 
Non esiste una controindicazione asso-
luta ad effettuare interventi chirurgici 
di chirurgia plastica o estetica d’estate 
ma moti interventi chirurgici necessita-
no di un periodo di attenzione nel post 
operatorio adottando delle precauzioni 
maggiori specialmente nei periodi 
 estivi  particolarmente caldi;  sarebbe 
bene, inoltre, partire per le vacanze 
dopo qualche settimana dall’effettua-
zione dell’intervento chirurgico. 
In estate diminuiscono gli interven-
ti  di chirurgia plastica per quale 
motivo? 
 Molte procedure chirugiche come la 
liposcultura/liposuzione, le addomino-
plastiche ed i lifitng richiedono di 
indossare per alcune settimane indu-
menti elasto-compressivi che mal si 
conciliano con la stagione estiva, per-
tanto si consiglia di posticiparle a 
periodi  meno caldi. 
Alcune pazienti, al contrario ,che per 
motivi lavorativi sono obbligate ad 

approfittare del periodo estivo 
per effettuare interventi di chirurgia 
estetica, debbono essere adeguatamen-
te informate sul comportamento nel 
post-operatorio 
Per quanto riguarda 
la medicina medicina estetica i cosid-
detti “ritocchini si possono effettuare 
in estate? 
Assolutamente si, sempre nel rispetto 
delle indicazioni che il medico deve 
fornire: Evitare l’esposizione al sole 
per qualche giorno  dopo il trattamento 
e soprattutto finche sono presenti livi-
di. Alcune procedure come i cicli 
di biostimolazione  o biorivitalizzazio-
ne andrebbero inoltre effettuate in 
periodo primaverile per goderne appie-
no gli effetti nella stagione estiva.
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Viper Summer Festival 2023 
Arena della Versilia 

Per un’estate all’insegna del divertimento
di Patrizia Rocchi Furlan 
 
Nella meravigliosa cornice dell’Arena 
della Versilia, l’estate 2023 si accende con 
il meglio della musica internazionale. 
Grandi artisti come Lazza, Mara Sattei, 
Tananai, Mr Rain, Sfera Ebbasta, 
Luchè, Shiva, Bresh Silent Bob & Sick 
Budd e Rocco Hunt al Viper Summer 
Festival, Vibe Production daranno vita 
al ricco calendario di appuntamenti che 
riserverà ancora tante sorprese last 
minute, per un’estate all’insegna del 
divertimento e dello stare insieme. 
La Versilia, terra magica racchiusa tra 
monti e mare, è una delle destinazioni 
turistiche più richieste e conosciute della 
Toscana e l’Arena che si trova nel cuore di 
questa terra, grazie alla posizione strategi-
ca, dieci minuti da Forte dei Marmi e a una 
programmazione di livello nazionale, è in 
grado di attingere pubblico da tutto il baci-
no geografico del centronord Italia (11.8 
milioni di persone) con 16000 posti in 
piedi, 7000 posti a sedere e più di 110000 
presenze ogni anno.  
L’Arena della Versilia con il Viper Sum-
mer Festival 2023 sarà protagonista indi-
scussa di imperdibili notti, tra concerti e 
divertimento per gli eventi più caldi dell’e-
state facilmente raggiungibili grazie alla 
partnership di Busforfun che dalle prin-
cipali località organizzerà navette per viag-
giare in modo sostenibile, sicuro e diver-
tente. 
Christian Bianchi, direttore artistico del 
Viper Summer Festival, dichiara: “Ho 
sempre sognato di organizzare grandi 
eventi. Ho iniziato a Firenze e non appena 
si è palesata la possibilità, siamo approda-
ti in Versilia che offre una cornice unica 
nel suo genere. Questa estate 2023 sarà il 
punto di partenza per “riaccendere” la 
Dolce Vita di questa incantevole terra”. 

Nata nel 2019, l’Arena della Versilia si è 
imposta come uno dei punti di riferimento 
per i concerti estivi più importanti della 
Toscana e di tutto il centro Italia. Tra i tanti 
artisti ha ospitato: Il Volo, Fiorella Man-
noia, Enrico Brignano, Giorgio Panariello, 
Pinguini Tattici Nucleari, Loredana Bertè, 
Le Vibrazioni, Roby Facchinetti, Arisa, 
Nomadi. 
 
Radio 105 è Media Partner del Viper 
Summer Festival. 
Sponsor dell’Arena della Versilia: Hei-
neken, Sammontana, Newlat, Acqua 
Silva e Busforfun. 
Calendario dei concerti: 
29 luglio Bresh + Silent Bob & Sick 
Budd 
4 agosto Mara Sattei + Tananai 
5 agosto Luchè + Shiva 
7 agosto Rocco Hunt 
8 agosto Mr Rain 
12 agosto Sfera Ebbasta 
18 agosto Lazza 
La prevendita dei biglietti è disponibile 
su Ticketone  e Ticketmaster

CAPELLI DOMATI E 
SENZA NODI D’ESTATE 

di Patrizia Rocchi Furlan 
 
In estate ci affligge sempre lo 
stesso problema: come facciamo 
a ottenere una chioma liscia e 
naturale da sfoggiare in spiaggia? 
Semplice, adesso con i nuovi 
prodotti tutto ciò è possibile;  
basta dare un’occhiata nei social: 
Instagram e Youtube, quelli che 
stanno spopolando nelle 
classifiche sono consigliati dagli 
influenzer del momento. Di 
seguito vi riportiamo in assoluto i 
Must -Have da portare Nella 
borsa . 
La spazzola Tange Teezer: 
famosissima per la sua forma e 
per le sua varietà di colori, essa 
con la sua forma avvolge la testa 
e permette di eseguire dei colpi 
professionali e precisi dalla radici 
alla punte.Inoltre aiuta a ridurre i 
nodi, può essere utilizzate anche nelle 
extension e agisce sui capelli ricci. Usata 
sia sui capelli asciutti che bagnati, dona 
alla chioma un aspetto sano e li rende 
lucidi, riduce nodi e non stressa i capelli, 
non li strappa. Insomma un vero e proprio 
paradiso: provare per credere!!  
Gli elastici Invisibobble:  il segreto di 
questi  elastici per capelli si trova proprio 
nella loro forma erognomica a spirale, che 
non lascia traccia anche se indossato per 
molte ora. Questo anello una volta 
indossato per una coda o un’acconciatura 
crea una tensione irregolare sulla 
circonferenza  senza tirare o stressare i 
capelli  a differenza dei comuni elastici per 
capelli. Si adatta a tutte le diverse chiome, 
disponibile in confezione da  tre, ottimo 
per il viaggio e per il il mare e da utilizzare 
per la palestra o la toletta quotidiana. Ci 
sono diverse colorazioni e anche 

profumati. 
.� Lo spray protettivo districante da usare 
in spiaggia e in città senza risciacquo con 
filtri UV che ti segue ovunque per 
garantirti massima protezione dall’azione 
disidratante di sole, salsedine. 
In pochi gesti i tuoi capelli saranno 
disciplinati, luminosi, morbidi e pronti per 
un’asciugatura perfetta anche all’aria 
aperta. Sceglilo anche se rimani in città, la 
sua speciale formula garantisce massima 
pettinabilità, elimina il crespo, protegge il 
colore dai raggi, previene le doppie punte 
e dona corpo e volume al capello! 
6) SPRAY ILLUMINANTE della linea 
RIAD ARGAN di INCAROSE: Spray 
all’olio di Argan e Semi di Lino ad elevata 
azione condizionante e lucidante. Apporta 
al capello morbidezza, scorrevolezza e 
lucentezza, con un finish estremamente 
naturale e setoso. Prezzo: € 18,00 (150 ml)
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Cinema all’aperto a Roma. Guida a rassegne, arene ed eventi nell’estate 2023 
L’ESTATE 2023 È ARRIVATA E L’ITALIA, MENTRE È IN CORSO LA CAMPAGNA DEL MIC CON I BIGLIETTI A 3,50 NELLE SALE AL CHIUSO, 

SI RIEMPIE DI ARENE E SCHERMI ALL’APERTO, ANCHE IN SUGGESTIVI SITI STORICO-ARTISTICI. SI PARTE DA ROMA

Da Nord a Sud, un giro dell’I-
talia attraverso le grandi città e 
le rassegne che propongono 
visioni all’aperto, mentre nelle 
sale cinematografiche c’è la 
campagna del Ministero della 
Cultura, Cinema Revolution, 
riguardante il basso costo del 
biglietto a 3,50 euro. La nostra 
sarà una vera e propria mappa-
tura delle arene estive, presenti 
nelle più importanti città del 
Paese, spesso allestite in luo-
ghi bellissimi e di grande 
fascino e impatto come piazze 
auliche, cortili di grandi musei, 
parchi archeologici o giardini 
storici per un invito ad andare 
al cinema. Si inizia da Roma e 
i suoi dintorni. 
LE ARENE ESTIVE ANEC 
LAZIO DI PIAZZA VITTO-
RIO E AGIS LAZIO DI 
MONTEVERDE 
Le arene cinematografiche 
organizzate dall’Associazione 
Nazionale Esercenti Cinema 
(ANEC) del Lazio e dall’Agis 
Lazio Srl tornano ad essere 
protagoniste dell’estate roma-
na. Novità di quest’anno, gra-
zie all’iniziativa Cinema revo-
lution 2023 che spettacolo l’e-
state promossa dal Ministero 
della Cultura, la possibilità di 
rivivere le emozioni del grande 
schermo con un biglietto a 
prezzo popolare: € 3,50 per 
tutti i film italiani ed europei, 
con un tetto massimo di € 5,00 
per quelli non europei. A Piaz-
za Vittorio (XXIII edizione 
di Notti di Cinema a Piazza 

Vittorio) l’estate partirà il 23 
giugno e fino al 16 settembre 
sarà protagonista l’arena cine-
matografica. Sullo storico 
maxischermo si proietteranno 
ogni sera alle ore 21:30 i film 
di successo della stagione, con 
una raffinata selezione di 
opere. Il ciclo, a cura del criti-
co cinematografico Franco 
Montini, ospiterà alcuni 
appuntamenti di eccezione con 
attori e registi di assoluto rilie-
vo, quali Roberto Andò, Pupi 
Avati, Giuseppe Battiston, 
Marco Bocci, Alessandro Bor-
ghi, Gianni Di Gregorio, Ivano 
Di Matteo, Beppe Fiorello, 

Riccardo Milani, Rocco Papa-
leo, Edoardo Pesce, Michele 
Placido, Carlo Verdone e 
Daniele Vicari. Largo Ravizza 
a Monteverde (II edizione 

di Arena Cinevillage Monte-
verde), dal 28 giugno al 10 
settembre, il piccolo parco di 
quartiere di Largo Ravizza 
ospiterà un maxischermo di 
quasi 400 posti, dove si proiet-

teranno i film di successo della 
stagione in corso con una raffi-
nata selezione di opere e si 
ospiteranno incontri di appro-
fondimento con i protagonisti 
dell’opera proiettata: tra gli 

artisti in arrivo nel primo mese 
si segnalano Pupi Avati, Marco 
Bellocchio, Marco Bocci e 
Ivano Di Matteo. 
Dal 23 giugno  
al 16 settembre 2023 
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10 posti bellissimi dove praticare yoga in vacanza nell’estate 2023 
In alta quota, a bordo piscina, nel bosco, in una baita, in una tenda nomade o su una tavola da sup

Kufsteinerland, yoga sul 
lago e in vetta 
In Tirolo, esattamente nel 
meraviglioso paesaggio del 
Kufsteinerland che unisce 
montagna, laghi, fiumi e cul-
tura, lo yoga è anche in riva 
al lago. In questo territorio 
sono stati individuati parec-
chi luoghi carichi di energia e 
praticare yoga in questi posti 
significa rigenerarsi ancora 
di più. In particolare, sulle 
rive del lago Hechtsee, con 
davanti lo specchio d’acqua 
sempre calmo, si possono 
provare le diverse asana 
anche sulla tavola da sup. Per 
chi preferisce la potente ener-
gia delle vette, al Brentejoch 
la piattaforma panoramica 
permette di stendere il tappe-
tino e dedicarsi allo yoga e 
alla meditazione. 
Mirabell di Avelengo 
All’Hotel Chalet Mirabell, 
oasi esclusiva sopra i tetti di 
Merano completamente 
immersa nel silenzio e nella 
natura dell’altopiano di Ave-
lengo, i qualificati istruttori 
yoga, certificati in Vinyasa 
Flow, Yin Yoga e Singing 
Bowls, sanno bene quanto sia 
facile staccare la spina e sono 
a completa disposizione 
degli ospiti per insegnare 
loro il metodo più efficace 
per farlo! Il programma yoga 
ideato combina movimento, 
quiete e consapevolezza per 

aiutare a ritrovare forza, 
calma ed equilibrio interiore 
attraverso sessioni outdoor 
nel verde dell’altipiano, 
accanto all’infinity pool 
dell’hotel o nella zona fitness 
indoor – 150 mq con panora-
ma – dove, oltre allo yoga, è 
possibile seguire anche lezio-
ni di pilates e di allenamento 
olistico che rafforza non solo 
il corpo ma anche l’anima e 
garantisce una sensazione di 
benessere completa e duratu-
ra. Prezzi del soggiorno a 
partire da € 260 a persona al 
giorno in pensione ¾. 
In baita o a bordo piscina 
in Tirolo 
Davanti allo spettacolo natu-
rale delle Dolomiti, la sessio-
ne di yoga in una baita isolata 
sul monte Stevia è l’esperien-
za esclusiva proposta dall’-
Hotel Tyrol di Selva, in Val 
Gardena. Con Linda Trotta 
Kaserer, insegnante Yoga 
certificata in diverse discipli-
ne, ci si tuffa in una full 
immersion nel verde della 
natura, per ritrovare sé stessi 
immersi in un paesaggio 
quasi onirico. Un momento 
unico, indimenticabile: l’inti-
ma baita di famiglia, costrui-
ta a circa 2000 metri sull’Al-
pe Juac, sembra la scena di 
un film d’autore. Si sale in 
quota tra pascoli, boschi e 
ruscelli, circondati da uno 
spettacolare paesaggio alpi-

no, arrivati in baita c’è il 
silenzio della natura. Il pro-
fumo dell’erba, dei larici e 
degli abeti, i fiori che punteg-
giano i pascoli, la vista del-
l’imponente Sassolungo e 
l’autenticità dell’antica baita 
Juac: un’emozione unica e 
autentica. Ma si può praticare 
yoga anche a bordo piscina: 
il water yoga proposto dal 
Tyrol è una sessione di relax 
totale che porta al risveglio 
della coscienza e alla ricerca 
della propria serenità, com-
plici il silenzio e il delicato 
mormorìo dell’acqua. I prez-
zi? Giugno a partire da € 
155,00 – Luglio da € 225,00 
– Agosto da € 265,00 (a per-
sona, al giorno, in camera 
doppia, trattamento di mezza 
pensione). 
Al Silena, asana e respira-
zione per future mamme 
Praticare yoga in gravidanza 
è un vero toccasana per le 
donne in dolce attesa, perché 
aiuta contemporaneamente 
corpo e spirito. Mentre si 
muovono e si allungano tutti 
i muscoli in maniera morbi-
da, si riesce e a prendere con-
sapevolezza del proprio 
corpo che cambia, risveglian-
done l’energia. Non solo, lo 
yoga prenatale aiuta ad elimi-
nare i dolori alla schiena, 
regala serenità e positività, 
migliora la circolazione, 
favorisce l’ascolto e un con-

tatto più profondo col bambi-
no, regola il sonno, insegna a 
respirare e riduce notevol-
mente ansia e stress. Ecco 
perché al SILENA, retreat 
hotel abbracciato dalle Dolo-
miti di Valles, in Val Pusteria, 
dove lo yoga è un mantra da 
recitare ogni giorno, c’è 
un’offerta pensata apposita-
mente per le future mamme, 
“Yoga, Baby!”, che oltre a 1 
ora di lezione privata com-
prende un massaggio Soulful 
di 50 minuti, particolarmente 
rilassante, con oli essenziali, 
tocchi leggeri per alleviare 
tensioni e rigidità, stimolare 
il metabolismo cellulare dei 
tessuti e infondere calma e 
serenità anche al bebè in arri-
vo, e il pacchetto Soulful con 
l’accesso a tutta l’area spa 
(piscine indoor e outdoor, 

saune, bagni di vapore, vasca 
onsen in terrazza…), un’ec-
cellente offerta gastronomica 
che mixa sapori altoatesini e 
influenze del Sud-Est asiati-
co, varie attività di movimen-
to e relax, e l’Almencard per 
usufruire gratuitamente di 
tutti i mezzi di trasporto pub-
blico dell’Alto Adige e gode-
re dell’ingresso libero in 
numerosi musei. 
Vivosa Apulia Resort woga 
(yoga in acqua) 
Al Vivosa Apulia Resort si 
pratica yoga, pilates e medi-
tazione all’aperto, circondati 
dalla profumata pineta della 
riserva naturale del Parco 
Litorale di Ugento. La novità 
dell’estate 2023 è il woga: la 
lezione di yoga nell’acqua 
riscaldata della piscina della 
spa. Immersi fino alla vita o 
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alle spalle, la maggior parte 
degli asana si praticano in 
piedi o in galleggiamento 
grazie a dei sostegni. Parte 
della lezione è dedicata al 
pranayama e al controllo del 
respiro. Il woga si avvale del 
potente strumento che è l’ac-
qua: questo elemento, oltre ai 
molteplici simbolismi cultu-
rali, da un punto di vista fun-
zionale rende il corpo legge-
ro e aiuta nel mantenimento 
degli asana; inoltre, il tepore 
dell’acqua riscaldata ha un 
effetto calmante. 
Tutti i programmi fitness 
sono guidati dalla preparatis-
sima Vivosa Fitness Crew e 
possono inserirsi in un pro-
gramma di wellbeing com-
pleto. Alla Vivosa Organic 
Spa si può usufruire di una 
serie di trattamenti cheri-
prendono antiche pratiche di 
benessere del Mediterraneo e 
vengono utilizzati esclusiva-
mente prodotti naturali e a 
km 0. Inoltre, c’è la possibili-
tà di accedere al programma 
Vivosa Healthy Living che 
prevede un check up prelimi-
nare in base al quale si stabi-
lisce la dieta più idonea ed un 
programma di allenamento 
personalizzato. 
A San Vigilio di Marebbe si 
fa yoga nella Yurta 
Yoga, pilates, meditazione, a 
San Vigilio d’estate i corsi 
sono tenuti nella natura, gra-
zie all’associazione Yog-
Amiga. Il programma setti-
manale è eterogeneo e preve-
de approfondimenti di mol-
tissime pratiche yoga: dal 

metodo tradizionale indiano 
Hata, a quello più fluido del 
Vinyasa, dal Power yoga al 
metodo Chakrastic per 
riequilibrare i Chakra, fino 
alle tecniche Healing finaliz-
zate al rilassamento e alla 
guarigione personale. Il 
calendario è molto fitto: ci 
sono corsi per principianti, 
corsi all’alba, al crepuscolo e 
corsi per bambini. Il tutto 
immersi nello splendido sce-
nario verde di San Vigilio 
all’interno di una Yurta, la 
dimora tradizionale dei 
nomadi dell’Asia centrale 
che appartiene a una cultura 
millenaria. Il suo design 
rotondo trasmette calma e 
sicurezza e la sua collocazio-
ne nella natura restituisce un 
profondo senso di libertà.Al 
Col Alto, yoga in terrazza 

vista Dolomiti e massaggio 
antistress 
Il pacchetto Yoga & Wellness 
Retreat per l’estate 2023 del 
Col Alto di Corvara è un pro-
gramma completo per ricari-
carsi. Sulla terrazza panora-
mica, circondati dal maesto-
so scenario dolomitico, il 
pacchetto include due sessio-
ni di yoga e un massaggio di 
50 minuti. Inoltre, si può usu-
fruire della spa interna di 
oltre 1000 mq completa di 
piscina, idromassaggio, 
sauna finlandese, bagno 
turco, grotta ai vapori, per-
corso Kneipp, docce emozio-
nali, e tanto altro. Il pacchet-
to è formulato per un sog-
giorno di 5 pernottamenti in 
mezza pensione e include, in 
aggiunta, il 20% di sconto su 
tutti i trattamenti dell’area 

beauty. La formula perfetta 
per godere di tutti i benefici 
della montagna, lontani dagli 
impegni, immersi nella natu-
ra dell’Alta Badia. Una pausa 
dalla ricarica assicurata. 
Forest yoga: ricaricarsi in 
mezzo agli alberi 
Le bellissime piattaforme 
yoga dell’hotel Sonnwies 
sono inserite proprio in 
mezzo a una foresta di coni-
fere e betulle, da dove tra un 
albero e l’altro si intravedono 
le cime delle Dolomiti. Ci 
troviamo a Luson, tra Bressa-
none e il passo delle Erbe, 
celebre per i suoi paesaggi 
dominati dai Monti Pallidi. 
Da aprile a novembre gli 
ospiti trovano la pace interio-
re e ricaricano le batterie in 
questo contesto magico. Il 
profumo della foresta alpina 
ispira sia gli yoga-addicted 
sia i principianti, portando 
armonia nel corpo, mente e 
spirito. L’hotel Sonnwies 
organizza anche lezioni di 
yoga per bambini durante le 
quali i piccoli ospiti speri-
mentano in modo ludico le 
diverse posizioni abbinando-
le al respiro. Tariffe a partire 
da 584 € a stanza, per due 
adulti e un bambino, pensio-
ne ¾ con bevande analcoli-
che incluse. 
Bike flow yoga experience a 
Livigno 
A Livigno, il piccolo Tibet 
d’Europa, l’estate è scandita 
anche dai ritmi dello yoga, in 
molteplici versioni. L’hotel 
Lac Salin per tutta l’estate 
ospita e organizza yoga camp 

non solo per chi pratica yoga 
ma anche per i principianti 
che vogliono avvicinarsi 
prendendo spunto anche da 
altri sport come la bicicletta. 
Tra le varie proposte c’è il 
Bike Flow Yoga Experience 
che unisce la passione per le 
due ruote con le lezioni di 
yoga all’aperto, oppure Yoga 
& Trekking per chi preferisce 
fare sessioni di yoga in 
mezzo alla natura, durante 
una camminata in quota. Con 
il maestro si ascolta anche la 
musica degli alberi e si medi-
ta prendendo consapevolezza 
della natura circostante. 
Tariffe a partire da 680 €, 3 
notti in mezza pensione, 
lezioni yoga incluse. 
Yoga ai piedi del Plan de 
Corones 
All’hotel Winkler, ai piedi 
del Plan de Corones, lo yoga 
è proposto ogni giorno, tutto 
l’anno. Non c’è giornata che 
passi senza un saluto al sole o 
senza la possibilità di pratica-
re questa disciplina. Le varie 
sessioni si svolgono spesso 
all’aperto, anche sulla cima 
del Plan de Corones comoda-
mente raggiungibile in cabi-
novia (a due passi dall’hotel). 
Con lo sguardo rivolto al 
maestoso panorama della val 
Pusteria, l’insegnante mostra 
le diverse asana. In particola-
re, a partire da settembre, ci 
sono ben 6 yoga retreat con 
diversi maestri che quotidia-
namente fanno lezione al 
mattino e alla sera. Tariffe a 
partire da 176 € a persona, 
pensione ¾.
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E se la vacanza la facciamo con il trattore? 
Viaggi oltreoceano, visite a stabilimenti, tour on the road ed eventi in campo o presso i concessionari. Le occasioni per incontrare 

da vicino gli ultimi modelli dei principali player del settore non mancano

“Sì, viaggiare. Evitando le 
buche più dure, senza per questo 
cadere nelle tue paure, gentil-
mente senza fumo con amore”. È 
giugno e tutti abbiamo voglia di 
viaggiare. 
Già ma dove? Agronotizie® ha 
pensato a qualche suggerimento 
per gli appassionati di 
trattori andando a scoprire le 
occasioni offerte da agenzie 
viaggi specializzate (sì, esisto-
no!), visite presso gli stabilimen-
ti di costruzione, tour itineranti e 
dimostrazioni dinamiche in 
campo. Tutte occasioni preziose 
che vanno però pianificate per 
tempo. 
Ecco quindi, qualche utile spun-
to sulle opportunità a nostro 
avviso più interessanti per l’esta-
te 2023. 
Trattori... oltre oceano 
Sul web diverse agenzie propon-
gono viaggi agricoli, ma la più 
specializzata nell’offrire espe-
rienze legate ai mezzi agricoli 
(ancora poco diffusi in italia) 
è Agriviaggi, gestita da Elio 
Mastrangelo. I tour in Nord 
America dell’agenzia compren-
dono visite nelle sedi centrali di 
alcuni costruttori, ma anche fer-
mate in aziende agricole, zootec-
niche o contoterzi e parti più 
ludiche. “Momenti clou degli 
ultimi viaggi sono le tappe pres-
so gli agricoltori locali con pos-
sibilità di provare le loro trattri-
ci e mietitrebbie” spiega 
Mastrangelo. 
Quest’anno Agriviaggi propone 
un viaggio on the road nel Mid-
west degli Stati Uniti dal 27 
agosto al 5 settembre. Il pro-

gramma prevede visite a diverse 
imprese agricole, del Farm Pro-
gress Show - la più grande fiera 
all’aperto di mezzi agricoli in 
Nord America - e dei luoghi 
connessi a John Deere. In parti-
colare, i partecipanti vedranno il 
museo JD a Waterloo, la fabbrica 
di mietitrebbie a East Moline e 
l’headquarter di Deere & Co. a 
Moline. 
 Altra proposta è un tour negli 
stati canadesi Alberta, Saskat-
chewan, Manitoba e Ontario, 
in calendario dall’8 al 20 otto-
bre 2023. “Anche in questo 
caso, offriamo l’opportunità di 
conoscere grandi aziende agri-
cole e visitare lo stabilimento 
di trattori Versatile a Winnipeg, 
nel Manitoba, nonché quello di 

attrezzature Bourgault, nel 
Saskatchewan” specifica 
Mastrangelo. Nell’offerta anche 
un viaggio ad Agritechnica 
2023, dal 14 al 17 novembre, per 
non perdere le macchine in arri-
vo sul mercato europeo. 
 “Per il 2024 vorremmo organiz-
zare un secondo viaggio al Farm 
Progress Show, a Decatur in Illi-
nois, e uno al The National 
Farm Machinery Show, in pro-
gramma dal 14 al 17 febbraio 
del prossimo anno a Louisville 
nel Kentucky” conclude 
Mastrangelo. 
 Trattori... in fabbrica 
Sono diversi i costruttori che 
offrono la possibilità di visitare 
gli stabilimenti. Ad 
esempio, Case IH e Steyr apro-

no le porte del sito di Sankt 
Valentin, in Austria, il primo 
mercoledì di ogni mese a sog-
getti privati e su prenotazione 
per piccoli (fino a 15 persone) o 
grandi gruppi (da 16-50 perso-
ne). Per prenotare, basta consul-
tare la pagina dedicata sul sito di 
Case IH. 
 New Holland apre le porte della 
fabbrica di Jesi (An) - da cui 
escono i trattori specializzati - 
solo in certi periodi dell’anno e 
solo per gruppi accompagnati dal 
dealer di zona. 
Vedere gli stabilimenti reggiani 
di Argo Tractors, è semoplice. 
Basta lasciare il proprio nomina-
tivo al concessionario di riferi-
mento e attendere che raccolga 
un numero sufficiente di adesio-

ni.  
“Organizziamo visite a San 
Martino in Rio se i clienti sono 
più interessati ai trattori specia-
listici e cingolati o a Fabbrico se 
preferiscono scoprire i modelli 
di media e alta potenza - affer-
ma Silvia Sammarini, Marke-
ting&Communication della 
Filiale Italia di Argo 
Tractors. Solitamente proponia-
mo anche un giro della divisione 
Cabine a Fabbrico e, su richie-
sta, della divisione Ricambi a 
San Martino in Rio. L’obiettivo è 
offrire un’immersione completa 
nel mondo Argo Tractors che 
dura un giorno e include il pran-
zo”. 
 Dopo lo stop dovuto alla pande-
mia, da inizio 2023 Fendt ha 
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riaperto le porte dei siti di Mark-
toberdorf (Germania) e Bre-
ganze (Italia), dedicati alla rea-
lizzazione di trattrici e mietitreb-
bie. “Oggi la richiesta di visite 
attraverso la rete vendita supera 
di gran lunga le capacità dispo-
nibili. Dunque stiamo cercando 
di aumentare ulteriormente il 
numero di gruppi di clienti 
ammessi - fa sapere il team di 
Fendt Italia. I tour sono uno stru-
mento importante per mostrare 
ai visitatori dove nasce l’innova-
zione dei nostri prodotti”. 
La visita a Breganze, può essere 
prenotata presso i concessionari 
da settembre 2023 a giugno 
2024. La stagione 2022-2023 
dovrebbe concludersi con oltre 
50 visite in fabbrica e circa 1000 
ospiti, provenienti perlopiù da 
Germania, Regno Unito e Italia. 
Anche la squadra Kubota Ita-
lia organizza occasionalmente 
visite per concessionari e clienti 
presso la fabbrica francese 
di Bierne, culla dei 
modelli Serie M7003. 
 Valtra prepara una trasferte nel 
sito finlandese di Suolahti quan-
do raggiunge un adeguato nume-
ro di domande da parte dei clien-
ti. 
 Trattori... in tour 
Alle visite in azienda si affianca-
no le opportunità offerte 
dai tour, che però in genere sono 
accessibili solo ai clienti in pos-
sesso di un invito del concessio-
nario. 
 Molti operatori selezionati 
hanno partecipato, ad esempio, 
all’MF eXperience 
Tour di Massey Ferguson. 
Dopo aver fatto tappa in 4 loca-
lità italiane tra febbraio e marzo 
2023, il tour è ora attivo in 
vari paesi europei per mostrare 
le ultime macchine del Brand al 
più ampio numero di utenti pos-
sibile. Il termine è previsto in 

Germania il prossimo settembre. 
Il tour Kubota in Kampo 
Vigneti & Frutteti risale la 
Penisola per mettere in luce i 
nuovi trattori 
specializzati M5002 Narrow e 
gli atomizzatori XTA. Iniziato il 
13 aprile 2023 presso il rivendi-
tore MAM Provenzano di Parti-
nico (Pa), fa tappa ogni settima-
na in un posto diverso e si con-
cluderà il prossimo 21 giugno 
presso il dealer Grella di Vigone 
(To). 
“Abbiamo fatto 5 tappe coinvol-
gendo circa 250 persone, nume-
ro che ci riempie di soddisfazio-
ne perché vogliamo convincere i 
clienti più che fare grandi nume-
ri - dichiara Elisabetta Rivolta, 
Marketing manager di Kubota 
Italia. Abbiamo posticipato le 
tappe di Lugo e Sanguinaro di 
Fontanellato a causa dell’allu-
vione in Emilia Romagna, ma 
siamo pronti a concludere il tour 
in bellezza. Finora il feedback 
dei partecipanti è stato molto 
positivo e gli agricoltori del cen-
tro-nord hanno apprezzato l’in-
novativa tecnologia H3O degli 
XTA”. 
Entrando nel pieno della stagio-

ne estiva, sarà possibile parteci-
pare anche al Fendt Roadshow 
Pull in Turn che inizierà con un 
evento in campo aperto a tutti 
a Brussa (Ve) il prossimo 8 
luglio per poi concludersi a set-
tembre. 
“Nel corso dell’evento, portere-
mo in campo diverse serie 
di trattori di alta potenza: la 
nuovissima 700 Vario Gen7, 
la 900 Vario Gen7, la 1000 Vario 

Gen3, ma anche le linee cingola-
te 900 Vario MT e 1100 Vario 
MT - sottolinea il team di Fendt 
Italia. Riveleremo maggiori det-
tagli sul Roadshow attraverso i 
nostri canali social”. 
Trattori... con specifiche uniche 
Speciali eventi dedicati, infine, 
permettono di toccare con 
mano trattrici con caratteristi-
che uniche.   
Da non perdere, 
il RoboTour Argo Tractors che - 
promosso con post Facebook e 
Instagram dal Gruppo - è in 
pieno svolgimento presso l’agri-
turismo Vitae a Fabbrico (Re). 
Le prossime date utili sono il 20, 
il 22, il 26, il 28 giugno e il 4 e 6 

luglio. 
“Il RoboTour, incentrato sugli 
specializzati Rex4 GT, F e 
S con nuovo cambio Roboshift, 
si rivolge a tutti gli interessati 
che, interfacciandosi con il pro-
prio concessionario Landini, 
potranno accedere a una delle 
giornate proposte - spiega Sam-
marini. In ogni data organizzere-
mo prove in campo, abbinate 
alla visita dello stabilimento di 

Fabbrico. Attraverso l’esperien-
za in campo puntiamo a far 
conoscere tutte le potenzialità 
dell’innovativo cambio a clienti 
vip selezionati”. 
Per i 10 anni dello Studio Unli-
mited, Valtra sta preparando un 
evento incentrato sulle trattrici 
per i settori Non Agri, contrad-
distinte da allestimenti su misu-
ra. Fissato per martedì 20 giugno 
2023, l’evento si svolgerà presso 
la sede di Orsi Group a Bolo-
gna dando la possibilità agli 
iscritti di assistere a dimostrazio-
ni dinamiche delle macchine 
abbinate ad attrezzi per le attività 
agricole, le operazioni forestali o 
la manutenzione municipale. L’i-
scrizione si effettua presso il 
concessionario di zona. 
New Holland propone un pro-
gramma dimostrativo con prota-
gonisti i trattori T7.315 Heavy 
Duty e T7.300 LWB nel mese 
di luglio. Nello specifico, il team 
NH porta i mezzi - entrambi 
dotati del sistema PLM Intelli-
gence - in aziende agricole sele-
zionate in Piemonte, Lombardia 
ed Emilia Romagna, permetten-
do agli operatori di provarli per 
uno o due giorni. Per prenotare 
queste iniziative bisogna rivol-
gersi al concessionario di zona, a 
conoscenza delle unità demo dis-
ponibili. 
Ulteriori occasioni di scoperta 
sono le giornate di Porte Aper-
te presso le concessionarie che 
prevedono presentazioni prodot-
to, esposizioni statiche delle trat-
trici e, in alcuni casi, dimostra-
zioni dinamiche. Diversi eventi 
Porte Aperte verranno proposti, 
soprattutto verso fine 2023, dalla 
rete vendita New Holland, Argo 
Tractors, Valtra e Kubota. È 
possibile rimanere aggiornati 
monitorando i siti web aziendali 
e i social network dei concessio-
nari di riferimento.
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L’ingrediente chiave del make up e dalla skincare dell’estate? Lo spritz 
Il cocktail italiano del momento è fonte d’ispirazione primaria di palette, smalti e face mist

Non c’è dubbio che sia proprio 
lo Spritz, il cocktail italiano 
del momento. Il più diffuso, 
pubblicato, fotografato, posta-
to e assaggiato nel mondo. 
Merito anche di Instagram e di 
TikTok e del suo vivace colore 
arancione che lo rende così 
fotogenico: la bevanda perfet-
ta per personificare il fascino 
di un’estate italiana. Mentre 
dal New York Times al Wall 
Street Journal fino ad House 
& Garden si discute su quale 
sia la ricetta ideale per ricrear-
lo, le case cosmetiche propon-
gono la loro personale versio-
ne dello Spritz. Sotto forma di 
smalti, polveri, ombretti e flui-
di rinfrescanti, da vaporizzare 
sulla pelle. Colori adrenalinici 
e formule rivitalizzanti che 
hanno lo stesso effetto rigene-
rante di un calice di questo 
famoso drink a base di prosec-
co.  
Spritz, storia di un cocktail 
italiano iconico 
La storia dell’Aperol Spritz ha 
origini antiche. Già tra la fine 
del Settecento e gli inizi 
dell’Ottocento, le truppe 
austriache di stanza nelle 
regioni del lombardo-veneto, 
cominciarono ad allungare i 
vini veneti, troppo forti per i 
loro palati, con dell’acqua gas-
sata. Una prima evoluzione 
del cocktail, in versione 
moderna, sia ha nel corso del 

Novecento, quando venne 
aggiunto anche del bitter. Una 
mezza fetta di arancia è l’in-
grediente perfetto da abbinare 
al cocktail e viene spesso uti-
lizzata per guarnire il bicchie-
re. Nel 2011, il drink viene 
ufficializzato dalla IBA - 
International Bartenders Asso-
ciation - con il nome di Spritz 
Veneziano o semplicemente 
Spritz. 

Trucco Estate 2023, arancia-
to come uno Spritz 
Esiste un preciso colore di 
arancio che riporta alla mente 
l’Aperol Spritz e la fetta di 
arancia che, solitamente, lo 
guarnisce. La bellezza lo usa 

come colore di punta per il 
trucco Estate 2023: una tinta 
che va a colorare smalti e 
ombretti. Come lo smalto Les 
Mains Hermès Vernis Émail 
Orange Boîte: il colore rappre-
sentativo della Maison, fin dal 

1942, ricorda anche quello del 
famoso drink italiano. La for-
mula, composta fino a oltre il 
settanta per cento di ingre-
dienti naturali e prodotta in 
Francia, regala una brillantez-
za laccata e una tinta vivace 
alle unghie. 
Omaggia il cocktail aranciato, 
Italian Spritz Eye Shadow 
Palette di Too Faced: non solo 
nei colori di alcune cialde ma 
anche nel loro profumo. La 
palette in latta, vintage come 
un Aperol Spritz, è ispirata 
alla dolce e frizzante sensazio-
ne regalata da un rinfrescante 
cocktail estivo. Al suo interno 
racchiude diciotto tonalità, 
altamente pigmentate, prive di 
parabeni e di glutine, i cui 
nomi sono ispirati al Bel 
Paese. Come Cin-cin!, Spritz 
& Glitz, Ciao, Bellini!, 
Mamma Mia, When in Rome, 
etc. 
Offre un sorso di Spritz al 
lime, anche la palette Ciao 

DiscOh di Espressoh.. Quattro 
colori pieni e intensi, in textu-
re in polvere, vellutati al tatto, 
con effetto cremoso. Per una 
sferzata di adrenalina, sulla 
punta delle palpebre, si appli-
ca la tinta Spritzy Lime: un top 
coat glitterato dai riflessi lime. 
Face mist o Spritz? 
Nel suo nome c’è già il gesto, 
lo spritz, ovvero, lo spruzzare. 
Ecco perché l’Aperol Spritz è 
il cocktail perfetto anche per 
ispirare le face mist. I prodotti 
freschi, idratanti e rivitalizzan-
ti, proprio come una fresca 
bevanda alcolica e frizzante, 
da vaporizzare sul volto. Rose 
Facial Spritz di The Organic 
Pharmacy è un’acqua che rica-
rica di idratazione ogni volta 
che se ne sente il bisogno. 
Ottenuta dai petali di rosa 
damascema, provenienti da 
coltivazioni biologiche, rivita-
lizza ed esalta la bellezza 
dell’incarnato.
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Un grandissimo successo per lo spettacolo di fine anno  
della scuola di danza del Teatro Europa DI&AS

Lo scorso 18 giugno, la scuo-
la di danza del Teatro Europa 
DI&AS, diretta dai maestri e 
coreografi Dalila Iorillo e 
Alessandro Sgarra, ha porta-
to in scena “CIAK…SI 
DANZA”. La scuola che si 
dedica prettamente alla 
danza Hip Hop, ha inscenato 
alcuni dei film più belli della 
storia del cinema. Ma non 
solo! Un ‘opportunità presti-
giosa per tutti i bambini e 
ragazzi della nostra città che 
potranno ballare e studiare 
direttamente sul palcosceni-
co del nostro rinomato Teatro 
Europa. Studiare danza su un 
palcoscenico ha un aspetto 
storico e particolare, un’at-
mosfera d’altri tempi che la 
rende unica e affascinante. I 
direttori artistici si impegna-
no a preparare bambini, ado-
lescenti e giovani che inten-
dono avviarsi alla professio-
ne del ballerino e alla forma-
zione di insegnanti diploma-
ti. A tal proposito vogliamo 
ringraziare e fare i compli-
menti alle prime 3 maturande 
le nostre assistenti Ilenia Di 

Ianni, Emanuela Giacalone e 
Andrea Sgarra. La scuola si 
occupa anche di organizza-
zione di eventi nell’ambito 
della danza come concorsi 
internazionali e spettacoli di 
beneficienza, ultimo tra cui a 
sostegno della fondazione 
‘’Ospedale Bambino Gesù’’ 
di Roma che è già in fase di 
programmazione per dicem-
bre 2023.  Grazie a tutti colo-
ro che hanno contribuito alla 
riuscita di un lavoro dietro al 
quale c’è una grande dedizio-
ne. Crediamo fermamente 
che per condurre una scuola 
che abbia l’obiettivo di for-
mare ed educare i propri 
allievi, bisogna circondarsi 
sempre di grandi professioni-
sti. In primis ringraziamo 
tutti i ballerini, dai più picco-
li ai più grandi, che con la 
loro passione e il grande 
entusiasmo ci hanno regalato 
delle grandi emozioni. Gra-
zie a tutti i genitori che hanno 
collaborato alla realizzazione 
della serata, per averci sup-
portato, aiutato e sostenuto 
con grandi applausi, ma 
soprattutto grazie per la fidu-

cia che ci date affidandoci i 
vostri figli. A coloro che non 
si vedono ma che stanno die-
tro le quinte e sono stati al 
nostro fianco condividendo 
le emozioni, a queste persone 
va il nostro più profondo ed 
amorevole ringraziamento 
per la paziente assistenza ai 
più piccoli dietro le quinte. 
Grazie ai maestri Tiziano e 

Giulia Di Sciullo della scuola 
Sesalsarende che sono stati 

ospiti della serata. Vi ricor-
diamo che dal 1° settembre la 
nostra segreteria sarà aperta 
per le iscrizioni 2023/2024 e 
dal 5 settembre riprenderan-
no le lezioni. I corsi sono per 

tutti a partire dai 4 anni.  
Vi aspettiamo!  
Per info.  
349.8907445 – 340.4193001  
 
        PH: VICTOR DELEO

I direttori artistici della scuola di Danza Dalila Iorillo e 

Alessandro Sgarra



29 GIUGNO - 13 LUGLIO 2023 pagina 41IL GIORNALE DEL LAZIO

NUOVA SCOPERTA SULLA VERA CAUSA DELLA 
MALATTIA PARODONTALE 

Intervista al dott. Giuseppe Grech
Domanda: Dott Grech sono molti 
anni che pubblica articoli sul nostro 
giornale, brevemente la presento 
per chi ha modo di leggere per la 
prima volta il nostro giornale. Lei è 
un medico chirurgo odontoiatra di 
Aprilia specializzato in tutte le 
branche dell’odontoiatria, negli 
ultimi anni la sua attenzione si è 
focalizzata in particolar modo sulla 
Malattia parodontale e le sue cause. 
In breve, per malattia parodontale 
cosa si intende? 
Dottore: la malattia parodontale 
identifica una patologia orale 
infiammatoria a carico del paro-
donto, la struttura di sostegno del 
dente. La malattia si manifesta in 
un primo tempo come un’infiam-
mazione marginale della gengiva 
che, se trascurata, cronicizza, evol-
vendo lentamente in parodontite, 
comunemente conosciuta come 
“piorrea”. 
Domanda: Riguardo questo argo-
mento voglio farle delle domande 
inerenti alla sua ultima ricerca. Lei 
parla di nuove scoperte sulla malat-
tia parodontale avvenute a seguito 
di uno studio che ha condotto.  Ci 
dica di più su quest’ultima ricerca. 
Dottore: Prima della mia ricerca si attri-
buiva ai batteri come causa principale della 
malattia parodontale, ovviamente anche i 
batteri in percentuale più bassa causano la 
malattia parodontale. Motivo per cui è 
importante fare i test microbiologici i quali 
possono determinare o stabilire la causa 
principale o l’insieme di cause. 
Questa mia ultima ricerca si basa sulla 
causa principale della malattia parodontale. 
Questo studio dimostra che le PARAFUN-
ZIONI, quindi parliamo di bruxismo, ser-
ramento, deglutizione atipica, precontatti, 
abitudini viziate, disallineamento dentale, 
trauma da occlusione e manufatti protesici 
incongrui, sono la causa principale della 
MALATTIA PARODONTALE. 
Domanda: come si chiama lo studio che 
ha condotto? 

 
Dottore: “studio controllato randomizza-
to, clinico cieco per valutare la causa prin-
cipale della malattia parodontale, la pre-
senza predominante in % dei batteri e della 
carica batterica totale prima e dopo la 
terapia non chirurgica ”. 
Domanda: dottore come ha organizzato la 
ricerca scientifica , come ha strutturato il 
tutto, si è servito di un materiale in partico-
lare? 
Dottore: mi sono servito dei TEST 
MICROBIOLOGICI : consiste nel prelie-
vo del fluido crevicolare colonizzato dai 
batteri e contenente cellule epiteliali del-
l’individuo in esame tramite cono di carta 
sterile di diametro 60/80 nella tasca paro-
dontale o peri-implantare per almeno 30 
secondi dopodiché si ripone all’interno 

della provetta; si 
ripete la proce-
dura per avere un 
minimo di due a 
un massimo di 
quattro coni di 
carta. 
Domanda: 
deduco che que-
sta procedura sia 
stata effettuata 
su un campione 
X  di pazienti. 
Dottore: esatta-
mente , è stata 
esaminato il 
seguente cam-
pione: 498 pre-
lievi (test micro-
biologici) per un 
totale di 420 
pazienti. In 78 
pazienti è stato 
effettuato un 
secondo prelievo 
dopo il tratta-
mento. Il 70% 
dei pazienti in 
esame aveva le 
PARAFUNZIO-
NI (bruxismo, 
s e r r a m e n t o , 
deglutizione ati-
pica, precontatti, 
cattive abitudini, 
disallineamento 
dentale, trauma 
da occlusione, 
respiratore orale 
e manufatti pro-
tesici incongrui), 
con elevata cari 

 
ca batterica. In alcuni casi erano assenti i 
batteri principali, in altri casi vi era la pre-
senza pressoché costante del batterio Fuso-
bacterium nucleatum (batterio quest’ulti-
mo che causa il tumore del colon retto). Su 
420 pazienti 263 sono con parafunzioni , a 
157 la malattia parodontale è attribuita a 
batteri. Le parafunzioni sono passate da 
Fattori “locali indiretti e aggravanti”: a 
Fattori eziologici locali “diretti e scatenan-
ti”. Di questi 263 pazienti con parafunzioni 
, 60 sono senza batteri, 86 sono senza 5 
batteri , 112 sono senza i primi 4 batteri, 2 
hanno solo Aggregatibacteractinomyce-
temcomitans, 13 hanno solo Porphyromo-
nas gingivalis, 173 hanno Fusobacterium 
nucleatum. 
Domanda: un lavoro lungo e intenso. Que-
sta attenta ricerca con l’obiettivo quindi di  

 
valutare la causa principale della 
malattia parodontale e la predominan-
za dei batteri e la carica batterica tota-
le prima e dopo a che risultati ha por-
tato ? 
Dottore: lo studio ha messo in eviden-
za che la causa principale della malat-
tia parodontale sono le parafunzioni 
(bruxismo, serramento, abitudini 
viziate, deglutizione atipica, respira-

zione orale, disallineamento dentale, pre-
contatti e manufatti protesici incongrui). 
Quindi siamo passati a  fattori eziologici 
locali “diretti e scatenanti” e non più “indi-
retti e predisponenti” come si è sempre 
sostenuto. In secondo piano da batteri. 
Domanda: dott Grech dove è possibile tro-
vare e leggere la sua ricerca scientifica? 
Dottore: la mia ricerca è stata pubblicata 
sulla rivista internazionale OAT open 
access text  “Dental, Oral and Maxillofa-
cial Research ”.  Questo è il link 

https://www.oatext.com/randomized-con-
trolled-clinical-blinded-study-to-evaluate-
the-main-cause-of-periodontal-disease,-
the-predominant-presence-of-bacteria-in-
percentage-and-the-total-bacterial-load-
before-and-after-non-surgical-therapy.php 
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Marcello Vandelli in “Area Contesa” presenta Frammenti 
Il pittore Modemese impegnato in un importante reportage 

 fotografico nella Capitale 
di Antonella Bonaffini  
 
Eclettico. Stravagante. Incisi-
vo. Inclusivo. Questi sono 
solo tre degli aggettivi che 
potrebbero essere ricondotti a 
Marcello Vandelli ma troppi 
altri mel tentativo fi descri-
verlo ne potremmo elaborare, 
pertanto, che le sue opere fos-
sero destinate a spingersi 
oltre confine è fuor di dubbio. 
Vittorio Sgarbi, in una delle 
numerosissime presentazioni 
a Palazzo 
Velli. disse 
che qualco-
sa gli faceva 
pensare che 
di Vandelli, 
per lungo 
t e m p o 
a v r e m m o 
sentito par-
lare. È così 
è stato, sarà 
e continua 
ad essere. 
Che il pitto-
re Modene-
se avesse un 
amore svi-
scerato per 
la Capitale è 
ormai noto 
ma è alla 
via emble-
matica per 

l’arte, Via Margutta, ad una 
delle Gallerie più rappresen-
tative “Area Contesa” che 
Marcello Vandelli affida un 
mirato reportage sulla sua 
nuova produzione pittorica 
dal titolo “Frammenti”. Mar-
cello Vandelli è stato definito 
dalla critica uno dei maggiori 
rappreaentanti  della Pop Art 
Italiana, incisivo a tal punto 
da piegare una parte della 
corrente simbolica al suo 
stesso cognome. È ad uno 

degli spazi espositivi più 
importanti di via Margutta 
che Marcello Vandelli affida 
la presentazione della sua 
nuova produzione pittorica. 
Dipinti inediti, che rimanda-
no ad un excursus esistenzia-
le intenso e che ripercorrono, 
emozionando, la vita di un 
artista, sicuramente sopra le 
righe, che solo nella pittura 
trovò piena e consapevole 

realizza-
zione ma 
anche um 

modo di reagire al dolore, un 
dolore non manifesto e per 
questo, più difficile emotiva-
mente da elaborare. Dipinti 
incisivi quelli che avranno il 
compito di mettere a tacere 
Vandelli per far parlare il suo 
cuore, farci vivere le sue 
emozioni, farci entrare nel 
suo fantastico mondo. Rigo-
rosamente, in punta di piedi. 

L’ artista viene da tempo 
reclamato oltre confine e 
qualcosa ci dice che questo 
nella Capitale, non sarà un 
appuntamento ultimo ma il 
frontespizio di qualcosa di 
ancora più grande che legherà 
indissolubilmente il pittore 
Modenese alla città che lo ha 
sempre celebrato e che, anche 
nella preziosa Santa Maria 
dei Miracoli, ricordiamolo, 
ha voluto suggellare il suo 
nome. 
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Qualsiasi cosa si faccia per salvare le vite umane 
ben venga, anche se ad alti costi

E’ recente l’episodio che ha 
visto il ripetersi dopo tanti 
anni, della morte di un bambi-
no abbandonato in auto dis-
trattamente da parte di un 
genitore. 
Dopo l’entrata in vigore della 
legge che prevede i seggiolini 
siano muniti di dispositivi 
antiabbandono non si erano 
più verificati tali casi. Il caso 
si è riaperto con appunto il 
decesso di un bambino 
dimenticato dal padre in auto.  
Perché è successo malgrado 
la legge? Le risposte possono 
essere varie tra cui le più faci-
li sono: 1) il dispositivo non 
ha funzionato? 2) il seggioli-
no forse regalato era di un 
modello antecedente all’en-
trata in vigore della legge e 
non si è provveduto poi a 
munirlo del dispositivo? Ecc. 

Questo sarà compito della 
magistratura appurarlo, intan-
to si può dire che tale disposi-
tivo, il seggiolino anti abban-
dono, ha sempre funzionato 
ed ha salvato vite umane. 
La mia considerazione e 
credo condivisa da molti se 
non dalla totalità delle perso-
ne, è, che qualsiasi cosa si 
faccia per salvare le vite 
umane ben venga, anche se ad 
alti costi. La cosa che mi rat-
trista è che non sempre le 
leggi e le Amministrazioni, si 
adoperano per salvare le vite 
umane, ad esempio: io so 
come evitare che veicoli 
vadano contromano in strade 
con carreggiate separate, e 
malgrado più volte detto sui 
social, che questi con le 
memorie intelligenti purtrop-
po verificano solo alcune 
scorrettezze non verificano 
anche le utilità per segnalarle 
a chi di dovere. Quindi, essere 
segnalato, ma per  essere 

interpellato  ad esporre il 
come risolvere problemi.  
In analogia voglio parlare 
della materia a me molto cara 
“gli autovelox” in più parti si 
afferma che gli autovelox ser-
vono a salvare la vita, cosa da 
cui io mi dissocio ed ora spie-
gherò il mio punto di vista 
perché così non è. Gli autove-
lox servono solo a dare ossi-
geno alle amministrazioni 
assetate e dispendiose oltre 
che far ingrassare i produttori. 
Sono consigliere del Sindaco 
di Solesino in provincia di 
Padova ed in tale Comune 
invito a farne visita, si vive 
senza autovelox  dal giorno 
dell’insediamento dalla pre-
cedente giunta e riconfermata 
lo scorso mese, tale Comune 
ha eliminato totalmente anche 
le strisce blu. Malgrado ciò 
Solesino ha fatto e sta facen-
do tanti e tanti di quei lavori 
di miglioria mai visti negli 
ultimi decenni. 

Quindi, di autovelox e strisce 
blu se ne può fare a meno, 
basta una buona amministra-
zione.  
Gli autovelox se effettiva-
mente servissero a far dimi-
nuire gli incidenti stradali, 
perché come per i seggiolini 
anti abbandono non renderli 
obbligatori? basterebbe posi-
zionare gli autovelox sulle 
strade ogni 100 metri   ed il 
gioco è fatto. Ma siamo sicuri 
che poi non ci sarebbero più 
morti sulle strade? Io sono 
convinto di No e credo ne 
siano convinti anche gli 
amministratori di moltissime 
città, altrimenti sarebbero 
stati loro stessi a sollecitare  
tale provvedimento. Poi con 
un’autovelox ogni 100 metri 
tutti sarebbero costretti a 
rispettare anche i limiti più 
assurdi e non ci potrebbero 
essere più limiti a trappola ed 
analogamente gli incassi 
sarebbero uguale a ZERO. 

Ma ciò non renderebbe più 
alle casse. Non  caso una 
amministrazione comunale da 
un’anno insediata  in Abruzzo 
ha tolto tutti gli autovelox 
lasciandone solo uno e ben 
segnalato tanto da scendere 
da oltre 600 violazioni al 
mese a solo 60  e sentirsi dire 
dall’opposizione “ Così non è 
redditizio”  confermando 
quanto da me detto. E come 
detto dal Giudice di Pace di 
Taormina,  di cui si riporta 
parziale sentenza in foto e 
presente sul mio libro “Auto-
velox guida alla difesa” 
acquistabile solo su Amazon- 
Se hai domande puoi contat-
tarmi tramite i social al nome 
di Carlo Spaziani, in alternati-
va anche per mail a: sosauto-
veloxko@gmail.com e se 
lasci il tuo numero di telefono 
sarai richiamato.  
 

al prossimo numero 
  

CARLO SPAZIANI                    
Uff.le in quiescenza della  

Polizia Locale di Roma Capitale. 
PER CONTATTI 

sosautoveloxko@gmail.com
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COME SI RAGGIUNGONO 
GLI OBIETTI? 

È probabile che almeno una 
volta nella vita ci siamo posti 
questa domanda. In effetti, rag-
giungere un grande obiettivo è 
più difficile che raggiungerne 
uno piccolo, ma non per il moti-

vo che ci aspettiamo, ovvero, 
secondo la logica: un grande 
obiettivo è oggettivamente più 
complicato da raggiungere, ma 
perché un grande obiettivo è più 
difficile da tenere a mente e da 
visualizzare ogni giorno. Pro-
prio perché è un grande obietti-
vo, ed è probabile che richieda 
molto tempo per poterlo rag-
giungere.  Ed è proprio perché 
richiede molto tempo, che è più 
facile da scordare. Finiamo, per-
tanto, per non sentirlo più “vivo” 
dentro di noi, per non percepirne 
più il sapore ogni giorno. Questo 

comporta che dopo essere partiti 
pieni di belle speranze, e non 
potendone vedere e apprezzare i 
risultati in tempi brevi, finiamo 
inevitabilmente con le pile scari-
che. Questo processo è del tutto 
naturale, ma per arginarlo e bat-
terlo, possiamo fare una cosa 
molto saggia e semplice, molto 
utile alla nostra causa: dividere 
un grande obiettivo in piccole 
parti. Dividendo un grande 
obiettivo in piccoli sotto-obietti-
vi, facilitiamo il processo di 
visualizzazione e possiamo 
focalizzarci solo su un piccolo 
obiettivo alla volta, molto più 
semplice da raggiungere e, 
soprattutto, da tenere a mente 
ogni giorno. Dividendo un gran-
de obiettivo in tante piccole 
parti, per esempio in dieci sotto-
obiettivi, ci si deve focalizzare 
sul primo agendo fino a quando 
non lo avremo raggiunto. Dopo 
che avremo raggiunto il primo 
piccolo obiettivo, nutriremo la 
nostra mente e la nostra autosti-
ma di quel piccolo successo, e 

subito dopo cominceremo a 
lavorare per il secondo sotto-
obiettivo. E così via, fino a 
quando non avremo raggiunto 
tutti e dieci i sotto-obiettivi e, 
per miracolo, ci accorgeremo di 
aver raggiunto il nostro grande 
obiettivo. Questo vale soprattut-
to quando decidiamo di perdere 
molti chili. Vogliamo farlo in 
pochissimo tempo e con ottimi 
risultati, ma siccome il traguar-
do è estremo, dopo pochi giorni 
molliamo l’impegno perché 
troppo grande, aumentando così 
quella frustrazione con la quale 
eravamo partiti. È utile, dunque, 

iniziare con l’intenzione di per-
dere anche solo e soltanto un 
chilo a settimana. Raggiungere 
questo traguardo sarà molto più 
facile, ed aumenterà la nostra 
autostima che fungerà da spinta 
a continuare il percorso. Basta 
suddividere il tempo in dieci 
piccoli traguardi, che sommati 
rappresenteranno il raggiungi-
mento del grande l’obiettivo. Vi 
farò un esempio: Immaginate 
una tavola imbandita, ricca di 
ogni ottimo cibo. Immaginate 
che la tavola contenga cibo per 
trenta persone e che voi dobbiate 
mangiarlo tutto e subito, ce la 
fareste? Credo che la domanda 
contenga la risposta, ma se dis-
tribuissimo il cibo nel tempo, in 
un tempo ben prestabilito riusci-
remmo nel nostro intento. Cosa 
vuol dire questo esempio? Che 
ogni cosa può essere raggiunta 
con logica e razionalità, e quan-
do vogliamo tutto e subito vuol 
dire che non vogliamo raggiun-
gere i nostri obiettivi, ed allora 
sarà il caso di domandarci: quale 
vantaggio secondario ottengo 
non raggiungendo quell’obietti-
vo? Per esempio: le coccole e la 
comprensione da parte di coloro 
a cui teniamo molto, che se 
riuscissimo a venir fuori da 
quello stato di schiacciamento 
emotivo le perderemmo. A volte 
il vantaggio secondario può 
superare di gran lunga l’otteni-
mento di ciò che invano cerchia-
mo di raggiungere. 

GLI ABBRACCI PROIBITI 
Fin da bambina mia madre mi ha 
sempre costretta a non abbrac-
ciare mio fratello più grande di 
me, perché i maschi non si deb-
bono abbracciare. Neanche con 
mio padre ho potuto farlo. Una 
volta mi capitò, di stare in brac-
cio a mio padre che sedeva sul 
divano e giocavo con lui, avevo 
solo otto anni, ma mia madre si 
infuriò molto strattonandomi e 
dandomi un ceffone. Io, ancora 
oggi, non capisco questo atteg-
giamento di mia madre, ma sta 
di fatto che non riesco ad 
abbracciare neanche il mio 
fidanzato, tanto che spesso liti-

ghiamo per questo mio modo di 
fare. Io mi vergogno di abbrac-
ciarlo in pubblico, perché è 
come se sentissi il rimprovero di 
mia madre. È più forte di me, e 
già anni prima sono stata lascia-
ta dal mio precedente ragazzo. 
Cosa fare con questo mio com-
portamento? Come posso venir-
ne fuori, senza dover rinunciare 
alla mia vita affettiva? Io amo il 
mio ragazzo attuale, ma ho 
paura che se continuo a compor-
tarmi così mi lascerà anche lui. 
                                                                                                      
                          VALENTINA 
Gli abbracci fra genitori e figli 
contribuiscono a rendere i rap-

porti interpersonali più sponta-
nei e meno problematici. Ogni 
figlio dovrebbe ricevere abbrac-
ci dai genitori anche quando si 
dice che oramai è troppo grande 
per certe cose. Sono gli stessi 
genitori che se ne vergognano 
per poi spingere i figli, inconsa-
pevolmente, a vergognarsene. 
Ogni abbraccio che dura venti 
secondi produce un effetto tera-
peutico sul corpo e la mente. La 
ragione è che un abbraccio sin-
cero produce un ormone chia-
mato “ossitocina”, noto anche 
come l’ormone dell’amore. 
Questa sostanza ha molti benefi-
ci sulla nostra salute fisica e 
mentale, ci aiuta, tra l’altro, a 
rilassarci, a sentirci al sicuro e a 
calmare le nostre ansie e le 
nostre paure. Questo meravi-
glioso tranquillante è offerto 
gratuitamente ogni volta che si 
prende una persona tra le nostre 

braccia, che si culla un bambino, 
che si accarezza un cane o un 
gatto, che si balla con il nostro 
partner, che ci si avvicina a qual-
cuno o che si tiene semplice-
mente un amico per le spalle. La 
mancanza dell’abbraccio rende 
la persona vulnerabile ed insicu-
ra, che la spingerà a creare situa-
zioni imbarazzanti ed infantili. 
La sua paura, Valentina, l’ha 
portata a non creare nessuna 
forma di confidenza con il suo 
fidanzato, innescando, involon-
tariamente, il rifiuto della perso-
na stessa. L’abbraccio è l’acco-
glienza per antonomasia, è l’ac-
cettazione dell’altro, ma impara-

re a farlo comporta il rinnegare 
quello che sua madre le ha inse-
gnato. Cerchi, se ci riesce, di 
avvicinarsi piano, piano a sua 
madre abbracciandola e spiegan-
dole che non può fare a meno di 
farlo. Le faccia capire che 
abbracciare i genitori e le perso-
ne della famiglia a cui si vuole 
bene, non è riprovevole o pecca-
minoso. Forse sua madre, nella 
sua stessa famiglia, ha ricevuto 
questa educazione per via delle 
abitudini dei suoi genitori, ma 
forse neanche lei sa bene il moti-
vo di questo suo comportamen-
to. Allora cerchi di parlare con 
sua madre, ma soprattutto inizi 
ad abbracciarla, per farle capire 
che un abbraccio le può riempire 
la vita. Appena si sarà abituata ai 
suoi abbracci, non le sembrerà 
poi così strano quando la vedrà 
abbracciare suo padre, perché è 
tutta questione di abitudini.  

Dott.ssa 

 Anna De Santis 
 (Psicologa - Psicoterapeuta) 

Per porre domande alla 
 dott.ssa:a1.desantis@libero.it 

Tel. 347.6465458

LA PSICOLOGA RISPONDE 



Bellissima serata dedicata alla 
cultura letteraria Greca, con la 
presentazione del libro “ Il 
Mosaico della Notte”, della 
scrittrice greca Iulita Iliopulu, un 
viaggio nel mondo Ellenico let-
terario e musicale per una siner-
gia delle arti, lunedì 12 giugno 
2023, al Tanagra, nell’elegantis-
simo e raffinato locale diretto 
egregiamente da Akis Spanakis, 
sul Lungotevere Flaminio, sce-
nario unico nel cuore di Roma, 
con la prestigiosa presenza 
dell’ambasciatrice Ilene Sub-
anis. 
Eseguite dal vivo alcune poesie 
del libro, musicate dal M” 
Ghiorgos Kurupos, tra i titoli: 
Vlemma ( sguardo), Erotas ( 
amore), Koritsakimu ( ragazzi-
na), Vreghemenes ( voci di bam-
bini), Isola di Spezie. Liriche 
cantate in greco dal soprano 
Alessandra Gioia, già cantante 
nell’orchestra M” Riccardo 
Muti, vincitrice del premio Anita 
Cerquetti, accompagnata al pia-
noforte dal M° Riccardo Balsa-
mo. 
Il nuovo libro Il mosaico della 
Notte della scrittrice greca edito 
da Donzelli Editore, con la pre-
sentazione a cura di professores-
sa della cattedra La Sapienza, 
Paola Maria Minucci. 
“Quando ho conosciuto Iulita 
Iliopulu,” - si racconta M” 
Ghiorgos Kurupos - nel 1997 da 
allora collaboriamo moltissimo 
insieme a un famoso baritono 
greco Spieros Sakkas, noi tre 

insieme abbiamo fatto diverse 
tournée suonando la mia musica 
sui testi su, con il cantante Sac-
cas. Nel repertorio abbiamo altre 
canzoni del Nobel Odisseas Eli-
tis, premio Nobel della letteratu-
ra del 1979. Girando tutta l’Eu-
ropa, questo è stato un terreno di 
sperimentazione per musicare 
l’ultima raccolta della Scrittrice. 
Mi hanno ispirato molto le paro-
le ogni parola ha un suono ben 
specifivo, un suo ritmo. E ogni 
parola mi suggerisce la musica 
che ascolto io il significato 

musicale. Gran parte del 
lavoro sulla musica tona-
le, però a volte sposto il 
centro della forma tonale, 
rendendo immagini poli-
tonali. Una lezione impa-
rata dai grandi classici 
come i miei preferiti, 
Debussy, Stravinskij 
nella Sagra della prima-
vera, il greco: Manos 
Hatzidakis e infine il 
grande M” Oliver Messin 
del conservatorio di Pari-
gi, il mio maestro con cui 
mi sono diplomato in 
composizione, ho impa-
rato a vedere gli accordi 
come colori, costruiti con 

la poliritmia.” 
Con la grande soddisfazione 
della scrittrice Iulita Iliopulu che 
recita alcuni versi delle sue poe-
sie, e ricorda che il suo libro è 
una raccolta di poesie che con-
tiene nella dizione italiana due 
raccolte distinte “ Il Mosaico 
della Notte”, tradatta da Paola 
Maria Minucci e La Casa da 
Chiara Catapano. Le parole che 
arrivano dall’inconscio � Le let-
tere dell’alfabeto hanno una 
sostanza contenuta nella lettera. 
“Mi piace Roma” - racconta poi 
Iulita Iliopulu con emozione- è 

una città che amo particolarmen-
te, un capolavoro immersa nel-
l’arte e nella storia unica, viva, 
come la mia Atene” 
Tra gli ospiti invitati: l’eccellen-
te professore Aristide Panoutso-
poulos amante dell’arte, l’attore 
greco Vassili Karis, la produttri-
ce attrice Carlotta Bolognini 
figlia del produttore Manolo e 
nipote del grande regista Mauro 
Bolognini, il conduttore di 
Numeri Uno Rai2 Angelo Marti-
ni, il noto Broker Enrico Brunel-
li, Sara Piperno, il professore 
Vasilios Kaitsas, Avv.Alessan-
dro Vinci, Dott. Nikos A. Tzoi-
tis, l’imprenditrice Betta Scarpa, 
il generale pluridecorato Anto-
nio Zambuco con al seguito la 
moglie Antonietta, architetto 
Serenella Capranica, manager 
Vanda Perin, la presse Office-
Maria Teresa Tarantini. Dopo 
l’eccellente degustazione dei 
piatti tipici greci, la serata si 
conclusa con brindisi finale, tutti 
intorno ad un pianoforte festeag-
giando a sorpresa il compleanno 
del generale Antonio Zambuco, 
intonando buon compeanno, un 
augurio ulteriore per tutti per 
una grande ripresa culturale e 
per una pace globale dei popoli. 
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a cura di Angelo Martini 
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 e Musicale

INCONTRO ARTISTICO TRA GRECIA E ITALIA  
IL MOSAICO DELLA NOTTE DI IULITA ILIOPULU 

 IL NUOVO LIBRO DELLA SCRITTRICE GRECA
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EX IN JAZZ, VIA ALLA SECONDA EDIZIONE 
ESTIVA DELLA RASSEGNA 

di Marco Foglietta 
 
Finalmente! A distanza di un anno dalla prima edizione, 
torna in città l’inimitabile “Ex in Jazz”, l’unica rassegna 
di musica jazz live orgogliosamente apriliana, 
organizzata dall’ormai storico Ex Mattatoio. 
Il caldo estivo ci porta nel cortile del circolo Arci, fra 
tavoli e tavolini, dove in quattro serate, ogni mercoledì 
di giugno, saranno ospitati altrettanti interpreti della 
scena jazz pontina, da musicisti in erba impegnati negli 
studi conservatoriali a jazzisti musicalmente più che 
vaccinati. 
Ad aprire la terza edizione della rassegna sono dunque i 
“Jazz Heritage”, trio composto dalla tromba solista del 
talentuoso Nicola Tariello, accompagnata dal 
contrabbasso di Giuseppe Talone e dalla batteria di 
Federico Chiarofonte, musicista eccezionale e 
organizzatore della rassegna, nonché direttore artistico 
delle varie edizioni dell’Ex in Jazz. Il gruppo, che porta 
sul palco grandi standard del jazz, dello swing e del 
blues-jazz (C Jam Blues, Body and Soul, St James’ 
Infirmary), ci regala una performance vincente, quella 
di Federico e Nicola, già insieme nella scorsa edizione 
invernale, con un elemento di novità aggiunto: il 
contrabbasso di Giuseppe: non solo accompagna, ma è 
anche protagonista di assoli frizzanti, suonati, come 
poco spesso si sente, con l’archetto da contrabbasso. 
La seconda serata, a distanza di una settimana, è del 
Massimo Frasca Trio. Già presenti sul palco 
dell’edizione invernale della rassegna i tre, Miguel 
Charles al sassofono, Alessandro Massimi al basso 
elettrico e Massimo Frasca alla batteria. Lo stile dei tre 
rimane uguale: sebbene Charles è lo strumento solista 
del trio, la batteria di Massimo Frasca ha a disposizione 
parecchio spazio interpretativo. Sul palco del mattatoio, 
questa volta all’interno causa pioggia di un bizzarro 
giugno, il trio porta ancora un volta classici standard, 
interpretati, ovviamente, con grande maestria. Questa 

volta però la scaletta è indubbiamente più divertente e 
leggera: oltre a presentare brani storici del genere, 
vantando parecchi anni di musica insieme, il trio sa 
regalare anche pezzi originali, come Something 
Happens, scritto dal sassofonista Miguel Charles. 
Come ultima serata, a cui, fin’ora, ho avuto il piacere di 
assistere, l’Ex in Jazz ci propone una vera novità della 
rassegna, a cui sono davvero contento di partecipare. 
Suona per noi l’Acrobat Organ Trio, un cosiddetto trio 
Hammond. Batteria, chitarra e organo Hammond: Marco 
Ciotti, Alessandro Mozzillo e Dario Rogato. Prima che 
sulla bravura degli artisti c’è da spendere una parola o 
due sul tipo di formazione “trio Hammond”. 
L’Hammond è infatti un organo dal suono originale e 
immediatamente riconoscibile. Questo particolare tipo 
di formazione prevede, nella sua più classica 
declinazione, l’omonimo organo, la batteria e la chitarra; 
mancando il basso, è così proprio l’organista ad 
interpretare, con la mano sinistra, i bassi, mentre, con la 
destra, continua a condurre accompagnamento e soli. Il 
trio Hammond rimane comunque un tipo di formazione 
estremamente libero, in cui tutti i musicisti, dunque 
anche chitarra e batteria, hanno eguali opportunità di 

emergere. L’Acrobat nasce infatti proprio per 
accompagnare Marco nella tesi di conservatorio sul 
batterista Bill Stewart, e ci offre grandissime 
interpretazioni soliste di tutti e tre gli strumenti. Il trio 
si ispira proprio a quello di cui è membro Stewart 
insieme a Peter Bernstein e Larry Goldings, di cui 
rendono tributo suonando pezzi come “Solid Jack”, 
“Metamorphosis” e “Acrobat” da cui prendono nome. 
Essenziali, liberi, divertentissimi. La chitarra di Mozzillo 
è fluida, le dita di Rogato velocissime sull’organo e 
Marco realizza alla batteria figure davvero complesse, 
culminando in un assolo premiato da un forte e sentito 
applauso generale. 
Aspettando il prossimo ospite, voglio concludere con le 
parole scherzose di Massimo Frasca: “Per venire qui di 
mercoledì sera ci vuole tanto coraggio...”, alle quali però 
vorrei aggiungere... beh, se la ricompensa è questa... 
l’audacia è ben più che ripagata!

di Elisa Bonacini 
unricordoperlapace.blogspot.com 
el.bonacini@gmail.com 
  
Celebrato in tutta Italia domenica 
18 giugno il 187° compleanno 
del Corpo dei Bersaglieri. 
Specialità dell’Arma di Fanteria 
dell’ Esercito italiano il Corpo 
dei Bersaglieri venne istituito il 
18 giugno 1836 in Piemonte, 
Regno di Sardegna, su proposta 
del capitano Alessandro La 
Marmora. 
L’evento nazionale si è svolto a 
Roma sotto l’egida del Comando 
Militare della Capitale e del Suo 
Comandante Gen. C.A. Rosario 
Castellano ed ha avuto inizio 
nella mattinata presso il 
complesso monumentale di Porta 
Pia, sede del Museo Storico dei 
Bersaglieri. La commemorazione 
alla presenza di Autorità civili e 
militari ha visto la deposizione di 
una corona d’alloro in memoria 
dei Caduti presso il Monumento 
di Enrico Toti. La Soprano 
Angela Nicoli ha interpretato 
magistralmente il “Canto degli 
Italiani, il nostro Inno Nazionale 
eseguito da una rappresentanza 
della Banda dell’Esercito 
Italiano. A fare gli “onori di casa” 
il Presidente Nazionale ANB 
Gen. Ottavio Renzi e il 
Presidente della Sezione ANB di 
Roma Capitale, Generale di 
Divisione (Aus) Francesco Maria 
Ceravolo. É stato letto il 
messaggio del Gen. C.A. Pietro 

Serino, Capo di Stato Maggiore 
dell’Esercito Italiano. Momento 
toccante la “scopertura” di due 
cimeli dei nostri Bersaglieri nelle 
missioni internazionali donati al 
Museo storico. 
La giornata bersaglieresca si è 
conclusa in tarda mattinata con 
uno strepitoso concerto di tre 
fanfare. Dopo una brevissima 
sosta davanti al Palazzo del 
Quirinale le Fanfare si sono 
dirette alla  volta di  Piazza San 
Silvestro, nel cuore di Roma. Ad 
esibirsi nei più caratteristici brani 
bersagliereschi la Fanfara 
Bersaglieri Roma Capitale “Nulli 
Secundus” diretta dal Capo 
Fanfara Silvano Curci, la Fanfara 
Bersaglieri in congedo “M. 
Fascetti” - Guidonia Montecelio 
diretta dal Capo Fanfara Michele 
Lugaresi e la Fanfara    
“Bersagliere Guglielmo 
Colombo di Lecco diretta dal 
Capo Fanfara Luca Losa.  
In occasione della ricorrenza 
cremisi Sabaudia  ha ospitato 
quest’anno il Raduno regionale 
dei Bersaglieri. La 
manifestazione è stata 
organizzata dall’Associazione 
Nazionale Bersaglieri– Sezione 
Provinciale di Latina, con il 
patrocinio del Comune di 
Sabaudia, amministrazione 
Mosca. Presente al Raduno 
l’Associazione apriliana 
Bersaglieri “Adelchi Cotterli”, 
presidente Edoardo Tittarelli, con 
l’omonima Fanfara diretta dal 

Maestro Ildo Masi. 
Nel pomeriggio di domenica, a 
partire dalle ore 17, i fanti 
piumati hanno sfilato per le vie 
del centro storico al tradizionale 
“passo di corsa” affascinando il 
numeroso pubblico con le 
coinvolgenti musiche delle 
fanfare.  
Cenni storici Corpo Bersaglieri 
In 187 anni i Bersaglieri hanno 
scritto pagine gloriose della 
storia d’Italia. Il Battesimo del 
fuoco avvenne l’8 aprile 1848 
nella battaglia del ponte di Goito, 
all’inizio della Prima Guerra 
d’Indipendenza. Protagonisti 
della presa di Roma il 20 
settembre 1870 hanno 
partecipato alla prima ed alla 
seconda guerra mondiale; i 
Reggimenti inquadrati nelle 
divisioni corazzate, motorizzate 
e celeri combatterono 
eroicamente su tutti i fronti. 
Hanno dato il loro contributo alla 
guerra di Liberazione con il 4º 
Reggimento ed il battaglione 
“Goito”. 
Una lunga storia intrisa di 
tradizioni e leggende le cui 
pagine continuano ad essere 
scritte anche oggi, continuando i 
Bersaglieri ad essere protagonisti 
di importanti missioni 
internazionali nonché quelle in 
territorio nazionale in 
collaborazione con le altre Armi, 
Corpi e specialità delle Forze 
Armate. 
Non si può pensare ai Bersaglieri 

senza associarli al  loro 
caratteristico “Cappello 
piumato” detto anche “moretto 
da bersagliere” o “vaira” in onore 
di Giuseppe Vayra che per primo 
vestì la divisa del corpo. Esso è 
l’emblema del Corpo, simbolo 
per i Bersaglieri secondo 
solamente al Tricolore. 
E non si può concepire una 
sfilata di Bersaglieri senza la 
tradizionale Fanfara. L’atto 
costitutivo del Corpo il 18 
giugno 1836 stabiliva che per 
ogni compagnia ci fossero 13 
trombette ed un caporale 
trombettiere. Era il 1° luglio 
1836 la prima volta che i 
Bersaglieri uscirono dalla 
Caserma “Ceppi” in Torino: «…
marciavano in testa dodici 
soldati colla carabina sulla 
spalla sinistra, tenendo nella 
destra corni da caccia con cui 

suonavano una marcia allegra, 
vivace e tale da far venire la 
voglia di correre anche agli 
sciancati…» (Quarenghi). 
La Fanfara dei Bersaglieri è 
l’unica al mondo ad esibirsi a 
passo di corsa. Questa 
consuetudine pare abbia origine 
dalla breccia di Porta Pia che 
doveva essere effettuata a passo 
di carica ma che divenne 
spontaneamente una corsa. 
(sul Corpo dei Bersaglieri e 
Fanfara 
https://www.assobersaglieri.it; 
https://it.wikipedia.org 
https://www.esercito.difesa.it/;su 
cerimonia Roma da 
https://www.assobersaglieri.it/  e 
pg facebook Associazione 
Nazionale Bersaglieri Regione 
Lazio ; foto raduno Sabaudia 
Edoardo Tittarelli) 
 

18 giugno 1836 – 18 giugno 2023 187° della Fondazione del Corpo dei Bersaglieri   
Commemorazioni a Roma e a Sabaudia per il Raduno regionale  
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CLAUDIA GRIGATTI, PITTRICE DI TALENTO: 
QUANDO LE EMOZIONI DIVENTANO IMMAGINI 

di Anna De Santis 
 
abato 10 giugno e fino a dome-
nica 18, presso la sala Manzù di 
Aprilia, si è svolta la mostra pit-
torica di Claudia Grigatti dal 
titolo: “Io…Claudia”.  La sua 
arte nel significato più ampio 
del termine comprende e descri-
ve l’animo umano in ogni sua 
attività, che la porta a forme di 
creatività ed espressione esteti-
ca, poggiando su accorgimenti 
tecnici, abilità innate e acquisite 
derivanti dallo studio e dall’e-
sperienza.  

A volte evadere dalla realtà e 
dallo stress delle nostre respon-
sabilità è fondamentale, un 
dipinto può rappresentare una 
porta al di là dei propri sogni, e 
lo stimolo che ne deriva favori-
sce la pura immaginazione delle 
emozioni inespresse. Ogni 
dipinto di Claudia genera nel 

soggetto stupore e ammirazione 
riuscendo allo stesso tempo a 
comunicare con intensità il pen-
siero che la guida durante la sua 
espressione pittorica. 
La mostra è stata aperta e pre-
sentata dal maestro Antonio De 
Waure, valente pittore, maestro 
di svariate discipline artistiche, 
presidente dell’associazione 
“Arte Mediterranea” da lui fon-
data molti anni fa e che molto 
ha fatto per abbellire la nostra 
città e soprattutto per formare 
nuovi artisti.  
Un’altra mostra pittorica del-

l’artista si terrà il 23 giugno 
presso la GENERAL ART, 
Caffè Culturale di Aprilia, dal 
titolo “NESSUNO PUO’ USCI-
RE DA SÉ STESSO”. Claudia 
afferma: “La mia spinta è la 
ricerca di qualcosa. Inizialmen-
te pensavo fosse trovare l’ani-
ma delle cose, della vita che mi 

circondava, ma andando avanti 
mi sono resa conto che anziché 
uscire da me, sprofondavo sem-
pre di più nel mio universo inte-
riore…Nessuno può uscire da 
sé stesso! Attraverso la mia arte 
voglio aprire quei portali che 
facciano entrare lo spettatore 
nel proprio universo interiore, 

in cui possa viversi ciò che di 
più profondo contiene. L’arte è 
conoscersi… Benvenuti nel 
vostro mondo!”   È vero non si 
può uscire da sé stessi, ma con 
l’espressione dell’arte forse si 
può. Si possono esprimere quel-
le emozioni sia in uscita che in 
entrata, nel senso che: un’im-
magine può sollecitare una 
nostra emozione da fuori a den-
tro e una nostra emozione può 

creare un’immagi-
ne da dentro a 
fuori. Claudia 
riesce ad esprimere 
quelle emozioni 
attraverso l’immer-
sione totale nel suo 
inconscio artistico 
regalandoci davve-
ro delle meraviglie. 
Molti dei quadri 
esposti sono stati 
oggetto di discus-
sione tra i vari visi-
tatori e questo sta a 

significare quanto l’artista 
riesca a catturare l’animo 
umano. Lo stile pittorico di 
Claudia è la somma figurativa 
personale e totale delle emozio-
ni e delle esperienze passate, 
presenti e future. Attenderemo 
le sue nuove evoluzioni e defi-
nizioni pittoriche per continuare 
a godere dei suoi progressi arti-
stici.
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Regione Lazio, il futuro è ora 
I primi cento giorni di impegno per i cittadini nella conferenza 
stampa del presidente della Regione Francesco Rocca, il primo 
bilancio delle attività svolte e dei progetti messi in cantiere 
 
Trascorsi i primi cento giorni di amministrazione, il presidente della Regione 
Lazio, Francesco Rocca, e la Giunta regionale tracciano un primo bilancio 
delle attività svolte e dei progetti messi in cantiere.  
Sanità, infrastrutture, fondi del Pnrr, politiche del mare, sistema dei trasporti, 
agricoltura, reti di impresa, internazionalizzazione, rapporto diretto con le ammi-
nistrazioni locali: questi i principali argomenti dell’agenda di governo. Ma anche 
attenzione verso terzo settore, manutenzione della rete viaria, Giubileo del 2025, 
lavoro, formazione, ambiente, sport, cinema e moda.   
Un intenso lavoro, quello portato avanti dell’esecutivo, che ha approvato 256 
delibere in 19 sedute di Giunta. Un impegno basato sulle direttrici evidenziate 
dal presidente Rocca durante la presentazione della squadra di governo e in 
occasione dell’insediamento del Consiglio regionale. Al numero delle delibere 
vanno poi aggiunti 97 decreti, oltre a tre memorie di Giunta e un atto di indiriz-
zo. 
Una parte fondamentale delle strategie attuate è stata concentrata sulla sanità, 
partendo dell’analisi dei conti economici, ereditati dalla precedente amministra-
zione, che hanno evidenziato un debito regionale di 22,3 miliardi di euro e un 
disavanzo della sanità di 218 milioni di euro al 31 dicembre 2022; con una 
proiezione sul 2023 di oltre 700 milioni di euro. 
Tante le iniziative per contrastare le emergenze in materia di sanità e avviare 
nel tempo un percorso virtuoso: l’istituzione del sistema di monitoraggio infor-

matizzato dei posti letto di degenza; 
la centrale operativa, sul modello di quella della Protezione civile, fotografa la 
situazione – ora per ora – in tutte le strutture sanitarie, pubbliche e private accre-
ditate; 
- la task force sta supportando le Aziende sanitarie nella difficile gestione dei 
flussi di ricovero; 
- un nucleo ispettivo ha iniziato i sopralluoghi presso i nosocomi con l’obiettivo 
di rendere disponibili i posti letto ora inattivi e fluidificare i percorsi ospedalieri 
in continuità assistenziale; 
- il “Progetto sperimentale temporaneo per la gestione del sovraffollamento 
dei pronto soccorso” mira a decongestionare i reparti di medicina e chirurgia, 
liberando spazi per i pazienti “parcheggiati” in emergenza; 
- il  Recup, dal primo gennaio 2024, sarà l’unico punto di accesso alle prestazio-
ni sanitarie, sia pubbliche che private accreditate; 
a seguito di un accordo con i sindacati, al personale medico delle aziende del 
Servizio sanitario regionale è corrisposto un compenso di cento euro l’ora, in 
deroga alle tariffe previste dalla contrattazione nazionale, per le prestazioni 
aggiuntive effettuate presso i pronto soccorso. Inoltre, sempre in base all’accor-
do, ulteriori risorse regionali aggiuntive vanno a remunerare il servizio prestato 
nei pronto soccorso dal personale stabilmente assegnato, come riconoscimento 
della gravosità e complessità dell’attività svolta. In particolare, si parte da 340 
euro lordi in più per 65 ore mensili, di cui almeno un turno notturno e/o festivo, 
per arrivare fino a 1.040 euro per 150 ore, comprensive di 5 turni notturni e/o 
festivi. La corresponsione di risorse aggiuntive garantisce la continuità del servi-

zio pubblico essenziale, con l’obiettivo di fronteggiare la carenza di personale 
medico nei pronto soccorso, anche per non incorrere nella “ghigliottina” dei 
“medici a gettone”; 
- il “Tavolo tecnico-istituzionale istituito per la riorganizzazione del Policlinico 
Umberto I”. 
Un’attenzione particolare è stata rivolta anche ai servizi sociali e allo sport: 
la proposta di legge per istituire il Garante dalla disabilità, che va a colmare 
nella Regione Lazio la carenza di una figura determinante per tutelare i diritti dei 
disabili; 
- l’impegno concreto per il caregiver familiare, che potrà contare su fondo di 2 
milioni e 300mila euro; 
conferenza programmatica per la redazione del primo Piano triennale dello 
sport; 
oltre un milione di euro per sostenere eventi sportivi e per la diffusione di atti-
vità inclusive; 
- l’ampliamento della dotazione finanziaria, pari a 11,4 milioni di euro, per gli 
sportelli di ascolto e le politiche a favore dell’assistenza, della tutela della 
salute mentale e della prevenzione del disagio psichico. 
- Importanti finanziamenti sono stati previsti per ultimare le infrastrutture, per 
incentivare i trasporti e per rilanciare le governance degli enti regionali: 
la Capitale e i suoi servizi saranno migliorati in vista del Giubileo del 2025, 
attraverso l’ultimazione di opere essenziali pari a 15,6 milioni di euro; 
ben 56 interventi interesseranno sia le Ater sia i Comuni per oltre 240 milioni di 
euro, nell’ambito del Piano nazionale complementare al Pnrr; 
le nuove risorse per la Roma Lido e la Roma-Viterbo; 
l’accordo con Trenitalia rinnovato per le fermate dell’Alta velocità a Orte, 
Frosinone e Cassino; 
stanziati 6 milioni e 300mila euro per le Comunità Montane e per la Comunità 
Arcipelago delle Isole ponziane; 

6 milioni di euro per il fondo rotativo a sostegno di Taxi e Ncc, 
più 9,8 milioni di euro per il piccolo credito. 
Sono state sbloccate anche le progettualità per la tutela dell’am-
biente e del clima, potenziando le nuove tecnologie: 
i Distretti dell’idrogeno beneficeranno di 16 milioni di euro. 
Immediato l’intervento per fronteggiare il caro affitti a sostegno 
degli studenti universitari: 
tutti i partecipanti al bando per gli alloggi universitari sono stati 
resi vincitori, prevendendo un finanziamento di altri 4 milioni 
di euro. 
 Indispensabile il rilancio dell’agricoltura e del commercio sia di 
Roma Capitale sia delle province del Lazio. Nello specifico: 
l’agricoltura godrà di ulteriori 9,9 milioni di euro, per un inve-
stimento complessivo di 19 milioni e 800 mila euro, a favore 
delle aziende agricole della capitale e delle quattro province; 
venti progetti finanziati, attraverso 3 milioni e 600mila euro, per 
la riqualificazione delle attività commerciali su aree pubbliche; 
il piano di interventi settoriali e intersettoriali per lo sviluppo 
economico e la valorizzazione dell’Etruria meridionale riguarda 
22 Comuni e gode di un ulteriore finanziamento pari a 2 milioni 
di euro. 
 La Regione Lazio ha cambiato passo anche sulla cultura e sul 
turismo: 
il cinema sarà rilanciato con 19 milioni di euro, di cui 9 milioni 

di euro dal bilancio regionale e 10 milioni di euro dai fondi europei, finalizzati 
alla digitalizzazione e al restauro di pellicole, alla promozione della cultura cine-
matografica e audiovisiva; 
la Giunta ha inoltre approvato il Programma operativo degli interventi 
2023 sullo spettacolo dal vivo, con uno stanziamento di oltre 10 milioni di euro; 
è stato pubblicato il bando per le produzioni audiovisive con un finanziamento 
di 5 milioni di euro; 
è stato dato il via libera alla proposta di legge sull’eno-oleoturismo, sviluppando 
un nuovo sistema turistico-enogastronomico, investendo sulle peculiarità finora 
non valorizzate e sulla formazione degli operatori; 
il progetto Astrotour rafforza il ruolo strategico della Regione Lazio nel turismo 
della scienza, grazie a un finanziamento complessivo di un milione e 400mila 
euro, di cui 293mila di fondi regionali per sostenere il partenariato con altri 
Paesi. 
La Giunta regionale ha posto al centro dell’azione di governo la Blue Economy, 
ritenuto un settore strategico, e ha raccolto l’invito dell’Europa a costruire un’a-
genda dettagliata, affinché l’economia blu possa svolgere un ruolo importante 
nel conseguire gli obiettivi del nuovo corso green. 
In questo senso, per la prima volta sarà istituito un Tavolo di esperti con l’obiet-
tivo di attuare un programma di intesa con il ministero delle Politiche del mare, 
finalizzato allo sviluppo di tutte le filiere interessate. 
Inoltre, sono stati stanziati 2,5 milioni di euro a favore dei Comuni costieri 
e 300mila euro per i Comuni lacustri per la manutenzione e la pulizia delle 
spiagge libere. 
 

dalla       
Regione 
di Bruno Jorillo 
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Il sistema italiano si compone di 
tre pilastri: il primo è costituito 
dalla previdenza obbligatoria, il 
secondo dalla previdenza com-
plementare su base collettiva ed 
il terzo dalla previdenza comple-
mentare individuale. 
La previdenza sociale obbliga-
toria 
La previdenza obbligatoria, in 
Italia è gestita essenzialmente 
dall’INPS (Istituto Nazionale 
Previdenza Sociale) e si basa su 
un sistema a ripartizione: con i 
contributi versati dai lavoratori 
attivi si erogano le prestazioni 
pensionistiche dei lavoratori non 
più attivi. Se il numero dei pen-
sionati supera quello dei compo-
nenti i della Forza lavoro il siste-
ma subisce scompensi. Fino al 
1995 il calcolo delle prestazioni 
veniva eseguitoci con il metodo 
retributivo: si basava cioè sulla 
media di retribuzioni e redditi 
percepiti negli ultimi anni di 

lavoro moltiplicandola per gli 
anni di contribuzione e per una 
determinata aliquota. Nel 1995 
si è passati al sistema contributi-
vo: il calcolo delle prestazioni 
viene eseguito sulla base dei 
contributi effettivamente versati 
nell’arco della vita moltiplicato 
per un determinato coefficiente 
di trasformazione. 
La previdenza complementa-
re. 
La previdenza complementare, 
ovvero integrativa rispetto a 
quella obbligatoria per legge, si 
attua per scelta libera e volonta-
ria attraverso i Fondi pensione, 
organismi associativi costituiti 
come soggetti giuridici da com-
pagnie di assicurazioni, banche, 
SIM o SGR. L’aderente effettua 
versamenti liberi e volontari al 
Fondo scelto e la prestazione 
pensionistica consiste in una 
rendita vitalizia che va a som-
marsi alla pensione pubblica. 
Prima di tale termine è possibile 
ritirare solamente parte delle 
somme costituenti il Fondo Pen-
sione, in determinate situazioni e 
non prima di aver aderito alla 
forma pensionistica da almeno 5 
anni. 
FONDI  PENSIONE CHIUSI 
(ONEGOZIALI) E FONDI 
PENSIONE  APERTI 
I Fondi pensione chiusi sono 
riservati ad una platea di persone 
con caratteristiche omogenee: la 

stessa categoria lavorativa, la 
stessa azienda, la stessa apparte-
nenza territoriale ecc. Sono defi-
niti anche fondi negoziali perché 
prendono campo da atti di nego-
ziazione fra le parti sociali come 
contratti e accordi collettivi o 
sindacali, regolamenti di enti o 
aziende, accordi regionali, 
accordi fra liberi professionisti 
ecc. I Fondi pensione chiusi pos-
sono essere  solamente ad ade-
sione collettiva, ciò significa che 
si aderisce  per libera scelta indi-
viduale ma  in quanto facenti 
parte di una collettività definita. 
I Fondi negoziali sono istituiti 

dalle parti sociali ma la gestione 
è affidata ad un investitore pro-
fessionale esterno come una 
banca o compagnia di assicura-
zione. I fondi pensione aperti 
sono invece destinati ad una pla-
tea indefinita di soggetti tutti 
possono aderire e l’adesione può 
essere sia individuale che collet-
tiva. Vi è identità tra soggetto 
istitutore e soggetto gestore, che 
può essere una banca, una com-
pagnia di assicurazione, una 
SIM una SGR. L’ autorità di 
vigilanza sui Fondi pensione è la 
COVIP (Commissione di Vigi-
lanza sui Fondi Pensione del 

Ministero del Lavoro). 
PIP, PIANI INDIVIDUALI 
PREVIDENZIALI o FIP, 
FORME PENSIONISTICHE 
INDIVIDUALI) 
I PIP o Piani Individuali Previ-
denziali, sono stati introdotti dal 
decreto del 18 Febbraio  2000 
numero 47 e sono in vigore dal 
1° gennaio 2001 Sono delle par-
ticolari polizze vita, istituibili e 
gestibili solo da compagnie di 
assicurazione e possono essere 
solamente ad adesione singola 
Le prestazioni ottenibili con un 
PIP sono le medesime ottenibili 
con un PIP  sono le medesime 
ottenibili da un Fondo pensione, 
cambia però la modalità di 
gestione delle risorse. 
I PIP sono di tipo rivalutabile o 
Unit Linked. Nei PIP di tipo 
rivalutabile è garantito il rimbor-
so del capitale e un rendimento 
minimo. Le somme che vi sono 
destinate confluiscono, come 
per le polizze vita, nella gestione 
separata delle compagnie e 
godono di un regime di inseque-
strabilità e impignorabilità. Le 
somme destinate ai PIP di tipo 
Unit Linked, invece sono inve-
stite in fondi interni alla compa-
gnia o in Fondo comune di inve-
stimento. Non è garantito un 
rendimento minimo ed è possi-
bile scegliere fra varie linee di 
gestione a seconda della propria 
propensione al rischio.

PILLOLE DI EDUCAZIONE FINANZIARIA

Luigia De Marco 
(Consulente finanziario) 

per contatti  
luigia.demarco@alfuturosrl.it 

334.9107507

Le pensioni e i loro tre pilastri 
Come funziona 
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Cari amici lettori, in questi 
giorni, mi saranno passate 
per la mente almeno un cen-
tinaio di immagini con altret-
tanti significati per ognuna.  
Cercherò di riversarle tutto 
d’un botto, come si fa quan-
do si rovescia violentemente 
con un calcio un secchio 
pieno d’acqua, tutto quello 
che ho dentro. 
Sono vuoto. Svuotato.  
Non leggero, inaspettatamen-
te pesante e senza forza, la 
voglia di lottare c’è.  
Cari lettori, trascinarsi giorno 
dopo giorno, come un pugile 
che al suono della campanel-
la -round dopo round- si rial-
za dallo sgabello e si appresta 
a dirigersi verso il centro del 
ring anche se non desidera 
altro che gettare la spugna e 
fermare tutto. 
Una mano che, d’improvvi-
so, ti trafigge il petto, ti buca 
lo sterno e rende arido il tuo 

corpo che pian piano inizia a 
sgretolarsi come la terra 
arida su cui il Sole picchia 
incessante, giorno dopo gior-
no. 
Guardi la televisione senza 
mai vederla davvero. Poche 
le scene, le battute che il cer-
vello realmente percepisce 
mentre la mente viaggia, 
vola, vorrebbe scappare.  
La raffigurazione di un 
uccello libero di volare fin 
dove gli è permesso dalla 
corda legata attorno alla sua 
zampa. 
Cari lettori, rifletto su errori. 
Passati e presenti. La testa a 
quelli futuri, al ripetersi degli 
stessi, a come comunque le 
cose non sarebbe andate bene 
lo stesso anche se le scelte 
fatte fossero state diverse. La 
consapevolezza di aver fatto 
quello che doveva essere ma 

che, nonostante ciò, non si ha 
ancora quello che si vorreb-
be. Un continuo confronto 
con me stesso, sbaragliando 
via le scuse che tentano di 
accavallarsi, di consolarti, di 
convincerti. 
Il mio corpo è un armadio da 
cui prendere un capo, un 
indumento da indossare ma 
che non viene ripopolato e 
pian piano va a svuotarsi. 
La paura che quando mi fer-
merò, dopo essere andato a 
mille per molto tempo, poi 
tutto ti cada addosso all’uni-
sono.  
La forza di voler combattere 
e battere tutto ciò, il timore di 
non farcela e di capire cosa 
ne rimarrà dopo il crollo.  
Cari amici, il nervoso di 
poter mascherare tanto, quasi 
tutto, tranne gli occhi e 
soprattutto di essere scoperto 

da chi invece non si merite-
rebbe di saperlo, di vederlo. 
Cari amici, la forza di poter 
essere e dire ciò che si è e 
non preoccuparsi. Non il 
dover fare “la cosa giusta” 
ma piuttosto “quella che si 
deve”. L’elevarsi in un qual-
cosa che vada oltre la norma-
le concezione, che puoi solo 
accettare senza dover dare 
una spiegazione scientifico-
razionale. 
Poi il peso del silenzio della 
tua stanza.  
Gli spazi che si amplificano 
così come quei piccoli rumo-
ri che, in compagnia, nem-
meno riusciresti a sentire. La 
luce spenta, le zone buie, 
l’indefinito, gli angoli vuoti, 
gli spazi incompleti, le parti 
mancanti e quelle da riparare. 
Il sentire ogni cosa, il riuscire 
ad avvertire anche il più pic-

colo cambiamento in me e 
negli altri.  
Cari lettori la voglia di riusci-
re a non vedere tutte queste 
cose, di poter essere più leg-
gero e meno coscienzioso, 
responsabile e intelligente. 
Cari amici, la capacità di 
saper analizzare le situazioni, 
di poter mettere qui sopra la 
propria anima come la posta 
di una scommessa che va a 
scontrarsi con quella del 
banco, in un azzardo che 
chiamiamo tutti “vita”. 
Ora sto meglio ma non bene. 
Si salta per non doversi guar-
dare indietro; si salta per 
poter essere fieri, guardando-
si allo specchio e si salta per-
ché lottare con le proprie 
paure anche se non le si eli-
mina del tutto, almeno ti ci fa 
convivere ma senza sottosta-
re ad esse.

di Salvatore Lonoce

Un azzardo chiamato vita
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Ad Aprilia  e Cisterna di Latina 
si è appena conclusa la seconda 
edizione del  progetto “Busso-
la”: 20 persone di paesi extra Ue  
legate da uno stesso filo di parte-
cipazione ed integrazione grazie 
alla azione di sensibilizzazione e 
formazione offerta dal Distretto 
socio-sanitario Lt 1, con il pro-
getto finanziato con i fondi 
“Prima Il Lavoro” del Fondo 
Fami 2014/2020 . Si tratta di un 
progetto che ha unito 20 tra cit-
tadini e cittadine provenienti da 
India, Bangladesh, Algeria, 
Costa d’Avorio, Russia,  Nige-
ria, Perù, Georgia, Filippine,  
Angola. All’interno di un per-
corso durato 80 ore per ciascun 

partecipante tra la parte teorica e 
pratica si sono intrecciate 20 vite 
e 20 storie che hanno innescato 
un circuito di crescita umana vir-
tuoso, con effetto moltiplicatore 
in termini di ricadute positive 
sul terreno delle politiche di 
Integrazione della Regione 
Lazio. L’ obiettivo del processo 
innescato a livello nazionale e 
regionale nel lungo termine è 
quello di  trasformare  le regole 
del “mercato”,  adattandolo all’ 
inclusione ed alla solidarietà, 
oltre che generare un sistema di 
sostegno per lo sviluppo sociale 
di comunità lontane e fragili.  Il 
progetto è stato anche l’occasio-
ne di promuovere e valorizzare 
il lavoro svolto dalle Associazio-
ni “incubate” nella struttura 
“Incubatore Solidale Immigra-
zione di Aprilia”  e incentivare 
le occasioni per  potenziare gli  
spazi sociali informali di in- for-
mazione, nel quale volontari, 
operatori di progetto e immigrati 
si ritrovano, si conoscono, si 
mettono in ascolto ed in relazio-
ne, imparando “l’arte del cucire 
insieme”. Nel corso di 
cucito creativo sono state realiz-
zate  bambole in tessuto, ele-
menti di arredo casa, grembiuli, 
oggetti decorativi in tessuto frut-
to della manualità e della creati-
vità dal mondo, che ha consenti-
to  alla persona coinvolta di svi-
luppare un percorso di cono-
scenze e competenze umane e 
anche professionalizzanti.  
COME E’ NATA  
L’IDEA. Grazie all’ opportunità 

colta dalla Associazione “Com-
pagnia del Sapere” di Aprilia 
con il bando pubblico, siamo 
stati in grado di promuovere  i 
nostri obiettivi di Associazione 
di promozione sociale “C.S.I. 
DIALOGO” APS, come realtà 
presente nell’Incubatore solidale 
Immigrazione di Aprilia per  
l’inclusione sociale delle perso-
ne immigrate adulte – sottolinea 
la dr. ssa Claudia Dortucci – 

Coordinatore tecnico del proget-
to Bussola. Il progetto ha con-
sentito di accendere finalmente 
un “fascio di luce e di attenzione 
istituzionale” sulla struttura 
comunale dell’Incubatore soli-
dale Immigrazione di Aprilia,  e 
sulle competenze dei volontari e 
collaboratori, promuovendo una 
azione di formazione professio-
nalizzante verso la nostra poten-
ziale utenza, pur mantenendo lo 
scopo sociale di far incontrare 
persone provenienti da paesi e 
culture diverse e lontane, di 
“animare” uno spazio informale 
di socializzazione, mentre si sta 
creando  un “prodotto fatto a 
mano”, con la speranza comune 
di trasformare un sogno di auto-
determinazione in un obiettivo 
raggiungibile, con la volontà di 
mettersi in gioco, insieme con 
un lavoro di comunità.  
Il cucito creativo – continua 
Emanuela Montellanico che ha 
curato la parte pratica del labo-
ratorio del progetto - è stato 
scelto proprio perché gratifica 
anche dal punto di vista estetico 
ed è una competenza che spesso 
hanno  le persone provenienti da 
altri Paesi. Mentre nella parte 
teorica i partecipanti al progetto 
si  sono dovuti poi calare nelle 
realtà delle legislazioni e delle 
normative sul commercio e 
sul l ’autoimprenditor ial i tà , 
facendosi forza  sulle esperienze 
rappresentate delle imprese arti-
gianali locali, che hanno visitato 
durante il percorso formativo, e 

con le testimonian-
ze dirette di piccoli 
business man immi-
grati. I prodotti 
creativi proposti 
hanno riscosso  
molto interesse tra i 
partecipanti al pro-
getto  e questo ci ha 
confortato, perché 
ogni singolo pas-
saggio del progetto 
è stato in primis 
adattato alle com-
petenze di base ed 
altamente inclusi-
vo: l’idea che le 
persone coinvolte 
hanno potuto colla-
borare  insieme per 
un motivo, che va 
al di là della natura 
commerciale, era 
gran parte della 
nostra proposta; se 
la gente capisce 
questo, può vedere 
nella stoffa un valo-
re in più, un valore 
di cooperazione 
vero. Non si tratta 
di carità e di elemo-
sina, ma di mettere 
in piedi un meccani-
smo di reciprocità 
legittimo, legale, 
trasparente e com-
merciale».La spe-
ranza – aggiunge la 
dr. ssa Dortucci - è 
che i cittadini di 
Aprilia, Cisterna, 
Cori e Rocca Massi-
ma  vedendo le 
creazioni del pro-
getto sulla pagina 
social della nostra 
associazione, possa-
no infatti apprezza-
re ed acquistare 
questi prodotti, con-
sentendo ai parteci-
panti di qualificarsi 
come piccoli arti-
giani creativi in 
grado da produrre 
da soli, alcuni 
oggetti e opere e 
venderli diretta-
mente: borse, vesti-
ti, collane, tovaglie, 
bambole e giochi 
sensoriali. Il proget-
to potrebbe così 
sostenersi con con-
tinuità – è questo 
che pensano i 
volontari della 
A s s o c i a z i o n e 
“C.S.I. DIALOGO 
APS” che hanno 
avuto modo di 

apprezzare dal vivo la bel-
lezza semplice di questi 
prodotti pieni di valore 
umano e di storie di autode-
terminazione.  
 
BUSSOLA. Perché “Bus-
sola” ? L’idea del nome del 
progetto nasce dalla funzio-
ne di questo oggetto di 
navigazione di indicare la 
direzione e l’orientamento, 
che spesso le vite di 
migranti tendono a smarrire 
a causa del trauma migrato-
rio. Il “segno distintivo del 
progetto” sta nel fatto che 
la formazione è fondamen-

tale per costruire inclusione: 
continuare   a  usufruire delle 
opportunità che la Regione 
Lazio ha messo a disposizione 
per i nuovi cittadini, con un rac-
cordo continuativo con i servizi 
sociali e le associazioni del terri-
torio,  sostenere  la partecipazio-
ne e la socializzazione valoriz-
zando gli spazi sociali informali.  
“Con questo progetto – conclude 
la dr. ssa Dortucci - abbiamo 
messo insieme la voglia di aiuta-
re le persone provenienti da 
paesi terzi delle associazioni 
attive sul nostro territorio, di 
coinvolgere i migranti e di soste-
nere l’ “artigianalità creativa” 
per far capire l’importanza del 
lavoro di comunità, nel segno di 
una collaborazione forte e tangi-
bile con i servizi territoriali di 
riferimento. Il progetto non si 
esaurisce qui perché vorremmo 
rendere sempre più autonome le 
persone che si sono formate  nel 
laboratorio , in modo che, impa-
rando ed acquisendo le abilità 
necessarie, possano a loro volta 
promuoverli autonomamente. I 
beneficiari che sono stati coin-
volti non sono di passaggio, 
sono volti, storie, sono persone e 
possiamo dare loro esperienza e 
potenzialità perché sono graditi 
concittadini dei nostri operosi 
territori. Un obiettivo del pro-
getto è stato anche essere riusciti 
a coinvolgere sempre più volon-
tari: siamo stati  contenti di 
accogliere tutti coloro che hanno 
voluto vedere da vicino come 
funziona e come si trasforma 
un’idea in un progetto di inclu-
sione sociale!” 
FOTO ARCHIVIO ANCI 
LAZIO _ “PRIMA IL LAVO-
RO” – PROGETTO BUSSO-
LA 

A cura  della Dr.ssa Emilia Ciorra  
Esperta di politiche e progettazione 

 sociale. Per scrivermi: 
 rubricaterzosettore@libero.it

Rubrica  Sociale «Coltiviamo il cambiamento – per costruire comunità educanti» 

VI PRESENTO IL PROGETTO “BUSSOLA”: IL LABORATORIO DI CUCITO CREATIVO 
DOVE SI IMPARA L’ “ARTE” DI CUCIRE INSIEME E SI CONOSCE   

“LA FORZA” DELL’ INCLUSIONE

www.radiolaziosud.it 
direttore Bruno Jorillo

Ascolta la radio anche dal tuo 
Smartphone/Tablet.        

Scarica l’App. gratuita Radio Lazio Sud  
su Google Play e Apple Store
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Rhib e Elvis sono due cagnoloni 
bellissimi che in un giorno d’e-
state hanno deciso di incontrare i 
bambini dell’asilo aziendale Il 
Dirigibile, gestito dalla Coope-
rativa Raggio di Sole. E’ bastata 
la loro presenza per trasformare 
una giornata come tante in una 
festa. Rhib e Elvis fanno parte 
della Scuola Italiana Cani Salva-
taggio, la più grande organizza-
zione mondiale, dedita alla pre-
parazione dei cani da salvatag-
gio nautico e dei loro conduttori, 
ed è una associazione di volon-
tariato di Protezione Civile 
senza scopo di lucro. 
Cani e bambini: i benefici di 
un legame prezioso  
Gli animali educano, curano, 
insegnano a relazionarsi. In que-
sti incontro abbiamo conosciuto 
i migliori amici dell’uomo e 
imparato come relazionarsi, 
come comprendere il loro lin-
guaggio e come favorire la 
comunicazione tra il cane e il 
bambino. Gli animali possono 
svolgere la funzione di ammor-
tizzatore in particolari condizio-
ni di stress e possono rappresen-
tare un valido aiuto per pazienti 

con problemi di comportamento 
sociale e di comunicazione, spe-
cie se bambini o anziani, ma 
anche per chi soffre di alcune 
forme di disabilità e di ritardo 
mentale o di disturbi psichiatri-
ci; il contatto con l’animale può 
infatti aiutare a soddisfare biso-
gni di affetto, sicurezza, relazio-
ni interpersonali e recuperare 
abilità che queste persone posso-
no aver perduto. La relazione 
bambino-animale, oltre a stimo-
lare le acquisizioni psicomotorie 
e a ridurre il rischio di obesità, 
migliora la capacità di comuni-
cazione, in particolare l’acquisi-
zione del linguaggio, promuo-
vendo la comunicazione del 
bambino in forma di lodi, ordini, 
incoraggiamenti. Il “dialogo” 
con l’animale rappresenta, 
quindi, una palestra logo-
pedica spontanea che vede 
nella comprensione da 
parte dell’animale un forte 
rinforzo positivo. II bambi-
no inoltre sperimenta che 
per comunicare non si 
usano solo le parole ma 
anche i gesti, il movimento 
del corpo, le posture e in 
breve tempo arriva a com-
prendere che ogni verso o 
postura ha un significato: il 
gatto miagola quando vede 
il cibo, fa le fusa quando è 
contento, il cane scodinzo-
la e prende in bocca la pal-
lina se vuole giocare, rin-
ghia per difendere la pro-
prietà. I benefici della con-
vivenza tra bambini e ani-
mali non si fermano qui, 
coinvolgono anche e soprattutto 
la sfera affettiva, che riguarda la 
formazione della personalità del 
bambino e tutti i meccanismi 

psicologici legati al processo di 
crescita e allo sviluppo affettivo. 
L’amico animale gioca un ruolo 
essenziale nell’alleviare lo 

stress. L’animale domestico, 
compagno di giochi e custode di 
segreti estranei al mondo degli 

adulti, può diventare una presen-
za essenziale in quelle famiglie 
in cui il ragazzo è figlio unico (o 
se ci sono problemi di timidezza 
o di inserimento fra pari) fornen-
do un ponte affettivo che il bam-
bino utilizza per evitare di chiu-
dersi in sé stesso quando si trova 
in difficoltà. Crescere insieme a 
un animale domestico è un’espe-
rienza che fa bene alla salute e al 
comportamento del bambino. La 
presenza di un animale in casa 
può rappresentare un valore 
aggiunto all’educazione dei 
nostri bambini. Grazie alla com-
pagnia di un animale domestico 
il bambino sarà in grado di com-
prendere e rispettare le diversità 
e imparerà a essere molto più 
responsabile. L’ amicizia” con 

un animale significa pertan-
to assicurarsi quel senso di 
sicurezza e protezione che è 
caratteristico delle relazioni 
affettive, vale a dire il poter 
contare sull’altro senza il 
timore di essere giudicati. 
Educare sin da piccoli al 
rispetto degli animali ci per-
mette di crescere adulti più 
responsabili e attivi nel 
prendersi cura del nostro 
mondo e delle creature che 
lo abitano. È importante che 
ognuno di noi possa fare la 
propria parte per la salva-
guardia della nostra terra 
per  diventarne custodi. 
L’amore per il prossimo si 
vede dai piccoli gesti  che 
nascondono la bellezza 
delle anime. Grazie a Rhib e 
Elvis, i bambini, le educatri-
ci e tutti hanno appreso la 

lezione più importante: per inse-
gnare l’amore per un animale 
bisogna provarlo.

Dott.ssa Cinzia De Angelis

Dott. in scienze e tecniche 
 psicologiche, Pedagogista  

abilitata Esperta in didattica 
speciale - Scrittrice 

Per porre domande alla 
dott.ssa Cinzia De Angelis 

inviare una  e-mail al seguente 
indirizzo  di  posta elettronica: 
studiodeangelis2009@virgilio.it 

RUBRICA DI PEDAGOGIA

Un cane per Amico 
“I cani non hanno fretta, sanno che per educare le persone occorre molto tempo. Il passo 

di un cane ha il passo lento e conosce tutte le strade che portano al cuore” 

A distanza di una settimana, 
gli abruzzesi di Aprilia hanno 
dato l’ultimo saluto nella 
chiesa di Fossignano, il 17 
maggio a Tonino Durante, e 
il 23 maggio nella chiesa di 
san Michele a Gabriele 
Librone. 
Tonino era nato il 3 gennaio 
del 1946 a Colledara di Tera-
mo, trasferito presto con la 
famiglia a Fossignano, aveva 
frequentato le scuole aprilia-
ne e il Centro di Addestra-
mento Professionale di Via 
Trieste. Sposato con la signo-
ra Flora e padre di Gianluca e 
Jenny, ha lavorato per un 
trentennio alla Angelini 
Medicinali e poi come idrau-
lico in collaborazione con il 
padre Silvio, provetto mura-
tore. In questi ultimi venti 
anni si era impegnato, con la 
moglie, in tutte le attività del-

l’Associazione Abruzzese di 
Aprilia. 
Gabriele, nato il 21 gennaio 
del 1937 a Isola del Gran 
Sasso, comune confinante 
con Colledara (Il santuario di 
San Gabriele sorge proprio 
sul confine dei due comuni), 
venne battezzato con il nome 
del Santo Protettore degli 
abruzzesi. Venuto ad Aprilia 
dopo un’esperienza lavorati-
va in Francia, sposato con la 
signora Ada e padre di 
Roberta e Tiziana, nella 
nostra città è stato dipenden-
te di una nota impresa edile, 
si è specializzato ai massimi 
livelli come piastrellista, 
tanto da essere inviato anche 
negli Stati Uniti per lavori di 
grande impegno tecnico ed 
estetico. Nell’Associazione 
Abruzzese ha ricoperto l’in-
carico di tesoriere e organiz-

zatore di tutte le iniziative: 
Viaggi, Feste di san Gabrie-
le e degli Anziani, Giornate 
dell’Abruzzo e Premio Gran 
Sasso rivolto agli studenti 
delle scuole apriliane. La 
Comunità abruzzese di 
Aprilia perde, con Tonino e 
Gabriele, due orgogliosi 
innamorati dell’Abruzzo 
“Forte e Gentile”, anche in 
Terra Pontina.  
 

Associazione Abruzzese 
Aprilia 

 
   

ABRUZZESI DI APRILIA IN LUTTO 
VENUTI A MANCARE TONINO DURANTE E GABRIELE LIBRONE

Per la pubblicità   

su IL GIORNALE DEL LAZIO 
 TEL. 335.8059019 - 320.8583017
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Gentile Avvocato, 
mi chiamo Vittorio e le scrivo 
perché ho un problema con un 
terreno che ho ereditato da 
uno zio recentemente. 
Si tratta di un terreno agricolo 
coltivato a vigneto e frutteto 
con sopra edificata una picco-
la casetta dove mi piace recar-
mi durante i fine settimana. 
Il terreno si trova però privo di 
qualsiasi accesso alla strada  e 
da sempre vi si giunge attra-
versando il fondo confinante 
che, invece, ha accesso diretto 
sulla strada provinciale. 
La scorsa settimana è passato 
a trovarmi il proprietario di 
detto terreno sul quale ho ser-
vitù di passaggio il quale mi 
ha mostrato un elenco di lavo-
ri di manutenzione sulla strada 
di accesso al terreno, che 
anche lui utilizza quasi intera-
mente dato che la sua casa si 
trova al confine col mio terre-
no, chiedendomi di partecipa-
re alle spese, sostenendo che 
mio zio lo avrebbe sempre 
fatto. 
Io non ne sapevo nulla e vorrei 
sapere se sono obbligato a 
pagare parte delle spese. E’ 
prevista anche l’installazione 
di un cancello, devo pagare 
anche quello? La ringrazio. 

   Vittorio 
 
La servitù di passaggio è un 
diritto che permette di transita-
re nella proprietà del 
vicino per godere e utilizzare 
al meglio il proprio fondo. 
Essa consiste, ad esempio, in 
un passaggio obbligato (una 
strada o un cancello) sul terre-
no confinante per recarsi sul 
proprio fondo, il quale non ha 
nessun accesso dalla via pub-
blica. Si parla di fondo serven-
te (fondo del vicino) che per-
mette il passaggio per recarsi 
sul proprio fondo (detto fondo 
dominante). 
Per quanto riguarda la riparti-
zione delle spese, la disposi-
zione di riferimento è l’art. 
1069  del codice civile, secon-
do cui le spese per le opere 
effettuate sul fondo servente 
(ovvero in questo caso sulla 
strada) devono essere sostenu-
te dal proprietario del fondo 
dominante (ovvero da te in 
quanto titolare della servitù), 
salvo il caso in cui le opere 
medesime siano di utilità 
anche al fondo servente, 
ovvero al proprietario della 
strada medesima. 
Nel caso che ci interessa, dove 
la strada è appunto utilizzata 
sia dal proprietario che dal 

titolare del passaggio, anche se 
nel primo caso in modo più 
intenso e nel secondo, rispetti-
vamente, più debole, perché il 
proprietario sulla sua strada 
può anche, ad esempio, par-
cheggiare l’auto, mentre il tito-
lare del passaggio può invece 
solo limitarsi a passare. 
Da ciò deriva, comunque, che 
in caso sia necessario affronta-
re spese per la gestione del 
bene oggetto di servitù è giusto 
che vi contribuiscano tutti i 
soggetti che da quel bene trag-
gono in qualche modo utilità, 
in proporzione dei vantaggi 
che ne ricavano. 
Le spese non sono 
solo quelle per 
interventi, lavori ed 
opere, ma anche 
quelle di gestione 
ordinarie, come si 
potrebbero avere in 
un condominio (ed 
in effetti la situa-
zione in cui si ha 
sia la proprietà che 
una servitù assomi-
glia ad un condo-
minio). 
L’apposizione di un 
cancello sicura-
mente è più utile al 
proprietario del 
fondo servente 
visto che, da quel 
che capisco, ha lì la 
propria abitazione 
piuttosto che al 
nostro lettore che 
ha invece non vi 
vive. La verniciatu-
ra del cancello 
invece, per esem-
pio, essendo un’o-
pera estetica, pro-
cura un vantaggio 
maggiore per il 
proprietario del 
fondo servente e 
così via.  
Il criterio di riparti-
zione delle spese è 
dunque quello della 
proporzionalità: si 
considera l’effetti-
vo vantaggio tratto 
dallamanutenzio-
ne/riparazione. Chi 
più ne beneficia, 
più paga. 
 Secondo la Cassa-
zione, tale criterio 
si applica anche 
quando il proprieta-
rio del fondo ser-
vente abbia esegui-
to su quest’ultimo, 
sia pure nel proprio 
interesse, delle 
opere necessarie 
alla conservazione 
della servitù di pas-
saggio (per esem-
pio riparazione 
delle buche della 
strada): le relative 
spese devono esse-
re sostenute dal 

proprietario del 
fondo dominante 
e da quello del 
fondo servente, 
in proporzione ai 
rispettivi vantag-
gi. 
Per cui, caro Vit-
torio, ritengo che 
Lei debba parte-
cipare alle spese  
e ripartire l’one-
re delle stesse 
secondo il crite-
rio che le ho 
indicato. 
  

Avv. Margherita Corneli

Per porre domande scrivere e-mail: avvcornelirisponde@libero.it

SERVITU’ DI PASSAGGIO: CHI PAGA LE SPESE 
 DI MANUTENZIONE

L’AVVOCATO RISPONDE 
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La bontà di Fra Luca è ormai 
nota, come è noto il suo attacca-
mento al Mozambico ed ai pic-
coli bambini che tra il fango e 
vecchie ruote, trovavano un 
modo per trascorrere le loro 
giornate. Il frate, iniziò presto a 
credere che distaccarli da quel 
contesto potesse essere possibi-
le. Pensò così di progettare una 
grande fattoria didattica che 
garantisse loro un mestiere, inse-
gnandogli a rapportarsi con più 
dignità alla vita, quella stessa 
vita che a Maputo, regala magici 
tramonti, facendo credere, per 
un attimo, che tutto possa essere 
possibile. Il progetto sembra sin 
dall’inizio essere molto ambi-
zioso ma la tenacia di questo 
frate da fiducia, facendo sperare 
che tutto possa  trovare rapida 
realizzazione. Fra Luca tocca 
presto l’Italia. Il progetto deve 
essere divulgato, bisogna fare in 
fretta, occorre trovare nuovi 
fondi.  
- Luca, a che punto è il progetto? 
Come sono stati i due mesi tra-
scorsi in Italia? Ho visto che hai 
camminato molto. Vuoi parlar-

ceme? 
- In Aprile, dopo aver terminato 
la costruzione del muro di cinta, 
abbiamo iniziato la costruzione 
del centro medico pediatrico, 
grazie al bando vinto con la 
Regione Veneto dalla nostra 
cooperativa sociale G. Olivotti 
di Mestre. Ora inizieremo a 
costruire gli alloggi per i medici 
e gli infermieri volontari che 
verranno a prestare servizio, 
entro fine anno, nella nuova 
realtà sanitaria. 
I prossimi passi sono legati alla 
costruzione degli spazi dedicati 
al centro di formazione per 

ragazzi. Saranno spazi predispo-
sti per offrire loro un pasto quo-
tidiano ed a garantire alcune atti-
vità formative: agricoltura, 
taglio e cucito, informatica e 
sanitaria. Questi corsi, saranno 
aperti solo a ragazzini e giovani 
di strada che si impegneranno a 
frequentare con volontà la scuo-
la. Abbiamo creduto potesse 
essere un incentivo a lasciare la 
strada e la discarica, per dedicar-
si allo studio. Noi frati li aiutere-
mo ad iscriversi nelle strutture, 
garantendo loro il materiale. 
Offriremo un pasto quotidiano e 
lo studio comunitario sarà un 

modo per monitorarli. Una volta 
attivato questo centro di forma-
zione, ci dedicheremo alla 
costruzione dell’ orfanotrofio 
maschile per sessanta bambini. 
Speriamo di terminare tutta la 
costruzione per dicembre 2024 o 
inizi 2025. Abbiamo bisogno di 
contributi e nuovi aiuti perché la 
spesa è molto impegnativa. 
- La tua venuta in Italia credi sia 
stata proficua? 
- Ci spero, perché soltanto la 
solidarietà renderà possibile rea-

lizzare il progetto, garantendo ai 
bambini un nuovo approccio alla 
vita. 
Gli occhi di questo frate sono 
occhi puliti che trasudano luce e 
parlano di amore. Sono gli occhi 
di chi ha saputo custodire un 
sogno, adoperandosi per fare il 
modo che si potesse realizzare. 
Gli occhi di Fra Luca Santiago, 
sono gli occhi di chi crede, che il 
mondo, con il contribito di cia-
scuno, possa ancora cambiare! 

di Antonella Bonaffini

Decolla l’ ambizioso progetto di Fra Luca Santiago  
in Mozambico: il mondo può ancora cambiare!
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Siamo ormai abituati a buttare 
tutto ciò che non ci serve, spesso 

non pensiamo al riuso o al rici-
clo, un po’ per abitudine e un po’ 
per mancanza di tempo non pen-
siamo a prenderci cura di oggetti 
che ci hanno stancato. Bastereb-
be però a volte anche solo una 
verniciata, un colore diverso per 
dargli una nuova vita e regalarci  
così un oggetto nuovo. Probabil-
mente non sappiamo neanche da 
dove poter iniziare, in quanto 
spesso le nostre nozioni in mate-
ria di verniciatura sono molto 
basiche e al massimo abbiamo 
usato solo una bomboletta di 
vernice spray in tutta la nostra 
vita. Adesso però con l’arrivo 
della bella stagione potremmo 

dedicarci di più al “fai da te” 
passando il tempo facendo rina-
scere vecchi oggetti buttati in 
cantina. Un libro manuale , 
scritto in maniera molto sempli-
ce ma al tempo stesso approfon-
dita è: VERNICIARE di Danilo 
Rellini e Costantino Marcacci,. 
Il  libro  costituisce una guida 
semplice, con tanti trucchetti da 
seguire per una verniciatura per-
fetta del legno, della plastica , 
del ferro , del vetro , degli spec-
chi, della pelle, della muratura , 
delle terrecotte. 
 

    
      Buon riuso a tutti

di Patrizia Rocchi Furlan

VERNICIARE  
di Danilo Rellini e Costantino Marcacci

Orietta Berti “Diverso”
Il 1 giugno 2023 è stato il compleanno di 
Orietta Berti che per festeggiarlo, ha 
scelto  di celebrare ancora una volta l’a-
more con il videoclip di Diverso, un brano 
delicato e insieme “forte” che invita alla 
riflessione. 
Il brano scritto da Enzo Campagnoli, 
Tano Campagnoli e Mario Guida è con-
tenuto nell’Album La mia vita è un film 
(55 anni di musica) – 2021, distribuito da 
Believe digital Italia (digitale) e da Self 
Distribuzione (fisico).  
Orietta non nasconde di essersi commossa 
nell’ascoltarlo la prima volta e dichiara: 
“Siamo nati per amare e siamo parte 
della stessa meravigliosa famiglia: l’uma-
nità tutta. Le emozioni, i sentimenti non 
conoscono né limiti né confini ma si decli-
nano in tantissime sfumature al di là del 
genere regalandoci i mille colori dell’A-
more. Siamo tessere di uno stesso puzzle, 
ognuno Diverso e fondamentale per la 
composizione del disegno che non potreb-
be realizzarsi se non con l’incastro mira-
coloso di ciascuno di noi. Ho voluto farmi 
un regalo – aggiunge Orietta – per il mio 
compleanno parlando ancora una volta di 
Amore. Gli sguardi delle ragazze e dei 
ragazzi della Casa Arcobaleno di Mila-
no, con i sorrisi, i silenzi, l’espressività 
raccontano e parlano più di mille parole e 
raccontano tutto il vissuto, le esperienze, i 
pregiudizi che la società può avere ma 
anche la gioia e la speranza per un futuro 
migliore che hanno ritrovato”. 
Il testo sottolinea l’importanza del dialo-
go, per superare la paura di non essere 
compresi, accettati e trova la massima 
espressione nei volti di Esse, Samantha, 
Vanessa, Marayah, Sergio Marina, 
Giulia, Marina e Cecilia che nel video 
sono accanto a Orietta in un bellissimo 
Album di Famiglia, quelli dove si raccol-
gono i ricordi più belli, dove poter ritrova-
re i sorrisi, i volti di chi amiamo. 
“Siamo grati a Orietta Berti per questa 
collaborazione – dichiara Maria Grazia 
Campese, presidente di Spazio Aperto 
Servizi. Attraverso la sua musica possia-
mo veicolare un messaggio semplice 
quanto potente: ogni persona ha il diritto 
di essere sé stessa e di esprimersi libera-
mente. È questo il senso del progetto Casa 
Arcobaleno, un luogo protetto che acco-
glie persone discriminate a causa dell’o-
rientamento sessuale, l’identità di genere 
o per il percorso di transizione avviato, 
che dopo il coming out si ritrovano senza 
una casa e senza il supporto della propria 
famiglia. Qui sono accolte e accompa-
gnate da un’equipe specializzata per 
poter elaborare la propria storia persona-
le e l’esperienza di abbandono che hanno 
vissuto, ma soprattutto per ritrovare la 
fiducia in sé stesse e costruire il proprio 
futuro. Casa Arcobaleno è un luogo non 
di arrivo ma di ri-partenza” - conclude 
Campese. 
Un testo e una musica che non possono 
lasciare indifferenti, frutto di un lavoro 
accorato: 
“Io penso che le persone siano nate per 
AMARE”. In questa composizione, che 
coniuga una fraseologia melodica inten-
sa, impreziosita dalla voce soave, armo-

niosa ed espressiva di Orietta Berti, si 
evince anche una ricerca ritmica metrica 
nelle strofe se vogliamo più contempora-
nee che sfociano poi, nel ritornello meli-
smatico e melodico tanto amato da lei. 
Sono davvero felice che la Signora del bel 
canto – dichiara Enzo Campagnoli - 
abbia sposato questa causa e sono onora-
to di aver firmato la parte musicale insie-
me a Tano Campagnoli su testo di Mario 
Guida”. 
“Diverso è il racconto di una madre. Una 
madre che ha colto il malessere del figlio, 
in una società che ancora oggi, nel secon-
do millennio, giudica, ferisce, inveisce 
contro chi non lega il suo amare, il suo 
amore, in uno stereotipo arcaico. Una 
madre che invoglia il figlio ad aprirsi, che 
cerca di interagire con lui facendogli 
capire la sua visone della vita e dell’amo-
re. Non è facile né semplice esternare il 
proprio essere, specie per gli adolescenti, 
che spesso sono emarginati e giudicati 
purtroppo dai loro stessi genitori. Esiste 
anche questo per quanto possa sembrare 
assurdo. Orietta si è commossa ascoltan-
do Diverso ed è stata meravigliosa nel-
l’accettare di farci portatrice di questo 
messaggio: le persone sono nate per 
amare, al di là di sesso anima e ragione. 
L’amore non può essere etichettato, 
imprigionato.  
Diverso – conclude Mario Guida - è solo 
una canzone, ma se servisse a trovare il 
coraggio di essere sé stesso anche ad una 
sola persona, allora ne sarà valsa la 
pena”. 
Orietta Berti supportata dall’amico e 
manager Pasquale Mammaro per i suoi 
primi meravigliosi ottant’anni, con la 
sua Emilia-Romagna nel cuore, ci rega-
la un ennesimo inno all’Amore e l’invito 
a guardare con speranza al futuro che ha 
tutti i colori dell’arcobaleno…  
Io penso che, le persone siano nate per 
amare, aldilà di sesso, anima e ragio-
ne…ti sei innamorato beh!... che male 
c’è 
Grazie di cuore a Esse, Samantha, 
Vanessa, Marayah, Sergio, Marina, 
Giulia, Cecilia e a tutti gli amici ed ami-
che di Casa Arcobaleno Milano. 
 
Il video è stato girato in collaborazione 
con Casa Arcobaleno di Milano 
 

Gli Audio2  
celebrano trent’anni di musica 

al Premio Massimo Troisi a Salina 
Giovanni Donzelli e Vincenzo Leomporro  

racconteranno i tanti successi al fianco di Mina, 
Celentano e Mogol

Gli Audio2 tra gli 
ospiti della XII edi-
zione del Marefe-
stival che ogni anno 
coinvolge a Salina 
grandi artisti in 
ricordo di Massimo 
Troisi: appuntamen-
to da venerdì 16 a 
domenica 18 giu-
gno nell’isola del 
film “Il Postino”.  
Lo storico duo 
musicale festeggerà 
i 30 anni di carrie-
ra riproponendo 
alcuni tra i brani più 
iconici del reperto-
rio firmato da Gio-
vanni Donzelli e 
Vincenzo Leom-
porro, che riceveranno il Premio Troisi insieme a tanti personaggi tra cui Lucrezia 
Lante della Rovere, Michela Andreozzi, Vittoria Belvedere, Luca Barbareschi, 
Massimiliano Bruno, Anna Pavignano ed Enzo Iacchetti. 
Sul palco della piazza Immacolata di Malfa i due musicisti saranno protagonisti di un’in-
tervista speciale curata dal direttore artistico Massimiliano Cavaleri, che organizza la 
kermesse con Patrizia Casale e Francesco Cappello e dalla conduttrice Nadia La 
Malfa: video, spezzoni di film, fotografie, aneddoti, curiosità, retroscena per ripercorre-
re il lungo cammino artistico della band e l’inossidabile rapporto con Mina che li scoprì 
nel 1992.  
“Particolarmente felice di accogliere gli Audio2 a Salina - spiega Cavaleri - perché sono 
cantautori di altissima qualità, fedeli nel tempo ad uno stile inconfondibile. Oggi c’è 
tantissima musica, ma molte canzoni mordi e fuggi si dimenticano facilmente. Gli 
Audio2 rappresentano esattamente il contrario”.  
Paragonati fin dall’inizio a Mogol - Battisti per lo stile inconfondibile, la timbrica vocale 
di Donzelli e gli arrangiamenti, nell’album “Sorelle Lumiere” la Tigre di Cremona pro-
pone la canzone “Neve” e, l’anno successivo, in “Lochness” i pezzi, “Sì che non sei tu” 
e “Raso”: così Massimiliano Pani, produttore e figlio della grande cantante, decide di 
lanciare la coppia musicale sul mercato discografico. Esce un primo album omonimo con 
un buon successo di “Specchi riflessi” e “Per una virgola”. Prosegue la collaborazione 
con Mina, attraverso il duetto di “Rotola la vita” e “Non è niente” nel disco “Canarino 
Mannaro” e altri in dischi successivi (“Non c’è più audio” apre l’album “Pappa di 
Latte”).  
La popolarità viene consolidata al Festivalbar con “Alle venti” che arriva in finale, colon-
na sonora del film “I Laureati” di Leonardo Pieraccioni, nel cui cast c’era proprio la 
madrina di Marefestival Maria Grazia Cucinotta. Nel frattempo il loro album – capo-
lavoro “E=mc2” riscuote ampio consenso di pubblico e critica con Mina in versione 
“corista” in “Dentro ad ogni cosa”. Seguono nuovi album e il trionfo da autori con l’u-
scita di Mina Celentano, dove firmano anche “Acqua e sale” oltre alle già edite “Specchi 
riflessi” e “Io ho te”.  
Negli anni duemila altri dischi e collaborazioni con Mina, Mogol e nel 2019 il duetto con 
Ivana Spagna “Amici per amore”. 
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I QUATTRO DELL’ AVE MARIA ( E NON E’ ROBA DA ‘VECCHIETTE’ ) 
di Elena Taglieri 
 
L’ abbiamo imparata da piccoli, 
insegnataci dalle nostre mamme, 
nonne, maestre e al catechismo. 
Ripetuta quasi sempre a memoria, 
quindi meccanicamente, crescendo, 
poi, molti di noi, nello scegliere 
percorsi di pensiero più razionali e 
pragmatici, l’hanno abbandonata e 
perfino dimenticata: l’“Ave Maria”, 
la più antica e tradizionale preghiera 
che tantissimi autori hanno musicato 
e cantato, da Schubert a Pavarotti, 
fino alla contemporanea artista 
israeliana Noa. 
Nella prima parte di essa vengono 
richiamati quei passi del Vangelo in 
cui l’ Arcangelo Gabriele annuncia a 
Maria di essere stata scelta da Dio 
per divenire madre di Suo figlio  (Lc. 
1,30-33) e riconosciuta in quanto tale 
dalla sua stessa cugina Elisabetta, 
quando Maria si recò a farle visita 
già in evidente stato di gravidanza 
(Lc. 1,41-45). 
La maggioranza delle persone 
continua a recitarla superficialmente, 
quasi come un mantra, ‘a 
pappagallo, soprattutto nel contesto 
del Rosario, quest’ultimo relegato 
ingiustamente a pratica noiosa e un 
po’ bacchettona, caratteristica delle 
persone ormai anziane, e comunque 
biascicato con la mente spesso 
altrove (si pensa infatti a cosa 
preparare per cena, a cosa fare nel 
week-end, a ciò che ci è capitato fino 
a quell’istante, etc.), tanto che per 
alcuni “fa venire sonno”.Eppure tale 
breve ma potente preghiera offre 
importanti spunti di riflessione che, 
se attentamente e consapevolmente 
meditati, fanno fluire velocemente 
quest’orazione senza il rischio di 
distrarsi. 
Infatti, focalizzandoci sulle 
specifiche affermazioni-chiave, 
possiamo trarre un profondo ed 
attuale significato nella e per la 
nostra vita, oltre a realizzare in 
primis un vero e proprio dialogo di 
‘intimità amicale’ con la Vergine 
Maria. 
Prima di analizzarne i suoi 4 pilastri, 
eccola nell’ intera versione: 

“Ave Maria, piena di Grazia, il 
Signore è con te.Tu sei benedetta 
fra le donne e benedetto è il frutto 
del tuo seno, Gesù.Santa Maria, 

Madre di Dio, prega per noi 
peccatori, adesso e nell’ora della 

nostra morte” 
 
1) ”...Tu sei benedetta (...) e 
benedetto è il frutto del tuo seno, 
Gesù” 
Con queste ‘benedizioni’ 
esprimiamo riconoscenza per tutto 
ciò che di buono e di bello abbiamo 
ricevuto, soprattutto nello 
sperimentare di essere stati esauditi 
in qualche particolare richiesta, 
maggiormente se di urgente 
necessità e/o di fondamentale 
importanza per la nostra serenità, in 
qualsiasi settore. 
Di conseguenza siamo a ringraziare 
anche per quegli eventi seppur 
piccoli, ma tuttavia inaspettati 
‘miracoli’, così come per quelli 
grandi. Ma anche riguardo alle 
richieste che sembrano rimaste 
inascoltate, ringraziamo per esserci 
accorti che in fondo non sarebbe 
stata la cosa giusta per noi. 
Rispetto poi alle situazioni che 
riteniamo negative, ringraziamo per 
aver imparato una qualche lezione di 
vita, sapendo che qualsiasi difficoltà 
ed ostacolo possono tramutarsi in 
opportunità, nel volano di azione a 
cambiare, a migliorare, giungendo 
alla consapevolezza di ciò che si 
vuole e che non si vuole, quindi a 
reagire ed agire. 
Se invece questa Madre e suo Figlio 
ci hanno esauditi con un aiuto, un 
segno, un cambiamento, un regalo 
per ciò che avevamo loro 
domandato, allora ci viene più che 
naturale, sentita ed intensa la nostra 
gratitudine, profondamente 
partecipata con lo stesso slancio 
gioioso che avremmo e di cui non ci 
stancheremmo mai quando diciamo 

“Ti amo”,“Amore mio”,“Ti voglio 
un bene pazzesco” ad una persona a 
cui siamo sentimentalmente legati, la 
cui esistenza nella nostra vita già ci 
spinge a ringraziarla per il solo fatto 
di averla incontrata e averci donato 
felicità a 360°. 
Ma c’è anche un altro aspetto da 
considerare, per così dire 
‘solidaristico’ nei confronti di Maria 
e suo Figlio: benedicendoli, 
controbilanciamo le continue 
bestemmie pronunciate da altri nei 
loro confronti o per motivi di livore, 
risentimento e disprezzo, o come 
intercalare di linguaggio 
(deprecabile usanza ormai circolante 
anche tra i giovanissimi) utilizzato 
alla stregua di una virgola all’interno 
di una frase o come esclamazione e/o 
rafforzativo in un discorso. Così, con 
queste ‘benedizioni’, è come se 
consolassimo una persona cara nel 
momento in cui abbia ricevuto un 
insulto: la nostra premura e 
gentilezza stempera (in parte) 
l’impatto offensivo dell’ingiuria nei 
confronti di chi l’ha subita.E poichè 
l’ “Ave Maria” si pone come dialogo 
tra noi e la Madre del Cristo, 
dimostriamo il nostro affetto e 
comprensione ad Ella e Suo Figlio. 
 
2) ”...Santa Maria, Madre di 
Dio...” 
E’ qui che si concentra il 
riconoscimento della natura del 
Cristo, quale Persona Divina facente 
parte della Trinità, in cui risiede il 
nucleo fondamentale del 
Cristianesimo degli Apostoli, 
incaricati da Gesù stesso con la 
missione di evangelizzare tutte le 
genti:“Andate per tutto il mondo, 
predicate il vangelo ad ogni 
creatura” (Mc. 16:15),“Andate 
dunque e fate discepoli tutti i popoli, 
battezzandoli nel nome del Padre e 
del Figlio e dello Spirito Santo, 
insegnando loro a osservare tutto ciò 
che vi ho comandato ” (Mt. 28,18-
20), e comunque non di certo 
mediante la disdicevole conversione 
di massa come quella efferatamente 
attuata dagli Spagnoli nei confronti 
delle popolazioni indigene 
sudamericane, e tantomeno quella 
dei tempi bui della Santa 
Inquisizione. 
Maria, dunque, non è la semplice 
genitrice di una personaggio 
storico riportato negli annali 
dell’epoca, che certuni ritengono 
addirittura un utopistico 
rivoluzionario ‘fricchettone’ di tempi 
remoti. 
Nè trattasi della genitrice di un 
‘profeta’, secondo quanto sostenuto 
da alcune confessioni religiose, su 
cui la Chiesa cattolica tace in una 
specie di silenzio-assenso politycally 
correct pur di mantenere certo 
ecumenismo di comodo e del quieto 
vivere che non ‘offenda’ e rispetti le 
altre fedi (ma allora che sesnso ha il 
concetto di ’evangelizzazione’?). 
Ella è la madre di un Dio che ha 
assunto la natura umana generando 
sè stesso nella dimensione terrena 
del Cristo attraverso Maria, a sua 
volta scelta come creatura degna di 
divenire ‘tabernacolo vivente’ della 
Divinità, per il fatto di essere stata 
concepita in assenza dello stato di 
peccato (di qui il significato del 
dogma di ‘Immacolata Concezione’, 
che riguarda il concepimento Maria 
e non, come erroneamente viene 
interpretato da molti, il 
concepimento di Gesù). 
E questo riconoscimento di 
maternità divina si riverbera anche 
su noi esseri umani, in quanto creati 
ad immagine e somiglianza di Dio, 
sul nostro rapporto con Maria, che 
condivide la nostra stessa natura, e 
che si è sacralizzata proprio perchè 
fattasi dimora di Dio-Figlio nel 
proprio grembo. Pertanto siamo 
fratelli di Cristo, cosicchè Maria è 
anche nostra madre se pensiamo che 
tale concetto di maternità acquisita 
le è stato esteso e suggellato proprio 
dal Figlio, nel momento in cui Gesù, 
poco prima di morire, si rivolse a lei, 
indicandole l’apostolo Giovanni e 

dicendole:”Donna, questo è tuo 
figlio”e a Giovanni:”Questa è tua 
madre”(Gv 19,26-27), in una sorta 
di testamento spirituale nel quale 
l’apostolo avrebbe rappresentato 
tutta l’umanità di allora e quella di là 
da venire. 
 
3) ”...Prega per noi peccatori, 
adesso...” 
Questa è a tutti gli effetti la nostra 
richiesta che presentiamo a Maria 
nel qui-ed-ora, auspicando effetti 
rapidi, visibili e concreti: che Ella 
protegga ciò che per noi è importante 
e caro e ne mantenga la durata (ad es. 
una relazione d’amore, un lavoro, la 
sicurezza economica, la salute, etc.) 
o quando ci vediamo esauditi per 
Sua intercessione e per intervento di 
suo Figlio. Chiediamo soprattutto 
che Maria preghi per noi adesso, nel 
nostro attuale momento di gioia e 
serenità, in cui godiamo di questa 
‘vendemmia’ e di ‘raccolto’ di 
quanto ottenuto, al fine di mantenere 
costante e preservata la nostra 
riconoscenza nei Suoi confronti, 
perchè si sa che spesso ci si 
affievolisce nell’entusiasmo quando, 
come recita un detto romanesco“ci 
va l’acqua pe’ ll’orto” (ndr. tutto 
procede bene e a gonfie vele). Maria 
quindi viene invitata a mantenerci 
grati e a benedire ciò che ci rende 
felici. 
Non dobbiamo percepirla come 
figura ieratica, sospesa tra le 
nuvolette, immersa tra gli spazi 
siderali solo in contemplazione, 
come ce la presentano le immagini 
sacre di pittori d’ogni tempo, così 
come altrettanto viene falsamente 
rappresentato il Cristo, con 
capigliatura hippy in stile raduno di 
Woodstock, ed anche un 
po’“dandy”, con quelle fattezze 
eburnee (ricordiamoci che Gesù era 
palestinese, quindi bruno ed 
olivastro di carnagione) e un 
po’mollicce (ricordiamoci che fino 
all’età di 33 anni aveva lavorato 
come falegname e certamente il suo 
fisico ben temprato, se rapportato ai 
giorni nostri, non avrebbe avuto 
neppure bisogno di fare palestra), per 
non parlare poi dei Crocifissi, in cui 
il corpo non presenta alcuna 
devastazione fisica di piaghe 
insanguinate ed ematomi dovuti alla 
crudele flagellazione, percosse e 
cadute (ci è voluto il regista Mel 
Gibson a documentare le feroci 
torture di quel tempo storico 
selvaggiamente inflitte sul Cristo nel 
suo film “The Passion”, da molti 
addirittura criticato perchè troppo 
‘crudo’): Maria è stata creatura 
umana come noi, e può veramente 
capire i nostri drammi, le nostre 
emozioni, le nostre gioie, le nostre 
apprensioni, perchè le ha vissute. 
Ella ha vissuto la disgrazia più 
grande che un essere umano può 
sperimentare: la morte del proprio 
figlio, un dolore ancor più grande 
di quello che solitamente accade 
ma al contrario, per ovvie 
questioni di età anagrafica, e 
maggiormente in quanto ‘madre’, 
poichè una donna che rimane 
incinta, a differenza di un padre, vive 
i mesi della gestazione come un 
periodo magico di intimità esclusiva 
con il futuro neonato che porta in 
grembo, tant’è che subito dopo la 
nascita di un figlio la neo-mamma 
attraversa quasi spesso un momento 
traumatico di distacco, la 
cosiddetta“Maternity Blues”, più 
comunemente definita col termine 
“Depressione Post-partum”. Quindi 
come può non capirci, come può non 
discendere nei nostri dolori e come 
può non condividerli? I dolori della 
vita, che non si posono evitare 
possono però essere fronteggiati 
traendo forza da questa ‘fonte’ di 
energia che è la preghiera. 
Certamente una domanda potrebbe 
sorgere spontanea: come si può 
conciliare la ‘benedizione’ di cui al 
punto 1, intesa come ringraziamento, 
se poi quel qualcosa o qualcuno (es. 
una relazione d’amore tanto 
desiderata) sono arrivati ma tutto si 

è arenato o si 
presenta irto 
di problemi, 
o addirittura 
non si sono 
neppure 
palesati? 
In realtà a 
Maria 
chiediamo di 
rafforzare la 
sua preghiera 
e di continuare a pregare per noi e 
per ciò che ci sta a cuore, con 
tenacia, e noi assieme ad Ella, 
avendo comunque fiducia nell’ 
intervento suo e di suo Figlio, 
sempre se quanto chiediamo 
contribuisca allo sviluppo armonico 
del nostro Sè spirituale, e che non si 
tratti solo di un appagamento 
materiale ed egoistico. Chiediamo a 
Lei di continuare a pregare per noi 
con più forza contro ogni insidia 
delle tenebre, perchè il demonio è 
invidioso anche delle nostre 
soddisfazioni personali, dei nostri 
sani progetti ed obiettivi,perchè 
vuole impedirci di essere felici e di 
vederci come tali, geloso che la 
nostra realizzazione sia il risultato 
del nostro totale affidamento a Maria 
ed alla Trinità Divina, per cui si 
scaglia come belva furtiva nel 
voler sgretolare tale nostra fiducia 
nostra al punto di instillare il 
dubbio su qualsiasi speranza di 
riuscita, specie quando un pensiero 
sinuoso serpeggia nella nostra mente 
come un sussurro che ci dice:”Ma 
che fai? Ancora preghi? Ancora 
insisti? Ancora ci credi? Ma pensi 
veramente che qualcuno lassù ti dia 
retta? Perdi solo tempo!”. 

 
4) ”...e nell’ora della nostra 
morte...” 
Questa ultima frase viene 
generalmente interpretata con 
l’ovvio riferimento al momento del 
trapasso fisico, in cui ci si augura 
‘una buona morte’, cioè di esserne 
consapevoli e pronti nell’attimo in 
cui giungerà e affinchè non sia in 
forma violenta, inaspettata, ma se 
anche dovesse avvenire proprio così, 
che almeno in quell’istante accada 
trovandoci ‘in grazia di Dio’, così 
che la Vergine sia presente e pronta 
ad accompagnarci come un Virgilio, 
durante il distacco dell’anima dal 
corpo nell’oltrepassare il portale. 
Ma esistono anche altri ‘momenti’ 
di ‘morte’. 
L’“ora della nostra morte” è quel 
particolare vissuto, anche 
continuativo, tale da sembrarci 
infinito ed inarrestabile nel suo 
scorrere, fatto di preoccupazioni, 
delusioni, disperazione, 
scoraggiamento, pessimismo, paura, 
immobilismo, sia psicologico che 
spirituale, quando ci sentiamo senza 
via d’uscita. C’è quella della ‘morte 
interiore’, quale conseguenza di una 
morte reale o simbolica: la fine di 
una relazione importante, sia fisica 
(il partner è deceduto, oppure un 
nostro genitore, familiare, amico), 
che interpersonale (siamo stati 
lasciati perchè il partner ci ha traditi 
o da cui ci separiamo per problemi 
seri o semplicemente da cui ci 
allontaniamo perchè è finito l’amore; 
la conflittualità con i colleghi, 
l’incomprensione con i figli e 
famigliare in genere). C’è quella 
della nostra progettualità di vita, 
quando scopriamo di avere una 
malattia, specialmente se 
diagnosticata come incurabile. Ma 
anche quella della nostra dignità, 
laddove essa venga violata 
psicologicamente e fisicamente, 
calpestata nei diritti da parte 
dell’altrui prepotenza, soprusi ed 
egoismo. 
Esiste tuttavia un altro momento, 
molto più impalpabile, di cui spesso 
per abitudine non ne siamo più 
consapevoli, ma addirittura 
assuefatti: la‘morte dell’anima’. 
Capita ogniqualvolta ci allontaniamo 
dalla Fonte Divina, inseguendo la 
materialità della vita (che quasi 
sempre ci illude e poi delude), 

finendo per riempire il nostro interno 
spirituale solamente con l’effimero, 
senza lasciare ‘un tavolo libero’ ad 
un ospite prezioso ed importante 
come Dio: in questo modo 
riproponiamo a Lui ciò che accadde 
la notte poco prima della nascita di 
Cristo, quando Maria e Giuseppe 
non trovarono posto in nessuna 
locanda, ma solo all’addiaccio in una 
grotta di fortuna. In questo stato di 
avvelenamento spirituale, siamo 
come dei ‘morti viventi’, ma senza 
saperlo, con abulica ma altrettanto 
frenetica sopravvivenza psico-fisica 
alle nostre giornate, ci troviamo 
spiritualmente anoressici in una 
debolezza in cui perdiamo le nostre 
forze (le sole su cui vorremmo 
contare), spegnendo ogni scintilla 
divina che è in noi, per poi finire 
avvizziti e secchi come una pianta 
non più annaffiata dalla sorgente 
della grazia di Dio. Questa è 
esattamente la conseguenza del 
peccato, intendendo con 
quest’ultimo ogni pensiero, azione 
ed omissione che ci genera un vero 
e proprio ‘black-out spirituale’, 
ovvero quel momento critico in cui, 
come uno smartphone ‘perdiamo il 
segnale’ oppure ci troviamo come un 
PC senza antivirus esposto alle 
vulnerabilità: è come se fossimo dei 
palombari masochisti che decidono 
di trinciare i cavi del tubo 
respiratore, non permettendo più 
all’ossigeno di entrare nello 
scafandro. Ma siccome siamo essere 
umani, limitati e vulnerabili (e 
questo Dio lo sa), la nostra richiesta 
di aiuto a Maria ci permette di 
rialzarci, nonostante le ripetute 
cadute, le coazioni a ripetere, 
addirittura ponendoci nella 
condizione di poter riconoscere e 
riscontrare l’aiuto da Ella ricevuto, e 
di quindi aumentare e fortificare 
anche la nostra fede, intesa come 
fiducia. Ergo, la ‘morte interiore’ 
dovuta al nostro allontanamento da 
Dio è una morte esistenziale 
peggiore di quella fisica, se non altro 
perchè almeno quest’ultima ci 
risulterebbe liberatoria nel porre fine 
ad ogni sofferenza, in quanto non 
saremmo più costretti ad affrontare 
questa ‘valle di lacrime’ terrena. 
Questi, in sostanza, sono” I quattro 
dell’Ave Maria, in essa racchiusi e su 
cui concentrarsi quando la si recita 
consapevolmente, solidi quanto i 
pistoleri dell’omonimo western 
italiano di fine anni ’60, determinanti 
concetti per la nostra armonia 
interiore, poichè l’‘“Ave Maria”, 
fortemente temuta dal demonio, è in 
grado di farlo tremare assieme a tutto 
il regno delle tenebre infernali, così 
come testimoniato da molti santi ed 
esorcisti (P.Pio, P.Gabriele Amorth, 
etc.), maggiormente se recitata nel 
Rosario, quest’ultimo ancor più 
temuto dagli spiriti oscuri e 
considerato come l’arma più potente 
in grado di far fuggire le entità 
diaboliche. 
Proprio per questo motivo l’’’Ave 
Maria’’, e di conseguenza il 
Rosario, nel tempo sono stati e sono 
raccomandati dalla stessa Vergine in 
occasione delle proprie apparizioni a 
santi e veggenti: non perchè Ella 
voglia e pretenda di sentirsi ricordata 
e nominata per narcisistica 
autocompiacenza o velleità 
autocelebrativa di superiorità, ma 
perchè tale semplice ma potente 
preghiera cementa il nostro rapporto 
di fiducia, affetto e protezione con la 
Vergine e col Divino, finanche a 
costituire una ‘corazza’ di 
protezione di fronte alle avversità 
.ed una ‘spada’ contro il maligno. 
          (elena.taglieri@gmail.com)
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POMEZIA Sei assessori al fianco del Sindaco Felici 

 
La squadra di Governo si modella e fortifica con il pas-
sare dei giorni. Seppur c’è un consiglio comunale in cari-
ca, alcune deliberazioni ed atti vanno posti in essere 
dalla Giunta i cui componenti sono nominatati diretta-
mente dal Sindaco. Il tutto solitamente in base ai vari 
equilibri politici, così da dare la tanto sospirata visibilità 
alle forze politiche e ai movimenti civici che hanno 
sostenuto la coalizione vincente alle Amministrative. 
Il Sindaco Veronica Felici in occasione del primo consi-
glio comunale aveva già reso noto i primi due nominativi 
che l’avrebbero affiancata, riservandosi di decidere quali 
sarebbero state le altre persone in giunta. La figura di 
assessore, lo si ricorda, può essere rivestita solamente da 
chi non è un consigliere comunale e, nel caso lo fosse, si 
dovrebbe dimettere per poter ritirare la delega. 
I primi due a riceverla erano stati Massimo Abbondan-
za (Finanza e Patrimonio) e Roberto Mambelli (Urba-
nistica, Decoro Urbano, Edilizia Privata e Pianificazio-
ne). Dal 19 giugno scorso, sono entrati a far parte della 
squadra di governo cittadino: Luisa Bonfiglio (Vicesin-
daco – Servizi Sociali e Pubblica Istruzione), Nicolò 
Antonino Barone (Lavori Pubblici e Sport), Luigi 
Lupo (Demografici, Turismo, Spettacolo, Cultura, 
Musei, Mobilità e Trasporti, Società Partecipate), Fran-
cesca Vittori (Ambiente - Verde e Decoro Pubblico).  
“Ho deciso di nominare quattro nuovi Assessori oltre ai 
due presentati durante il primo Consiglio comunale – ha 
detto il Sindaco Veronica Felici - Si tratta di un rafforza-

mento della Giunta con soggetti di provata esperienza 
nell’ambito politico e amministrativo individuati in una 
rosa di nomi, con la preziosa collaborazione dei gruppi 
consiliari. Ringrazio le forze politiche che mi hanno 
messo in condizione di operare nell’esclusivo interesse 
della nostra città. Ai nuovi Assessori vanno gli auguri di 
buon lavoro da parte mia e dell’Amministrazione comu-
nale”.  

Oltre ai quattro nuovi Assessori, il 20 giugno è stato con-
ferito al Consigliere comunale Marco Polidori l’incari-
co di coadiuvare il Sindaco nell’esame e nello studio dei 
problemi relativi all’Imprenditoria Giovanile e Servizio 
Civile al fine di formulare proposte e soluzioni. 
 

       Fosca Colli

300mila persone hanno assistito all’Airshow del Centenario 

Pratica di Mare, l’Arma Azzurra “In volo verso il futuro” 
Sugli organi di stampa di tutto il 
mondo si continua a dire che la base 
aerea militare di Pratica di Mare è 
“Roma”, mentre, in verità, si estende 
per intero sul territorio di Pomezia. 
Ed è senz’altro un motivo di orgo-
glio ospitare questa importante real-
tà. La base aerea è titolata all’asso 
dell’ala Mario De Bernardi, la cui 
figlia, Fiorenza, anche ha un posto 
d’onore nella storia dell’aviazione 
essendo stata la prima donna in Italia 
a intraprendere la professione di 
pilota di linea. 
Recentissimamente, Pratica di Mare 
è stato scenario di un fantastico 
evento che ha fatto accorrere circa 
300mila persone dal titolo “In volo 
verso il futuro”, un Airshow promos-
so in occasione del Centenario 

dell’Aeronautica Militare. Oltre alla 
gente comune, a centinaia di foto-
grafi, è spiccata la presenza del Pre-
sidente della Repubblica Sergio 
Mattarella e il Ministro della Difesa 
Guido Crosetto, il Capo di Stato 
Maggiore della Difesa Ammiraglio 
Giuseppe Cavo Dragone, e numero-
se altre autorità politiche, civili e 
militari. 
Non poteva di certo mancare anche 
il neo Primo Cittadino di Pomezia, 
Veronica Felici, che, indossando la 
fascia tricolore con lo stemma della 
città, si è soffermata a scambiare 
quattro chiacchiere, con tanto di 
stretta di mano, con il Presidente 
Mattarella: “Un onore per me rice-
vere, come Sindaco di Pomezia, il 
Presidente della Repubblica Sergio 
Mattarella che ha partecipato ai 
festeggiamenti – ha detto Veronica 
Felici - Un ringraziamento va agli 

uffici del Comune di Pomezia che 
hanno collaborato all’organizzazio-
ne di questa giornata, in particolare 
alla Polizia locale per il prezioso 
contributo”. 
Si è trattata di una 3 giorni densa di 
appuntamenti e manifestazioni che 
ha visto il suo clou domenica 18 giu-
gno. Tra la folla, tantissimi gli stra-
nieri. Tutti volevano essere partecipi 
di questo anniversario e, soprattutto, 
essere testimoni di uno spettacolo 
emozionante e irripetibile, destinato 
a rimanere pietra miliare dell’Aero-
nautica Militare. Un evento “per la 
gente e con la gente”, come in più 
occasioni affermato dal Capo di 
Stato Maggiore Generale di Squadra 
Aerea Luca Goretti, che – dopo un 
doveroso saluto al Presidente della 
Repubblica e a tutti gli ospiti presen-
ti –, ha affermato: “Questa grande 
partecipazione di pubblico è motiva-

ta dalla nostra voglia di trasferire 
continuamente la nostra pas-
sione, la nostra voglia di 
farci conoscere, soprattutto 
dai giovani. Siamo proiettati 
verso i prossimi cento anni - 
ha continuato il Generale 
Goretti - e siamo già pronti a 
sperimentare le nostre possi-
bilità e potenzialità nello 
Spazio. Ci aspetta un futuro 
bellissimo, almeno come il 
nostro passato”. 
Da parte sua, il Ministro Cro-
setto ha aggiunto: “L’Aeronautica 
Militare da cento anni serve il Paese 
coniugando le capacità umane con 
l’altissima tecnologia. È la Forza 
Armata che interviene per evacuare 
i cittadini italiani dal Sudan; la stes-
sa che si occupa di trasportare 
malati in pericolo di vita o organi 
per trapianti urgenti a qualsiasi ora 
del giorno e della notte; che corre in 
soccorso di popolazioni colpite da 
pubbliche calamità”. 
TANTE LE EMOZIONI 
Il programma di volo è stato unico 
nel suo genere: si sono esibiti 
la replica del Caproni Ca.3 e l’ico-
nico G.91R con livrea della Pattu-
glia Acrobatica Nazionale, apposita-
mente restaurato per l’occasione, 
mentre i più giovani hanno visto 
volare per la prima volta lo storico 
caccia TF-104G. Gli assetti più 
moderni sono stati rappresentati, tra 
gli altri, dal C-27J Spartan, degli eli-
cotteri HH-101A e HH-139 – impie-
gati in dimostrazioni di soccorso 
SAR –, oltre che da Eurofighter 
Typhoon e F-35, colonne portanti 
della difesa aerea nazionale. 

Sempre per la prima volta, il 
pubblico ha potuto passeg-
giare nel “Campo 100” e 
rivivere la storia dell’Aero-
nautica Militare: il percorso, 
che dall’alto riproduceva 
proprio il logo del Centena-
rio su una superficie di 4 
ettari, ha condotto i visitatori 
tra velivoli originali o loro 
perfette riproduzioni, allesti-
menti di materiale dell’epoca 
e figuranti, che hanno dato 
vita a rappresentazioni quan-
to mai realistiche per suoni, 
colori e immagini. 
Nell’area statica presenti 
oltre 40 aeromobili – tra cui 
Ansaldo SVA, SF-260, 
AMX, Tornado, T-346, AB-
212, C-130J, KC-767A, P-72, Pre-

dator MQ-1 –, mentre l’Hangar Piz-
zarotti è stato dedicato alle capacità 
peculiari dell’Aeronautica, che 
includono anche la difesa aerea mis-
silistica integrata, il trasporto sanita-
rio d’urgenza, il servizio meteorolo-
gico, capacità ISTAR-EW e la logi-
stica di proiezione. 
Tanta tecnologia, tra 
cui robotica e cyber security, 
hanno raccontato ai visitatori anche 
aspetti e professionalità meno note 
della Forza Armata, ma che stanno 
acquisendo sempre maggiore valen-
za nella quotidianità operativa. 
NE HA PARLATO TUTTO IL 
MONDO 
L’evento è stato raccontato in diretta 
televisiva su RAI UNO domenica 
18 giugno dalle 15.40 alle 18.55 con 
grande successo di pubblico. La tra-
smissione televisiva dedicata alla 
manifestazione aerea per il Centena-
rio ha intrattenuto circa di 1.002.000 
spettatori, pari ad uno share medio 
del 10.4% con un picco di ascolti 
del 14%  nell’ultima ora. Su Rai-
Play è possibile rivedere tutta l’inte-
ro programma tv. 
La tre giorni dedicata alla manifesta-

zione aerea è stata seguita in diretta 
sulle principali piattaforme 
social dell’Aeronautica Militare, 
ottenendo circa 200 mila visualizza-
zioni. Inoltre nel week end l’Aero-
nautica Militare ha svolto un’intesa 
attività social che ha consentito di 
raccontare tutte le attività in volo e a 
terra dei 3 giorni di manifestazione, 
raggiungendo oltre 300 mila intera-
zioni. 
Nell’ambito dell’attività organizzati-
va della Manifestazione Aerea del 
Centenario ha visto il fattivo contri-
buto economico di sponsor di presti-
gio che sono: Leonardo (Prime 
Sponsor), Avio Aero (Platinum 
Sponsor), Lockheed Martin Corpo-
ration (Platinum Sponsor), Intesa 
Sanpaolo (Gold Sponsor) – L3Harris 
Technologies Inc (Gold Sponsor), 
Boeing Italia (Silver Sponsor), gli 
Sponsor: Fabbrica d’Armi Pietro 
Beretta Northrop Grumman, Noleg-
giare, Burlandi Franco, TIM, Ferrari 
f.lli Lunelli;  i partner: Trenitalia, 
Italia Trasporto Aereo (ITA) e le 
società Sicamb, MBDA Italia, CAE 
Inc., BV-TECH, Cristanini. 
Ma si è pensato anche al sociale. 
Infatti, questo evento ha contribuito 
a sostenere l’iniziativa “Un dono 
dal cielo per AIRC”, raccolta di 
beneficenza promossa dall’Aeronau-
tica Militare a favore della ricerca 
oncologica, i cui fondi verranno 
destinati all’acquisto di macchinari 
di ultima generazione per l’IFOM, 
Istituto Fondazione di Oncologia 
Molecolare. 

 
Fosca Colli 

foscacolli@hotmail.com



29 GIUGNO - 13 LUGLIO 2023pagina 58 IL GIORNALE DEL LAZIO

ANZIO - NETTUNO 
ANZIO, MENSE SCOLASTICHE: LICENZIAMENTI SOSPESI  

DOPO  IL VERTICE IN PREFETTURA A ROMA

Sospensione della procedura 
di licenziamento collettivo 
dei lavoratori addetti ai servi-
zi mensa per la ristorazione 
scolastica del Comune di 
Anzio e mantenimento in 
essere di tutti i livelli occupa-
zionali fino a settembre. 
E’ la buona notizia arrivata a 
seguito dell’incontro, che si è 
svolto questa mattina nella 
prefettura di Roma, chiesto 
dal sindacato CLAS dopo la 
comunicazione da parte della 
società Dussmann Service, 
titolare dell’appalto, della 
cessazione del servizio di 
refezione scolastica del 
Comune di Anzio dal  31 
maggio scorso. Nel corso del 
confronto in prefettura, il sin-
dacato ha posto l’accento 
sulla salvaguardia occupa-
zionale di tutti i lavoratori, e 
il Comune di Anzio ha 
dichiarato che, entro il 30 
giugno, la nuova gara d’ap-

palto sarà conclusa, impe-
gnandosi a monitorare l’an-
damento della gara al fine di 
assicura il passaggio di tutte 
le maestranze alla compagine 
societaria aggiudicataria del 
nuovo servizio di refezione 
scolastica. Da qui l’impegno 
dell’azienda Dussmann Ser-
vice a sospendere i licenzia-
menti. Le parti si rincontre-
ranno il 4 settembre per dare 
seguito all’avvio della proce-
dura prevista per il cambio 
appalto. 
“In questa fase preliminare – 
afferma il Segretario Genera-
le del sindacato CLAS, Davi-
de Favero - possiamo ritener-
ci soddisfatti del risultato 
raggiunto oggi, che di fatto 
ha scongiurato i licenzia-
menti collettivi nei confronti 
dei lavoratori e che ha posto 
concrete basi sulla tenuta 
occupazionale di tutte le 
maestranze interessate. Ci 

auguriamo che nel program-
mato incontro del 4 settem-
bre tra le parti si possa arri-
vare ad una positiva e defini-
tiva conclusione della ver-
tenza, che garantisca la tota-
le tutela occupazionale e 
contrattuale per tutti i lavo-
ratori”. 
Al tavolo prefettizio erano 
presenti: il Vice Prefetto 
Dott. De Martino Rosaroll, il 
Dirigente Affari Sociali Dott. 
Perucci, il Segretario Gene-
rale Dott.ssa Moroni e il 
Dirigente Dott.ssa Santaniel-
lo, per il Comune di Anzio. 
Presenti i rappresentanti 
della società Dussmann Ser-
vice, mentre il Sindacato 
CLAS rappresentato dal 
Segretario Generale Davide 
Favero unitamente alla pro-
pria RSA dell’appalto mense 
scolastiche del Comune di 
Anzio.

La Città di Anzio: Festeggiamenti in onore del suo 
Santo Patrono, S. Antonio di Padova

Celebrazioni S. 
Antonio di Padova: 
in Piazza Garibaldi 
l’emozionante con-
certo della Banda 
del Corpo Nazionale 
dei Vigili del Fuoco 
ed il tributo della cit-
tadinanza, insieme a 
quello del cittadino 
onorario, Carlo Ver-
done, della Commis-
sione Straordinaria, 
del Delegato del 
Presidente della 
Regione Lazio, On. 
Flavio Cera, del Pre-
sidente del Consi-
glio Regionale, On. 
Antonello Aurigem-
ma e di tutte le Auto-
rità intervenute, per 
l’ammirevole impe-
gno profuso, dalle 
donne e dagli uomi-
ni del Corpo, guidati 
dall’ingegner Guido 
Parisi, sull’intero 
territorio nazionale. 
La serata è stata 
magistralmente con-
dotta da Pasquale 
Valiante. 
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ARDEA
Continuano i controlli sulle spiaggia libere date in gestione ai richiedenti cittadini 

da parte del Comando della Capitaneria di Porto e Polizia Municipale
Continuano i controlli sulle 
spiaggia libere date in gestione ai 
richiedenti cittadini. I controlli 
vengono effettuati 
congiuntamente dal personale 
delle Capitanerie di Porto e dal 
personale della polizia locale di 
Ardea, sanzionando e dove ve ne 
sono le condizioni denunciando 
all’Autorità Giudiziaria i presunti 
abusi, in spregio a quanto 
disposto dal contratto di affitto di 
parte dell’arenile per il periodo 
estivo. Oltre a questi controlli vi 
è anche la lotta all’illegalità del 
commercio ambulante da parte di 
extracomunitari comunemente 
chiamati “vu cumprà” che 
vendono in barba ad ogni legge 
sul commercio ambulante e 
fiscale chincaglierie varie 
sollevando il disappunto di tanti 
commercianti del lungomare. 
Queste operazioni messe in atto 
dal Ten Col. Antonello Macchi 
comandante la polizia locale con 
l’ausilio indispensabile del 
personale delle Capitanerie di 
Porto ma soprattutto del 
personale  della delespiaggia di 
Torvajanica con il loro 
comandante Luogotenente Np. 
Simone Gatto. Una attenzione 
accurata non solo ai carrettini di 
chincaglierie varie ed indumenti, 
ma sopratutto a quei carrettini 
che offrono cibi e bevande mal 
conservate dopo ore e ore sotto al 
sole come i grattacheccari e i 
venditori di caffe’ con cornetti 
alla crema o pannocchiari che 
impregnano la pannocchia con 
salse varie e maionese che 
trasportano sotto il cocente sole 

rutulo. I controlli di oggi del 
personale della locale 
Delespiaggia riguardamo 
un’attività  che era in atto sulla 
spiaggia all’interno del consorzio 
Tirrenella in zona Tor San 
Lorenzo, dove con l’ausilio dei 
militari gli agenti della polizia 
locale hanno verbalizzato quanto 

di irregolare secondo loro è stato 
rinvenuto. I gestori che hanno un 
permesso per affittare lettini, 
sdraio e ombrelloni avevano 
invece ben attrezzato l’area 
dandogli un maggior decoro e 
servizi ai bagnanti con due 
piccole strutture in legno 
smontabile, con attrezzata 
un’area ombra costituita da più 
ombrelloni e forse anche un 
servizio di mescita di acqua 
fresca, attività non previste dal 
permesso rilasciato dal comune. 
Insomma come si evince dalle 
foto l’area da più l’aspetto di uno 
stabililmento balneare vero e 
proprio che di un’area attrezzata 

dove possono affittarsi soltanto i 
lettini ed ombrelloni. Sia il 
personale della Capitaneria di 
Porto che gli agenti della 
municipale della sezione 
demanio hanno effettuato con 
alta professionalità i riliveri e 
stilato i verbali,  nastrando 
quanto deve essere rimosso. Un 

controllo quest’anno molto 
attento e minuzioso messo in 
campo dal comandante Macchi 
esperto del settore a cui nulla 
sfugge specialmente in questo 
campo, grazie anche alla 
professionalità dell’agente della 
municipale della sezione 
demanio specializzata in merito. 
Sono mesi che, sia la 
delespiaggia di Torvajanica che il 
comando della municpale di 
Ardea sta ispezionando l’arenile 
per togliere gli abusi.  Va anche 
detto che qualche cittadino ha 
inviato un corposo esposto 
quest’inverno direttamente al 
Comando Generale delle 

Capitanerie di Porto con sede a 
Roma. Quest’anno non 
dovrebbero vedersi neppure 
stabilimenti balneari aperti pur 
avendo le ordinanze di 
demolizioni, non si dovrebbero 
vedere relitti di natanti 
abbandonati o barche 
“parcheggiate” abusivamente a  
riva vicino a presunti centri velici 
che insistono abusivamente sul 
demanio. Il sindaco Fabrizio 
Cremonini con l’ausilio del Ten 
Col. Macchi e dei  suoi 
sottordini, sembrano intenzionati 
a riportare l’ordine, legalità e 
sicurezza lungo i nove km di 
arenile rutulo.  Tra le tante 
attività la municipale e i militari 
della Marina Militare, 
provvederanno anche a 
controllare che non vengano 
lasciati di notte, in posizione 
fissa gli ombrelloni lungo le 
spiagge libere come accadeva in 
special modo nell’area antistante 
un noto consorzio di Tor San 
Lorenzo. Posizionare stabilmente 
gli ombrelloni impedirebbe nella  

notte di vagliare con i potenti 
mezzi meccanici l’arenile. Lo 
sconcio, di lasciare anche nella 
notte  abusivamente l’ombrellone 
piantato in terra, comporta che i 
trasgressori inveiscano 
ingiustamente contro 
l’amministrazione comunale 
perchè trovano la spiaggia sporca 
il giorno dopo dovuto soltanto 
alla loro prepotenza di lasciare 
gli ombrelloni ad occupare i 
primi posti dell’arenile. 
Quest’anno capitaneria di porto e 
la squadra demanio del comando 
della municpale di Ardea 
effettueranno continui controlli e 
sembra anche di notte, 
applicando tutte le sanzioni 
previste per legge compreso la 
sospensione dell’attività per chi 
ha dei permessi e l’asporto a 
discarica di quanti lasciano nella 
notte gli ombrelloni installati in 
terra creando disserviziuo agli 
operatori ecologici che lavorano 
sull’arenile.    

      Luigi Centore

È stata ritirata l’accusa di 
occupazione abusiva nei 
confronti degli occupanti 
della struttura delle suore ad 
Ardea situata all’uscita di Via 
Firenze, sulla Litoranea. E gli 
occupanti abusivi, 
rappresentati da uno dei loro 
membri, hanno espresso la 
loro gratitudine per la 
comprensione e la generosità 
dimostrata dalle religiose che 
gestiscono la struttura. 
Tutto a posto, dunque? Non 
esattamente. Attualmente, gli 
occupanti possono rimanere 
nell’edificio finché non si 
riesce a trovare una 
sistemazione alternativa. 
Tuttavia, non si conosce né il 
momento né se si riuscirà a 
trovarla, in quanto in 
mancanza di una denuncia 
formale non è possibile 
attivare l’intervento 
dell’amministrazione 
comunale 
Si tratta di nuclei familiari o 
persone singole senza una 
residenza stabile ad Ardea. 
Secondo quanto riferito da 
uno degli occupanti, un 
emissario delle suore ha avuto 
una conversazione con loro, 
ascoltando le ragioni che li 
hanno spinti a intraprendere 

l’occupazione abusiva. Le 
suore, colpite dalla situazione 
delle donne con tre bambini 
piccoli, hanno deciso di fare 
un gesto di compassione, 
consentendo loro di rimanere 
nella struttura, con la 
condizione di mantenere un 
comportamento educato, 
pulito e soprattutto di cercare 
una nuova sistemazione. 
Ed è qui il corto circuito: loro, 
da soli, non hanno i mezzi per 
trovare un’alternativa ma il 
Comune, in assenza di una 
denuncia, non può attivare i 
servizi sociali nella direzione 
di un nuovo alloggio. 
Tutto nasce dalle Salzare…
Gli occupanti hanno chiarito 

che le suore hanno compreso 
come la loro situazione sia 
dovuta a una causa di forza 
maggiore e che ciò non 
sarebbe accaduto se non fosse 
stato per l’abbattimento 
dell’immobile di “Lido delle 
Salzare”, dove risiedevano da 
tempo. Hanno anche fatto 
notare alle suore che le aree 
circostanti vengono pulite 
regolarmente, e che risultano 
puliti i marciapiedi. 
 “Dica al sindaco – hanno 
detto al giornalista sul posto –
 che le suore hanno ritirato la 
denuncia per occupazione 
abusiva dell’edificio e che 
quindi possiamo stare 
tranquilli finché 

l’amministrazione comunale 
non prenderà altre 
decisioni”. 
Gli occupanti dunque sono 
consapevoli che non 
potranno rimanere a lungo 
nella struttura, ma sono 
decisi a farlo finché non 
verrà loro trovata un’altra 
sistemazione. I senzatetto, 
tra cui tre bambini piccoli, 
hanno anche difficoltà 
nell’ottenere cibo, poiché 
non tutti lavorano (forse solo 
uno o due, con lavori 
precari). 
Una soluzione a tempo 

determinato. 
Sorge la domanda: e se non 
fossero più in grado di nutrire 
i più piccoli? Come agirà il 
Comune e i suoi competenti 
assistenti sociali? Gli ospiti 
non potranno certamente 
rimanere nella struttura, 
soprattutto perché a breve 
dalle suore di Ardea 
arriveranno i bambini per le 
colonie estive, alcuni dei 
quali hanno anche difficoltà 
motorie. 
Il problema della “querela di 
parte” delle suore di Ardea. 
Se è vero – come sostiene 
l’occupante – che le suore 
hanno ritirato la denuncia per 

l’occupazione abusiva di un 
edificio privato, come può il 
sindaco Cremonini ordinare 
uno sgombero? Si tratta 
infatti di un reato a querela di 
parte, come previsto dalla 
Legge Cartabia. Attualmente, 
l’amministrazione comunale, 
il sindaco e l’assessorato ai 
servizi sociali possono 
soltanto sgomberare l’area del 
portierato e il piazzale di 
fronte al complesso delle 
Salzare, di proprietà del 
Comune, ma senza una 
denuncia da parte delle suore 
di Ardea non possono 
intraprendere altre azioni. E 
neanche il Prefetto potrà 
farlo… 
La legge italiana e la carità 
delle suore di Ardea 
Tuttavia, nel loro cuore e per 
la loro fede cristiana, le suore 
potrebbero trovare difficile 
mettere in strada adulti e 
bambini in difficoltà. Questa 
situazione rappresenta un 
vero dilemma: il comune 
potrebbe almeno garantire 
assistenza ai neonati? E 
potrebbe farlo anche se i 
genitori non sono residenti ad 
Ardea? Domande, che per ora 
restano senza risposta… 
 
                      Il Faro online

Ardea, gli abitanti delle Salzare “sfrattano” le suore  
Poi la richiesta al Comune: “Dateci una casa”



La stagione calcistica è appena 
terminata lasciando il passo a 
quella “fiera delle illusioni” chia-
mata calcio mercato, un periodo 
che in fondo tutti i tifosi amano 
quanto la fase agonistica, perché 
permette loro di sognare, di 
immaginare la propria squadra 
rinforzarsi grazie all’acquisto 
mirabolante dei calciatori più in 
voga del  momento, e non impor-
ta se poi si corra il rischio di 
risvegliarsi sudati il primo giorno 
di ritiro trovandosi di fronte alle 
stesse facce e agli stessi problemi 
dell’anno precedente… In questo 
contesto si è aperto nelle ultime 
settimane un nuovo fronte, asso-
lutamente reale e concreto, 
preannunciato già nello scorso 
inverno con l’approdo in quel 
campionato di Cristiano Ronal-
do: il fronte arabo, in particolare 
quello dell’Arabia Saudita, deci-
sa a farsi largo a suon di petrol-
dollari in un settore, quello calci-
stico, finora frequentato soltanto 
di “striscio”. Il Paese bagnato dal 

Golfo Persico, sospeso tra l’Afri-
ca e l’Asia è determinato ad otte-
nere l’organizzazione dei Mon-
diali del 2030 e per farlo vuole 
innanzitutto conquistare una soli-
da leadership non solo economi-
ca ma anche tecnica, nel conti-
nente asiatico del quale, quanto-
meno dal punto di vista dell’or-
ganizzazione Fifa, fa parte. 
Il progetto “Saudi Vision 2030” 
punta dritto ad un’indipendenza 
economica più vasta che possa 
prescindere in parte dal petrolio, 
tuttora ovviamente la prima risor-
sa della regione, ed in questo pro-
cesso di sviluppo, partito nel 
2016 ma solo ora venuto chiara-
mente allo scoperto, il calcio 
costituisce un importante veicolo 
pubblicitario e non solo. 
Il vero mercato da conquistare, 
anche attraverso lo sfruttamento 

del mondo del pallone, con il suo 
carrozzone carico di attrazioni, è 
infatti quello del “gaming” nel 
quale l’Arabia Saudita ha già 
investito 8 miliardi di dollari 
negli ultimi 18 mesi, acquisendo 
società specializzate in questo 
specifico settore dell’intratteni-
mento. 
Il tutto pilotato dall’ormai famo-
sissimo fondo PIF (Public 
Investment Fund) già proprieta-
rio delle quattro maggiori squa-
dre del campionato saudita, e da 
qualche mese del Newcastle, pre-
sieduto dal principe Mohammed 
Bin Salman; fondo accreditato di 
una ricchezza pari a circa 650 
miliardi di dollari! 
L’obiettivo è quello di portare il 
gaming all’1% del PIL saudita 
entro il 2030 (guarda caso…), 
attraverso la creazione di un 

indotto che porti almeno 40 mila 
nuovi posti di lavoro. Non a caso 
già a partire dal 2023 l’Arabia 
Saudita dovrebbe essere designa-
ta quale Paese ospitante 
della FIFAe Nations World Cup 
Final, una sorta di campionato 
mondiale per Nazionali del cir-
cuito FIFA-EA SPORTS. 
Le quattro squadre più attive in 
questa fase di calciomercato sono 
l’Al-Ittihād, l’Al-Nassr, l’Al-
Hilal e l’Al-Ahli, facilitate, oltre 
che dalle immense possibilità 
economiche, anche dalle regole 
piuttosto blande del mercato sau-

dita che impone semplicemente il 
limite di 8 giocatori stranieri 
schierabili in campo. 
Vedremo nelle prossime settima-
ne come evolverà la situazione 
ma è chiaro che il “pericolo” di 
una forte migrazione araba dei 
più talentuosi esponenti del Vec-
chio Continente, e non solo, sia 
più che concreta e che per vederli 
all’opera potrebbe essere neces-
sario attrezzarsi con nuove piat-
taforme che genereranno nuovi 
diritti televisivi e compagnia can-
tando, con tutte le conseguenze 
economiche del caso… 
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a cura di Daniele Amore 
Giornalista 

Per scrivermi:  
direzione@komunicare.it

SPORT Il Calciomercato investito dal ciclone arabo



PENSIONATO OFFRESI COME 

AUTISTA PER SPESA, pratiche 
uffici e commissioni di qualsiasi 
tipo     069256239 - 3385885489 ( 
solo whatsapp) 
VENDO PISTOLA MASSAGGIA-
TRICE professionale con valigetta 
attrezzata con vari componenti 
€70 tel 3389141179 

EX DOCENTE DI INFORMATICA 

DELL’UNITRE (Università delle 
tre età) impartisce lezioni di infor-
matica anche a domicilio anche 
per smartphone e tablet. 
069256239 - 3385885489(cellula-
re solo whatsapp). 
OCCORRE ESSERE ACCOMPA-

GNATI?   Autista disponibile sem-
pre per visite mediche   analisi 
spesa   aereoporti stazioni ferro-
viarie je altro ...disponibile sempre 
anche sabato domenica e festivi 
...latina e provincia  Roma e pro-
vincia tel 3801839386 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, baby sitter, com-
messa, max serieta'zone Nettu-
no,Anzio, Aprilia, Tel.069803317 

RAGAZZO 38 ANNI CERCA 

LAVORO come serramentista 
esperienza quindicinale produzio-
ne e montaggio ..disponibile qual-
siasi spostamento e trasferte se 
necessitano. Davide 3534192636  

Signora seria e dinamica,automunita 

offresi per lavoro part-time nel ramo puli-

zie banche uffici,negozi,o baby Sitter 

,altro. Aprilia  

e limitrofi no perditempo tel.333.7010136 

VENDO UNA RARA SVEGLIA 
VINTAGE   perfettamente funzio-
nante e in veramente ottime con-
dizioni estetiche, 
e’ da tavolo marca VEGLIA acqui-
stata da mia nonna nell’anno 
1946,il corpo e’ in bachelite color 
marrone ,carica a chiavetta, base 
cm  13,8 x  cm5,5 , altezza cm 13 
con parte superiore a cupola. Ha 
chiavette per carica meccanismo, 
per la sveglia ,e per gli sposta-
menti delle tre lancette e inoltre 2 
levette  una per silenzio/ allarme e 
l’altra per regolare eventuale anti-
cipo/ ritardo. Prezzo per amatori di 
cose belle italiane  di oltre 70 anni 
fa solo 59 euro. Da Giuseppe ad 
Anzio 3498094903 
VENDO MOTO HONDA 125   
anno 1970 completa da restaura-
re € 100,00. Telefono 
3357018240 
GIARDINIERE ESPERTO  con 
autonomia esecutiva ed elevata 
competenza professionale acqui-
sita per pratica e per titolo, effet-
tua: falciatura e taglio erba giardini 
oltre 1000 Mq con decespugliato-
re, lavori di giardinaggio vari 
(potature alberi da frutto, siepi, 
cespugli, monitoraggio della fiori-
tura, gestione delle diverse fasi 
vegetative delle piante, creazione 
e manutenzione aiuole, per la rea-
lizzazione di un impianto individua 
i lavori di sistemazione del terre-
no, le concimazioni necessarie, i 
semi, i tipi di piante e l’eventuale 
cura delle malattie delle stesse, la 
forma e le dimensioni delle aiuole, 
la direzione dei viali, i materiali 
necessari, la dislocazione delle 
prese di acqua, nonché i relativi 
tempi nell’esecuzione, predispone 
ed esegue i lavori di cui sopra con 
la responsabilità dei lavori ecc...), 
massima serietà e professionalità, 
prezzi concordabili.Tel. 
3926899028  
CERCO IN REGALO TV 
LCD/LED da 32 pollici in poi 
anche se serve un decoder ester-
no grazie tel watzapp 
3318730409 
SEGRETARIA AMMINISTRATI-
VA esperta nel settore legale, 
notarile, commerciale, seria, pro-
fessionale CERCA LAVORO Tel. 
3890155179 
CERCO LAVORO COME PULI-
ZIE appartamenti scale e stiro mi 
prendo 7 euro l’ora per informa-

zioni telefonare al numero 
3476718265  
VENDO attrezzatura x subacqueo 
Tel. 3389141179 
VENDO BICICLETTA d'epoca 
bianchi €200 Tel. 3389141179 
volendo invio foto  
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. 069256239 - 
3385885489 (cellulare solo 
whatsapp) 
PENSIONATO OFFRESI come 
autista con macchina grande e 
comoda offresi per spesa, prati-
che uffici e commissioni di qual-
siasi tipo 069256239 - 
3385885489 ( solo whatsapp) 
CAUSA TRASFERIMENTO DA 
APRILIA (LT) REGALO:  -n.1 
Armadio matrimoniale 4 stagioni, 
dimens.: mt 2.88x0.60x2.65 -n.2 
Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x1.32 
-n.2 Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x0.66 -n.1 Cassettiera x 
sovrapponibile agli armadietti, 
dimens.: mt 1.06x0.60x0.66 -n.1 
Sopra di mobile con credenza, 
dimens.: mt 1.75x0.35x1.17 -n.1 
Credenzina con vetrinetta e 2 
sportelli, dimens.: mt 
0.86x0.41x2.20 
-n.2 Pensili da cucina, dimens.: mt 
0.70x0.37x0.55 -n.1 Pensile da 
cicina, dimens.: mt 0.40x0.31x.55 
Contattare tel. 3342576276  
PENSIONATO SI OFFRE per 
consegne a domicilio per pastic-
cerie e panifici...disponibile sem-
pre....3703393847 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA. 
TEL. 3338427529 
AUTONOMIA,DINAMISMO, con 
intraprendenza e capacita' rela-
zionali, attitudine a svariati ruoli, 
gia' svolti e non, orientamento al 
risultato con grinta e determina-
zione , massima espressivita' nel-
l'espletare cose e trattare con le 
persone. Disponibilita' immediata 
ed anche disponibile al trasferi-
mento. 
Anna Tel 3495000232 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA.  
TEL. 3338427529 
VENDO IL BUSTO indicato in 
oggetto e’ in condizioni ottime ed 
e’ indicato per dolori lombari , 
Lombalgie croniche o acute , scia-
talgie l, deopo interventi chirurgici 
lombari o in casi di Ipotonia addo-
minale. Ha ampie fasce per rego-
larlo al proprio punto  vita e all’ad-
dome  interno in morbido cotone e 

agganci in velcro, Costava 106 
euro , poiche’-  non mi serve  lo 
vendo a soli 34 euro. Posso invia-
re foto a chi ne avesse bisogno 
tramite whattsapp. Giuseppe ad 
Anzio 3498094903 
VENDO BICICLETTA DA 
DONNA misura 26 in buono stato 
con cestino solo 70 euro per infor-
mazioni 3383609577 
VENDO BICICLETTA MBT uomo 
donna misura 26 in alluminio colo-
re argento forcella anteriore 
ammortizzata marca bottecchia 
come nuova qualsiasi prova solo 
120 euro per informazioni 
3383609577 
VENDITA CLIMATIZZATORI 
REVISIONATI a pompa di calore 
on off 7000/9000/12000 btu euro 
100,00 Marco 330302376 
VENDESI TAVOLO 110x90 roton-
do apribile + cassetti 60 euro, scri-
vania 130x70x80 + 3 cassetti 70 
euro, lampadario circolare da 
cucina 10 euro, rete metallica sin-
gola 190x80 15 euro Tel. 
387338263 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel 

3387338263 
VENDO UN BELLA ED ELE-
GANTE SCALETTA IN LEGNO 
chiaro, robusta con ganci di sicu-
rezza ha il timbro a fuoco sul 
legno della ditta costruttrice ,ha tre 
scalini per una altezza di circa cm 
50.Veramente bella pagata 60 
euro vendo a solo 20.Posso invia-
re foto via whattsapp. Giuseppe 
ad Anzio 3498094903 

VENDO CAUSA LAVORI DI 
RISTRUTTURAZIONE in un mio 
appartamento alcuni mobili tra cui 
:nr 2 eleganti e come nuove pol-
troncine in legno chiaro  con ele-
gante tessuto italiano.Sono in 
condizioni perfette e con esse c’e’ 
un tavolinetto basso di cm 50 x cm 
50 molto bello e abbinabile alle 
due poltroncine. Il prezzo e’ molto 
basso solo 30 euro per ogni pol-
troncina e 10 euro per il tavolinet-
to,possono essere messe in un 
salottino ,in uno studio ,in una 
camera. Posso inviare foto con 
Whattsapp .Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
43 ENNE RESIDENTE IN 
ARDEA disponibile a servizi di 
giardinaggio, pulizia spazi esterni, 
aiuto sgombero in zona Ardea e 
limitrofe. Max serietà e prezzi 
modici. Per info: 329 8254111 
Alessandro 
RICERCA VOLONTARI 
LA GUARDIA AGROFORESTA-
LE ITALIANA Ente riconosciuto 
dal Ministero delle Politiche Agri-
cole Alimentari e Forestali, ricerca 
volontari, è un Ente già presente 
in numerose regioni italiane e tan-
tissime province che, attraverso 
l'opera volontaria dei suoi aderen-
ti, svolge servizi di protezione e 
tutela in disparati settori che 
vanno dall?ecologia, all'ambito 
venatorio, all'ambito ittico, ai con-

trolli inerenti la sicurezza urbana 
e, più estesamente, a tutto ciò che 
riguarda la sicurezza e la tutela 
delle persone e dell'ambiente. 
L'Ente è inserito attivamente 
anche nella Protezione Civile la 
Guardia Agroforestale Italiana cui 
viene prestata, in caso di necessi-
tà, l'opera delle guardie ambienta-
li, ittiche e venatorie. 
In ogni ambito di intervento lavora 
a stretto contatto e a supporto 
delle Forze di Polizia Nazionali e 
Locali e agli Enti Territoriali dello 
Stato. La guardia agroforestale 
italiana opera nel pieno rispetto 
della normativa vigente nei diversi 
settori e in adempimento alle dis-
posizioni che vengono impartite 
dagli organi dello Stato, non vuole 
sostituirsi a quest'ultimo e ai suoi 
Organi ma vuole diventare un utile 
ed efficace intervento che possa 
servire per rendere più efficaci e 
presenti gli interventi che questi 
già pongono in essere. Mandare 
una email. guardiaagroforestalei-
talia@gmail.com oppure 
chiamare il 3481806009 
CERCO INSEGNANTE/STU-

DENTE UNIVERSITARIO PER 
RIPETIZIONI DI ANATOMIA E 
FISIOLOGIA. TEL. 3890155179 
TRAMITE WHATSAPP 
VENDESI DUE TAVOLI IN 
ONICE, ottime condizioni, uno 
con sfumature marroni, l'altro sfu-
mature verdi misura 40 x 90 circa. 
100 euro cadauno Tel. 
3474439853 
VENDO GIACCA di opussum 

taglia 46/48 color marrone brucia-
to 100 euro e cappotto di castori-
no spitz  taglia 46/48 100 euro.  
TEL. 3474439853 
VENDESI POLTRONA DISABILE 
praticamente nuova, con copertu-
ra a misura, due motori, teleco-
mando, marca Rc, modello Loret-
ta. Comprata a 600 euro, vendo a 
300 euro Tel. 3474439853 
INSEGNANTE DI INGLESE E 

SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di 
Inglese e Spagnolo a euro 10/l' 
ora, 
presso il proprio domicilio, da 
Lunedì a Venerdì, solo pomerig-
gio. 
Zona Aprilia centro, no a domicilio 
altrui, no bambini scuola elemen-
tare.TEL. 0692702623 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. 
(cellulare solo whatsapp). 
069256239 - 3385885489  
VENDO UN CUBO IN ACCIAIO 
spesso 2 mm e  di cm 13,5 per 
lato. Su un lato e’inciso “Century 
of Spalding-1876”.Trattasi di un 
probabile omaggio ricordo della 
notissima societa’ di abbigliamen-
to sportivo per i 100 anni dalla fon-
dazione festeggiati nel 1976 ,cioe 
47 anni fa. Posso inviare foto via 
whattsapp da Giuseppe ad Anzio. 
Ritengo un prezzo corretto 25 
euro 
TEL. 3498094903  
VENDO 4 FEDERE (2piu’2) di 
ottimo cotone italiano felpato sono 
bianche e hanno disegni uguali 
due a due.  Lavate e stirate sono 
state utilizzate per soli 7 giorni 
Per aver ospitato due mie nipoti a 
casa mia . prezzo regalo !0 euro 
per tutte e 4 oppure 6 euro per 
una coppia. Ad Anzio da Giuseppe 
Tel. 3498094903 
Vendesi lettino in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
AFFITTASI CAMERA A APRILIA 
zona via inghilterra ben collegata 
ottima per studenti o lavoratori 
euro 340,00 persona escluse 
spese Tel. 340/6806514  Giovan-
ni 
DOTTORE IN LETTERE, Laurea-
to c/o la Facoltà di Lettere e Filo-
sofia dell'Università degli Studi di 
Roma "La Sapienza", esp. inse-
gnamento, impartisce Lezioni indi-
viduali e ripetizioni di Italiano, Lati-
no, Matematica e Scienze umani-
stiche a scuole elem.,medie e 
superiori, preparazione tesi e 

tesine. Max serietà, prezzi modici. 
Dott. Professore Fabrizio Tel. 
3926899028 
PULIZIE E STIRO  Sono italiana 
seria affidabile.  Se avete bisogno 
di un aiuto in casa , ufici , negozio. 
Prezzo modico e trattabile. zona 
Aprilia potete contattarmi al n. 
3491334268  
AFFITTO CAPANNONE IN APRI-
LIA, zona Sacida, Via Valtellina, 
460 mq. netti con corte esclusiva 
di 1600 mq uso artigianale indu-
striale magazzino deposito. Altez-
za interna mt. 4,30. Euro 
1500/mese trattabili. Info : 
347.7892912 Alfonso (privato) 
VENDESI VILLINO 76 mq con 2 
camere, salone, cucina, bagno, 
posto macchina e giardino a Net-
tuno via delle Grugnole 93 zona 
Tre Cancelli. Prezzo € 20.000,00. 
CHIAMARE BRUNO  
TEL. 3296334927 - 06 9858553 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funLAUREATA, docente in chimi-
ca, impartisce ripetizioni in chimi-
ca, fisica, matematica, latino, 
greco 15euro/ora. TEL 
3387338263 
VENDO N.2 CANTINOLE VIA 
INGHILTERRA 170 € 3.000,00 
Mq 8 CELL. 3389679747 
CERCO URGENTEMENTE 
LAVORO, va benissimo qualsiasi 
tipo occupazione, non sono auto-
munita 
KIARA 3516837022 
CERCASI URGENTEMENTE 
APPARTAMENTO IN AFFITTO 
per due persone, Max 400€ men-
sili VALERIO 3895007438 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 
diesel del 2008 a modico prezzo, 
possibilmente. Contattare STEFA-
NO 3331061748 

VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 
serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro 
vendesi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
LETTO PER BAMBINO lunghez-
za cm 128 larghezza cm 65 baby 
Terraneo vendesi euro 50 invio 
foto CELL 3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI 
lunghezza cm 55 larghezza cm 30 
altezza cm 48 vendesi euro 40 
invio foto CELL 3315075922 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. Prezzi molto 
modici. 069256239 - 3385885489 
(CELLULARE SOLO WHAT-
SAPP). 
STUFA A ZIPRO MARCA Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 30 
invio foto CELL 3315075922 
ROMA NORD   
DOCENTE LAUREATO a pieni 
voti, esperto e con ottime doti di 
spiegazione, impartisce ripetizioni 
per qualsiasi indirizzo di studio, 
elem., medie, superiori e universi-
tà, di Matematica, Fisica, Latino, 
Italiano, storia, Elettronica, Elet-
trotecnica, Disegno Tecnico, Eco-
nomia Aziendale,  Statistica, e lin-
gue straniere. Preparazione 
esami universitari e tesine, recu-
pero debiti formativi, potenzia-
mento carenze didattiche, massi-
ma serietà e professionalità, prez-
zi modici e concordabili. TEL. 
3662052711 
FRANCOBOLLI, regno d'italia 
(1900 - 44) raccolta 200 usati dif-
ferenti con annullo originale dell'e-
poca, una sintesi di storia e testi-
monianza attraverso le emissioni 
di vittorio emanuele III, alto valore 
catalogo, eccellente rapporto qua-
lità prezzo, vendesi  €. 50,00 con-
trassegno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, affascinante 
raccolta di 100 differenti dell'impe-
ro coloniale italiano (1912 - 45) 
compreso valori del mediterraneo, 
corno d'africa, occupazioni  e pos-
sedimenti italiani, alto valore cata-
logo, eccellente rapporto qualità 
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AFFITTO CAPANNONE IN APRILIA, zona 
Sacida, Via Valtellina, 460 mq. netti con 

corte esclusiva di 1600 mq uso artigianale 
industriale magazzino deposito. Altezza 

interna mt. 4,30. Euro 1500/mese trattabili. 
Info : 347.7892912 Alfonso (privato)

VENDESI APPARTAMENTO 

SITO IN VIA DEI LAURI 75 MQ. 

AL CENTRO DI APRILIA - PRIMO PIANO 
composto da: 2 stanze, cucina, salone, 

completamente ristrutturato in una piccola palazzina. Por-

tone blindato, Telecamere, Antifurto, Serrande elettriche, 

Riscaldamento autonomo, Filodiffusione, Condizionatori 

in tutte le stanze, Mobilio nuovo (Cucina, Camere dal letto 

complete, lavatrice in bagno mai utilizzate) 

OTTIME RIFINITURE...UN VERO GIOIELLO 

OTTIMO INVESTIMENTO 

EURO 145.000,00 trattabili 

INFO: 339.3029754 

Cerchiamo collaboratori      
partime da inserire nel settore 

del giornalismo e agenti        
pubblicitari Cell. 335.8059019 
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Per pubblicare gratuitamente il tuo annuncio (solo tra privati):  
 invia una  email: giornaledellazio@libero.it

prezzo, vendesi €. 50,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, colonie italiane 
egeo castelrosso, rara serie 5 
valori diversi nuovi (gomma inte-
gra) dell'occupazione italiana del-
l'isola del 1923, tiratura solo 100 
mila serie, eccellente rapporto 
qualità prezzo, vendesi €. 40,00 
contrassegno. tel. 338/4125401 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funzionante grazie Tel. 
338733826I LETTINO in legno 
con materassino nuovo 85 euro, 
seggiolino auto (0/13 kg) 15 euro 
Tel. 3387338263 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, babysitter, com-
messa Max serietà, zone Aprilia, 
Anzio Nettuno Tel.069803317 
AFFITTASI ARDEA fronte lauren-
tina zona la castagnetta 
casa/rudere grande 3 camere 2 
bagni e grande salone + cucina 
ottimo per coppia stranieri euro 
400/mese Giovanni Tel. 
340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 
1000,00. Chiamare Bruno Tel. 
3296334927 - 06 9858553 
PENSIONATO offresi come auti-
sta con macchina grande e como-
da offresi per spesa, pratiche uffi-
ci, accompagno per visite medi-
che e brevi viaggi (no notte). 
069256239 - 3385885489 ( SOLO 
WHATSAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA  
CERCO SIGNORA ITALIANA 
PER PULIZIE dal 15 novembre in 
poi, per zona Aprilia, esattamente 
in Via Fossignano (se abita in 
zona sarebbe meglio) 3 ore al 
giorno ogni 15 giorni possibilmen-
te di giovedì o venerdì. Poi 1 volta 
a settimana. TEL. 3890155179 
CONTATTARE TRAMITE WHAT-
SAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimen-
to- CEDO A €100.00 MOTOZAP-
PA A BENZINA , 4 ZAPPETTE, 
FERMO DA ANNI –causa trasferi-
mento- CEDO A €80.00 Materiale 
disponibile nella propria abitazio-
ne, zona La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
DRONE marca Syma modello X8 
pro vendesi euro 100,00 Invio foto 
CELL 3315075922  
RUOTINO DI SCORTA PER 
AUTO Misure T 115/70R15 con 
crick e custodia vendesi euro 100 
CELL 3315075922 INVIO FOTO  
STUFA A ZIPRO marca Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 
30 CELL 3315075922 INVIO 
FOTO ROMA NORD  
CERCO URGENTEMENTE  
LAVORO come commessa, 
cameriera, pulizie .massima serie-
tà. TEL. 3491334268 
ANTE UOMO 50anni con espe-
rienza con referenze telefoniche 
libero e disponibile da subito 
cerca lavoro a aprilia lt  e dintorni 
il mio CELL 3291648314 
ESPERTO VENDITE E MARKE-
TING, 40 anni di esperienza, 
offresi ad aziende di Aprilia, Anzio, 
Nettuno (e zone limitrofe) per 
potenziamento vendite e pianifi-
cazione commerciale.   Orario 
part-time dal lunedi al venerdi. 
Compenso anche a risultato rag-
giunto.       
TEL. 3200724595      
ESEGUO PULIZIA SCALE e 
appartamenti e stirò 8 euro l'ora 
per informazioni TEL. 
3471772655  
SIGNORA ITALIANA, REFE-
RENZIATA, CON ESPERIENZA 
NEI CAMPI: SEGRETERIA 
AMMINISTRATIVA, FATTURA-
ZIONE ELETTRONICA, PRIMA 
NOTA CASSA BANCA, CLIENTI 
FORNITORI, MAGAZZINO, BAN-
CHE, - AIUTO COMPITI PER 
RAGAZZI ELEMENTARI E 
MEDIE, ASSISTENZA ANZIANI 
(PARKINSON, ALZAIMER, TRA-
CHEOSTOMIZZATI) CERCA 
QUALSIASI TIPO DI LAVORO 
PURCHE SERIO. AUTOMUNITA. 
CELL. 3400592405 

VENDO CUCCIOLI DI LABRA-
DOR retriver maschi di gg 60 e. 
600 trattabili. Marco TEL. 
3476141551 
VENDESI 3 PAIA SCARPE 
donna  n°37 e 39 mai usate 5 
euro, 1 paio scarpe adidas n 44 
euro 15 mai usate, 1 paio scar-
poncini marroni nuovi mai usati n 
44 vera pelle euro 40 trattabile 
Tel. 3387338263 
VENDESI CAPANNONE mq 500 
con ampio parcheggio si trova in 
via del campo n. 6 Aprilia Tel. 
0692727018 
CAMERIERA E /O PULIZIE 
CERCO LAVORO presso come 
cameriera o anche pulizie presso 
hotel con vitto e alloggio, stipen-
dio e contratto. Tel. 3491334268 
REGALO SOLO A VERI AMANTI 
ANIMALI coniglietto da compa-
gnia razza ariete nano 
maschio.Solo a persone che 
hanno già avuto esperienza con 
conigli oppure che hanno altri 
conigli. Tel. 3491334268 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di 
Inglese e Spagnolo a euro 10/l' 
ora, presso il proprio domicilio, da 
Lunedì a Venerdì, solo pomerig-
gio. Zona Aprilia centro, no a 
domicilio altrui, no bambini scuola 
elementare. Tel: 0692702623  
DONNA RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile nelle ore pomeridiane 
come pulizie appartamenti, scale 
e uffici.Per info: 334/9968374 
IMPIEGATA CON ESPERIENZA 
pluriennale come customer Servi-
ce Italia Estero amministrazione e 
contabilità semplice back and 
front office  e  buona conoscenza 
dell' Inglese cerca impiego part-
time zona Aprilia e limitrofe. Auto-

munita. Per info: 334/9968374 
SIGNORA 63 ANNI CERCA IN 
AFFITTO PICCOLO APPARTA-
MENTO PREZZO MODICO 
ZONA APRILIA TEL. 3892415567 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rul-
lata, manuale di istruzioni, alimen-
tatore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 
15W per canale ottima potenza.  
ofumata, per il tuo armadio in ordi-
ne, per i tuoi panni stirati. Morena 
3791933613 
adolescenti con disturbi dello svi-
luppo intellettivo  
Tel. 3471444874 
VENDESI MATERASSO ortope-
dico antidecubito in poliuretano 
cm 195x85 compreso di materas-
so a bolle d'aria e compressore. 
Praticamente nuovo € 100 con-
tattare 3471444874 
POMPA CARBURANTE Paliwa 
per furgone Daewoo Lublin invio 
foto cell. 3315075922  
VENDO DUE COMPLETI inver-
nali da uomo(giacca + pantalone) 
in buono stato, usati pochissimo e 
lavati in tintoria. Un completo e di 
colore grigio chiaro tg 52; l'altro è 
di colore blu ed è in pura lana ver-
gine tg 52. vendo cadauno a euro 
30,00. Aprilia contattare 
3496178831 

LILIANA 43 ANNI di aprilia cerco 
lavoro come colf. Domestica e 
pulizie. Esperta e veloce valuto 
ogni proposta(no gente in cerca di 
altro..) per ogni informazione con-
tattatemi al 3209009995  
SIGNORA ITALIANA, seria, auto-
munita cerca serio lavoro come 
badante ( lunga esperienza lavo-
rativa); oppure come baby sitting. 
Disponibile anche per accompa-
gnare per spese, visite mediche e 
quant' altro. contattare 
3496178831  
BELLISSIMO e sanissimo e buo-
nissimo gattino 3 mesi abituato 
alla lettiera cerca una 
mamma Tel. 3283370502 
RAGAZZA CERC 
alla mail alessandrosavioli96 
@gmail.com 
AFFITTASI MONO LOCALE 
SEMI ENTERRATO a Tor san 
Lorenzo amobigliato per  tutto 
l'anno  anche a maestre angolo 
cultura saloncino camera bagno 
scabuzino acqua e momdezza 
compreso all'affitto a copie o sin-
golo TEL 3274624225 
LAUREATA, docente in chimica, 
impartisce ripetizioni in chimica, 
fisica, matematica, latino, greco 
15euro/ora. TEL 3387338263 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 
diesel del 2008 a modico prezzo, 
possibilmente. Contattare STE-
FANO 3331061748 
VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 
serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro 
vendesi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI 
lunghezza cm 55 larghezza cm 30 

altezza cm 48 vendesi euro 40 
invio foto CELL 3315075922 
STUFA A ZIPRO MARCA Web-
ber w 2200 per mq 30 vendesi 
euro 30 invio foto CELL 
3315075922 ROMA NORD  
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, babysitter, com-
messa Max serietà, zone Aprilia, 
Anzio Nettuno Tel.069803317 
AFFITTASI ARDEA fronte lauren-
tina zona la castagnetta 
casa/rudere grande 3 camere 2 
bagni e grande salone + cucina 
ottimo per coppia stranieri euro 
400/mese Giovanni Tel. 
340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 
1000,00. Chiamare Bruno Tel. 
3296334927 - 06 9858553 
PENSIONATO offresi come auti-
sta con macchina grande e como-
da offresi per spesa, pratiche uffi-
ci, accompagno per visite medi-
che e brevi viaggi (no notte). 
069256239 - 3385885489 ( SOLO 
WHATSAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. Prezzi molto 
modici. 
(cellulare solo whatsapp).  

Prezzi modici 
 069256239 - 3385885489 
CERCO SIGNORA ITALIANA 
PER PULIZIE dal 15 novembre in 
poi, per zona Aprilia, esattamente 
in Via Fossignano (se abita in 
zona sarebbe meglio) 3 ore al 
giorno ogni 15 giorni possibilmen-
te di giovedì o venerdì. Poi 1 volta 
a settimana. TEL. 3890155179 
CONTATTARE TRAMITE WHAT-
SAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimen-
to- CEDO A €100.00 MOTOZAP-
PA A BENZINA , 4 ZAPPETTE, 
FERMO DA ANNI –causa trasferi-
mento- CEDO A €80.00 Materiale 
disponibile nella propria abitazio-
ne, zona La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
RUOTINO DI SCORTA PER 
AUTO Misure T 115/70R15 con 
crick e custodia vendesi euro 100 
CELL 3315075922 INVIO FOTO  
STUFA A ZIPRO marca Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 
30 CELL 3315075922 INVIO 
FOTO ROMA NORD  
CERCO URGENTEMENTE  
LAVORO come commessa, 
cameriera, pulizie .massima serie-
tà. TEL. 3491334268 
ANTE UOMO 50anni con espe-
rienza con referenze telefoniche 
libero e disponibile da subito 
cerca lavoro a aprilia lt  e dintorni 
il mio CELL 3291648314 
ESPERTO VENDITE E MARKE-
TING, 40 anni di esperienza, 
offresi ad aziende di Aprilia, Anzio, 
Nettuno (e zone limitrofe) per 
potenziamento vendite e pianifi-
cazione commerciale.   Orario 
part-time dal lunedi al venerdi. 
Compenso anche a risultato rag-
giunto. TEL. 3200724595    
ESEGUO PULIZIA SCALE e 
appartamenti e stirò 8 euro l'ora 
per informazioni TEL. 
3471772655  
SIGNORA ITALIANA, REFE-
RENZIATA, CON ESPERIENZA 
NEI CAMPI: SEGRETERIA 
AMMINISTRATIVA, FATTURA-
ZIONE ELETTRONICA, PRIMA 
NOTA CASSA BANCA, CLIENTI 
FORNITORI, MAGAZZINO, BAN-
CHE, - AIUTO COMPITI PER 
RAGAZZI ELEMENTARI E 
MEDIE, ASSISTENZA ANZIANI 
(PARKINSON, ALZAIMER, TRA-
CHEOSTOMIZZATI) CERCA 
QUALSIASI TIPO DI LAVORO 
PURCHE SERIO. AUTOMUNITA. 
CELL. 3400592405 
VENDO CUCCIOLI DI LABRA-
DOR retriver maschi di gg 60 e. 
600 trattabili. Marco TEL. 
3476141551 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
VENDESI 3 PAIA SCARPE 
donna  n°37 e 39 mai usate 5 
euro, 1 paio scarpe adidas n 44 
euro 15 mai usate, 1 paio scar-
poncini marroni nuovi mai usati n 
44 vera pelle euro 40 trattabile 
Tel. 3387338263 
VENDESI CAPANNONE mq 500 
con ampio parcheggio si trova in 
via del campo n. 6 Aprilia Tel. 
0692727018 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. Prezzi molto 
modici. Tel. 069256239 - 
3385885489 (cellulare solo  
CAMERIERA E /O PULIZIE 
CERCO LAVORO presso come 
cameriera o anche pulizie presso 
hotel con vitto e alloggio, stipen-
dio e contratto. Tel. 3491334268 
REGALO SOLO A VERI AMANTI 
ANIMALI coniglietto da compa-
gnia razza ariete nano 
maschio.Solo a persone che 
hanno già avuto esperienza con 
conigli oppure che hanno altri 
conigli. Tel. 3491334268 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di 

Inglese e Spagnolo a euro 10/l' 
ora, presso il proprio domicilio, da 
Lunedì a Venerdì, solo pomerig-
gio. Zona Aprilia centro, no a 
domicilio altrui, no bambini scuola 
elementare. Tel: 0692702623  
DONNA RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile nelle ore pomeridiane 
come pulizie appartamenti, scale 
e uffici.Per info: 334/9968374 
IMPIEGATA CON ESPERIENZA 
pluriennale come customer Servi-
ce Italia Estero amministrazione e 
contabilità semplice back and 
front office  e  buona conoscenza 
dell' Inglese cerca impiego part-
time zona Aprilia e limitrofe. Auto-
munita. Per info: 334/9968374 
SIGNORA 63 ANNI CERCA IN 
AFFITTO PICCOLO APPARTA-
MENTO PREZZO MODICO 
ZONA APRILIA TEL. 3892415567 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rul-
lata, manuale di istruzioni, alimen-
tatore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 
15W per canale ottima potenza. 
Ha un ingresso USB per basi 
musucali, entrata e uscita midi per 
fisa o altro, uscite stereo per mix o 
amplificatore. È Uno strumento 
italiano! Euro 250. TEL. 
3311120701  
APRILIA - VENDO MOTO 
HONDA SHADOW VT 750 ANNO 
2006 COMPRESO DI N. 2 
CASCHI DI CUI N. 1 MODULA-
RE, DUE BORSONI E PARA-
BREZZA PARAVENTO. KM. 
19.000 UNICO PROPRIETARIO 
€  5.000  PER CONTATTI: 
333/3751096 
CERCO GIARDINIERE  
PER TAGLIO PRATO E AIUTO 
POTATURA PIANTE, CHE ABITI 
IN ZONA FOSSIGNANO. 12 
EURO L ORA. CONTATTARE 
SOLO TRAMITE WHATSAPP 
3890155179 
SIGNORA ASSISTENTE ANZIA-
NI CERCA LAVORO, MATTINA E 
POMERIGGIO,  ESPERIENZA, 
MAX SERIETÀ, NO H24.  TEL. 
3890155170 
SIGNORA CON ESPERIENZA 
ULTRA TRENTENNALE NEGLI 
UFFICI LEGALI, NOTARILI, 
AZIENDE, STUDI MEDICI, 
CERCA LAVORO COME IMPIE-
GATA AMMINISTRATIVA, 
GESTIONE CLIENTELA, UFFICI, 
PUNTUALE, PRECISA, PRO-
FESSIONALE. 3890155179 
VENDESI TERRENO MQ 1000 
LOCALITÀ LA COGNA APRILIA 
(LT) , ATTUALMENTE RECINTA-
TO DICHIARATO AGRICOLO E 
FRAZIONATO. PER QUALSIASI 
INFO RIVOLGERSI AL NUMERO  
3471748544 
AFFITTASI APPARTAMENTO 
arredato a Tor San lorenzo com-
posto da sala da pranzo cucina 
bagno 2 camere 2 terrazzini. Luce 
acqua e tassa rifiuti a carico dell 
inquilino. Prezzo 600euro al mese 
tutto in regola per  insegnanti. X 
info contattare il numero 
3274624225  
INGEGNERE ELETTRONICO 
(donna) impartisce ripetizioni di 
materie scientifiche ed umanisti-
che (no latino, no inglese) e recu-
pero debiti formativi con prece-
denti esperienze positive, a euro 
10 /l'ora. Zona Aprilia centro, pres-
so il mio domicilio. Tel. 
3289063294 
DONNA ITALIANA cerco lavoro 
come pulizie scale, case, uffici o 
negozi. Zona Anzio, Nettuno, 
Lavinio Marcella 3204475089 
SIGNORA ITALIANA, AUTOMI-
NITA E CON ESPERIENZE 
LAVORATIVE CERCA, SERIO 
LAVORO COME BADANTE O 
PULIZIE. ASTENERSI PERDI-
TEMPO. NO H24. CONTATTARE 
3496178831 
APRILIA CAMPO DI CARNE, 
fronte strada via genio civile priva-
to vende 3900mq di terreno agri-
colo pianeggiante recintato E 
39000. Il pozzo compreso nel 
prezzo verrà fatto al momento 
della vendita. Tel 3476617336 
t' altro. contattare 3496178831  
BELLISSIMO e sanissimo e buo-
nissimo gattino 3 mesi abituato 
alla lettiera cerca una 
mamma Tel. 3283370502 
 

La VEALTENDA srl con sede in Cisterna di 
Latina CERCA personale ambosessi: 
• Cucitrice su macchine industriali; 

• Montatore Tende da sole e Pergotende; 
• Assemblatore meccanico con conoscenza         

disegno tecnico; 
• Geometra per progettazione e realizzazione 

di pergolati e strutture tecniche; 
• Impiegata amministrativa. 

Inviare email a vealtenda@vealtenda.it 
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